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착한 K-프랜차이즈는 일상이다
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외식 프랜차이즈 업계 뒤흔드는 
피자헛 차액가맹금 쇼크

‘115일 만의 합의’ 배달앱 상생협의체, 
반쪽자리 지적 잇따라
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창업도에서 당신의 프랜차이즈 순위를 확인하세요!

예비 창업자의 선호도에 따라 매주 순위가 업데이트 됩니다

프랜차이즈브랜드 누적 조회수 1,200만건

주간평균 조회수 10만건 돌파!

대한민국No.1 창업정보 플랫폼, 창업도



 상반기 : 2025년  3월 12일 ~  6월  4일 (45기)

50명 내외

E-mail : thearies

14:00 ~ 17:00

제45기

010-3785-8406 

0 0- -

프 랜 차 이 즈 산 업 
혁 신 리 더 양 성

5
KFCEO

한국프랜차이즈산업협회 
공식 CEO 교육

*서울 서초구 강남대로 27

국내 대표 프랜차이즈 CEO들과 함께하는 토크쇼

프랜차이즈 현장을 찾아서 벤치마킹하는 현장 세미나

전문가 및 협회 임원들이 참여하는 원우 멘토링과 코칭

원우들의 사업소개와 홍보 활동

협회, 총동문회 행사 초대 및 CEO 교류 활동

원우들과 함께 토론하는 프랜차이즈 경영 포럼

4 별도

* 10% 할인 : 회원사 추천자, 2인 이상 등록자

* 20% 할인 : KFA회원사(중앙회, 지회), 프랜차이즈 최고전문가과정

수료자,연세대학교 프랜차이즈 CEO과정 수료자

* 50% 할인 : KFCEO 교육과정 동문 중 재수강자(FC에 한함)

KFCEO과정 수강과 동시에 협회 가입시 납입입회비-

할인율100%(1,000,000원)

25.03.10~06.16
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음악을 
벽에 걸다
스피커를 액자처럼, 
당신의 그림으로 채우세요.
‘나팔 프레임’은 액자형 스피커로 
당신의 공간을 작품과 음악으로 
완성 합니다.

액자형 스피커

제품문의 : 1533-0557

인테리어+스피커+안내판을 하나로!
● 깔끔한 실내 인테리어 오브제 스피커
● 다양한 작품의 이미지(로고, 메뉴판 등) 교체 가능
● 40W고용량 스피커 출력
● 진동 모듈을 활용한 진동판 진동 방식
●  스피커 유닛을 사용하지 않는 설계 방식으로  

완전 밀폐형 스피커 개발
● 20개의 특허 등록

※ 메뉴판 등 판넬 교체가능 모델은 2025년 상반기내 출시예정

액자형스피커

나팔외부광고_1.indd   1 2024. 9. 30.   오후 8:18
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피자헛 2심 패소로 집단 소송 움직임…큰 파장  우려에 대법 판결 ‘촉각’
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점주단체 퇴장속 졸속 합의…“중개수수료율 상한 5% 이하여야”
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036  ‘구입강제품목 거래조건 변경 협의에 대한 고시’ 제정 공포

040   모바일상품권 민관협의체 공회전…수수료 대폭 인하 가능할까?

042   “차세대 K-프랜차이즈 주역으로”…제14기 KFCEO 교육과정 수료식

046  ‘2024 하반기 제57회 IFS 프랜차이즈 창업·산업 박람회’   
 성황리 개막

052 2024 협회장배 자선 골프대회 통해 사회적 약자 지원

056 “일회용 컵 보증금제 강제 없다”…사실상 폐지
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058  파파존스피자 과징금 14억8200만원…리모델링비 점주 전가

059 장사하기 좋은 서울…‘소상공인 힘보탬 프로젝트’ 발표

060 자영업자 고용보험 가입〮보험료 지원신청 한번에

061 외식업 프랜차이즈, 상표 미등록 비율 35%에 달해
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062  11.22.~24. WFC 하반기 멕시코 총회 참가

063 2024 코리아세일페스타 성료 

064 5인 미만 사업장에 근로기준법 확대 적용 “탁상행정”

065 특허청, 과기정통부와 손잡고 K-상표(브랜드) 보호
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소비자의 마음으로  가는 가장 빠른 길, 라디오 광고로 당신의 브랜드를 들려주세요

귀에서 마음으로, 마음에서 행동으로, 마음이 열릴수록 브랜드 가치가 올라갑니다 .

30년 라디오광고  뚝심, 애드콤이 함께 하겠습니다.

귀를 사로잡다, 마음을 사로잡다

20 Franchise World20
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2025년 프랜차이즈 트렌드와 경영 전략
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외식 기업의 확실한 차별화는 소비자의 건강이다  
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채권 양수양도 갈등 해결 ‘양도금지특약
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프랜차이즈 업종은 세무지원에서 유리할까?

082  ⟼ㆸ ޘ 이⒌⏰

 5인 미만 사업장 근로기준법 적용 확대 논의와 노무관리 대응

다사다난했던 푸른 용의 해가 어느덧 마무리되가고 푸른 

뱀의 해를 앞두고 있습니다. 연초 설렜던 기대와 달리 올 

한 해 우리 프랜차이즈 업계는 그 어느 때보다 시련과 고난

으로 가득한 1년을 보냈습니다. 

가맹점주단체 단체협상권 도입, 필수품목 공급가격 산정

방식 공개와 같이 프랜차이즈 산업의 근간을 흔들 수 있는 

가맹사업법 개정안이 잇따라 추진됐고 배달앱 플랫폼사

들의 수수료 갑질이 노골적으로 본격화됐습니다. 물가는 

천정부지로 치솟고 인력난까지 심해지는 와중에 소비마

저 좀처럼 되살아나지 않는 삼중고에 짓눌려 수익구조가 

악화되고 폐업이 속출하는 상황입니다. 

내년에도 어두운 전망이 가득합니다. 피자헛 차액가맹금 

소송의 여파가 외식 프랜차이즈 업계 전체의 뇌관이 되어 

리스크를 극대화하고 있습니다. 더욱이 연말 어지러운 정

국 속에 환율이 급등하고 경제가 불안정한 상황이 지속될 

경우 추가적인 비용인상과 소비침체도 예상됩니다. 현장

에서 코로나19 때보다 힘들다는 이야기가 나오는 것도 무

리가 아닙니다. 

하지만 우리 프랜차이즈 업계는 수 차례의 위기를 기회로 

삼아 재도약해 온 경험이 있습니다. 나라가 휘청이던 IMF 

사태를 선진화의 기회로 삼았고, 금융위기 속에서 양적 성

장을 이뤄냈습니다. 세계를 뒤흔든 코로나19 판데믹도 상

생협력과 기술발전으로 극복하며 프랜차이즈의 순기능을 

더욱 부각시키고 있습니다. 

올해도 최악의 위기가 지속된 가운데에도 우리 프랜차이

즈 업계는 해외진출에서 새로운 이정표를 세웠습니다. K-

컬쳐와 K-푸드가 불러온 전세계적인 신드롬을 살려 중화

권과 동남아에 국한돼 있던 진출국을 크게 늘렸습니다. 서

남아시아, 중동, 중남미는 물론이고 미국과 일본, 유럽까지 

기존에 쉽게 시도하기 어려웠던 나라들에서 속속들이 깃

발을 꽂았습니다. 

특히 세계 외식 프랜차이즈 산업을 선도하는 미국에서 여

러 업체들이 뿌리를 내린 것은 산업인의 한 사람으로서도 

정말 놀라운 일입니다. 여러 업체들이 수 십여개 주에서 수 

백 개 이상의 가맹점을 개설해 운영하고 있고, 현지의 반응

도 뜨겁습니다. 과거 일본 음식들이 세계적으로 새 바람을 

일으킨 끝에 저패니즈 스타일이라는 하나의 카테고리를 

정립한 과정을 걷고 있는 것입니다. 

이제 국내 프랜차이즈 산업은 언제 다시 찾아올 지 모르는 

이 절호의 기회를 살려 해외진출에 사활을 걸어야 합니다. 

대형 브랜드가 아닌 중소 브랜드도 해외로 뛰어들어 새 기

회를 창출할 때입니다. 해외에서 체급을 키워 국내 사업의 

일시적인 리스크를 극복하고 고질적인 문제점인 영세성

을 해소한다면 다시 우리 산업이 안정적으로 성장할 수 있

는 기반을 세울 수 있을 것입니다. 

여전히 어려운 일들이 산적해 있습니다. 우리 협회는 올해 

배달앱 문제와 가맹사업법 개정, 소비침체, 물가 안정, 해

외진출 활성화 등 여러 현안을 위해 치열한 활동을 벌여 왔

습니다. 큰 성과를 내기도 했고, 물론 힘이 미치지 못했던 

일들도 있습니다. 그럼에도 앞으로도 산업을 위해 최선의 

노력을 다하겠다는 것만은 약속드리겠습니다. 

산업인 여러분들께서도 연말을 맞아 올 한 해 잘 됐던 것들

과 잘 되지 않았던 것을 돌아보시고, 온고지신(溫故知新)의 

마음으로 새 해를 맞을 각오를 잘 다지시길 바라겠습니다. 

그리고 모든 분들의 가정에 행복과 평화가 깃드시기를 바

라겠습니다. 

���������������
President
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한국프랜차이즈산업협회장

정현식
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㊠䰍䌜 한국프랜차이즈산업협회

⒴䴑�㺠㸕 (주)KFN 애드콤

주㠐 서울특별시 영등포구 여의대방로 67길9 

706호(여의도동, 두일빌딩)

⦄䫠ヘ㸀 kfn1991@naver.com

⎕⍤ㆼ의 02-556-7889

㍸도자⽐ Webhard (ID: kfn1991, PW: 1991)

䑬㸰z⏰⩉ㆼ의 02-556-7889 (구독료 15,000원/권)

인㡈 (주)근아인쇄 

䦔매⦄䰍 (주)성운도서 

⻡㌌호 영등포, 마00070

프랜차이즈월드는 한국 간행물 윤리위원회의 도서잡지 윤리강령·잡지윤리실천요강을 준수합니다. 이 책에 실린 어떤 내용도 무단복제해서 사용할 수 없습니다.

2024년 12월. 연말 특수를 기대하던 자영업자의 시름이 

깊어지고 있다. 12월 3일 비상계엄이 선포되면서 각종 모

임들의 취소가 잇따랐다. 당연 프랜차이즈 가맹점을 포함

해 자영업자의 매출은 감소했다. 

“국민 여러분의 연말이 조금 더 행복하기를 바랍니다. 취

소했던 송년회도 재개하시기를 당부드립니다” 우원식 국

회의장이 지난 14일, 윤석열 대통령 탄핵소추안 가결을 선

언하며 한 말이다. 우 의장은 “자영업, 소상공인 골목 경제

가 너무 어렵다”면서 이같이 말했다.

실제 소상공인연합회가 지난 10일부터 사흘간 음식·숙박

업, 도소매업, 개인서비스업 등에 종사하는 전국 소상공인 

1630명을 설문한 결과 응답자의 88.4%가 비상계엄 선포 

이후 매출이 감소했다고 응답했다.

또 중소기업중앙회가 16일 발표한 소상공인·자영업자 긴

급 현황조사 결과에 따르면 응답자 46.9%가 국내 정치상

황의 불확실성으로 직·간접적인 피해를 봤다고 밝혔다. 아

직 피해는 없으나 향후 입을 가능성이 ‘있다’고 응답한 이들 

또한 46.6%에 달했다.

업종별로는 외식업자의 피해율이 52.4%로 숙박업자

(41.6%)보다 조금 높았다. 유형별로는 송년회 등 연말 단

체회식 취소(외식업), 여행객의 투숙 취소 및 안전 여부 문

의(숙박업) 등이 있었다.

2024년은 내수 경기가 최악의 침체에 빠져드면서 프랜차

이즈 업계도 힘든 나날을 보냈다. 여기에 갑작스러운 계엄·

탄핵 정국까지 겹쳐 시장 불안정성은 더 높아졌다. 연말 분

위기에 들떠야 할 주요 상권에서 폐업하는 식당이 급증해 

거리는 점차 활력을 잃어가고 있다. 고물가에 따른 실질 소

득 감소에 직면한 소비자 역시 지갑을 닫았다. 

최근 서울시 상권분석 서비스에 따르면 올해 2분기 기준 

서울 전체 외식업 폐업률은 4.2%로 2022년 2분기(2.7%) 

대비 1.5%포인트 상승했다. 서울 지역의 올해 1~10월 외

식업 폐업 건수는 1만9573건으로 사상 최대치이던 작년 

연간 기록(1만7191건)을 이미 넘어섰다. 경기 부산 인천 

대전 등 전국 11개 시·도에서도 올해 폐업 건수가 역대 최

고치를 경신했다. 

그럼에도 프랜차이즈의 저력은 높게 평가받고 있다. K-컬

처에 힘입어 해외 진출도 활발하다. 불경기일수록 다양한 

마케팅과 가맹점 지원, 신메뉴 론칭 등으로 가맹점의 불황 

돌파에도 힘을 보태고 있다. 

2025년은 지금보다 상황이 좋아질 것으로 예상되지는 않

는다. 하지만 프랜차이즈의 힘을 믿는다. 최근 10년 동안 

프랜차이즈 시장이 좋았다는 평가는 없다. 그럼에도 가맹

본부는 성장했고, 창업자들의 인식도 높아졌다. 2025년 

역시 마찬가지다. 어려움은 존재하지만, 프랜차이즈의 선

순환, 착한 영향의 힘을 믿는다. 올 한해 고생하신 모든 프

랜차이즈 업계 종사자분들에게 고마움과 감사를 전합니

다.  

����������������
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피자헛發 차액가맹금 쇼크

2022년 1심 판결을 해프⥞ 정도로 생각

했던 외식업계는 2심 결과에 크게 

놀라는 분위기다. 대법원 판결에 따라 㾅도산 우려도 

나온다. 한국피자헛은 10월 10일 䀊시 상고(대법원 

2024다294033 사건)했고, 대법원은 11월 30일 상

고이유 등 법리⌁䠡를 개시했다. 내년으로 예상되는 

대법원 판결이 외식 프랜차이즈 업계의 모든 관심이 

모아지고 있다. 

��������������������
서울고등법원 제19-3 민사부는 피자헛 점주 94명이 

제기한 ‘부당이득금 반환 청구의 소’(서울고법 2022

나2024467 판결)에서 “한국피자헛이 2016~2022

년 가맹점주에게 받은 차액가맹금은 부당이득에 해

당하㉁로 반환하라”고 판결을 했다. 

이는 지난 2022년 1심(서울중앙지법 2020가합

607773 판결)에 이어 또 다시 법원이 가맹점주 㠑을 

들어준 것이다. 1심은 2019~2020년 분인 75㰶원을 

반환 모로 산정했으나, 2심은 점주들의 䯮소를 받

아들여 반환 모를 2016~2022년 분인 210㰶원으

로 크게 늘렸다.

판결을 가른 핵심은 차액가맹금 수취의 합의 여부다. 

차액가맹금은 업계에서 물마진으로 통용되는 용

어로, 법적으로는 ‘적정 도매가 이상’의 마진을 의미

한다. 외식업계가 통상 초기 가맹금을 ✯추는 대신 물

마진으로 이를 보전하고 있으㉁로 가맹금의 일환

이라는 의미다.

한국피자헛은 “차액가맹금이 법률상 근거가 있어 별

도의 합의가 필요없고, 계약을 체결한 것 자체가 합의

를 한 것으로 ㎑야 한다”고 주장했다. 그러나 재판부

는 가맹금의 일종인 차액가맹금을 가맹본부가 수취

하려면 양䒢이 합의해야 하나, 그러한 약정이나 ㆶ시

적 합의가 있었다고 ㍽ 만한 사정이 없다고 이 같이 

판결했다. 

한국피자헛은 계약서에 최초 가맹비(이니㟝피)와 고

정 수수료(6%), ⎒고비(5%)를 정하고 있으나 차액

가맹금 수취 여부는 명시적으로 정하지 않았고, 물

품을 청구하는 인보이스의 정산내역에도 관련 내용

이 없으며, 기타 ㆶ시적인 방법으로도 합의했다고 ㍽ 

만한 정황이 없다는 판결이다. 

䁄✠ �월 ��일 㞠㴼⍤㌙㵔㷸 䯠⏱䯀㸔䱟㱔 ���㰹㵔㷜 䊬㯥⊄ぽ⒌㷈 반䳜䯜⸀⍤ 䦔⌴䯜ヸ㞠 외㥡㱉⍈⊄ 䛴 䳀⸄㱔 㓤㻐⥨

�㥰 䦔⌴㷈 내  〴㞠㴼⍤㌙㵔 㺈⍁

�䫠 서㴼⍤㌙㵔 �㥰 䦔⌴ㆼ 㾕 ޜ㐄당이⭡의 인㺙 ㌘위ޝ

가� ����⟈㐄䞴 ����⟈ⓐ䁄의 차㯥가ぽ⒌에 ⦄하㱰

피고가 원고들로부터 차액가맹금 형태로 가맹금을 받은 것은 

법령상 또는 이 사건 각 가맹계약상 근거가 없으㉁로, 피고가 

수령한 차액가맹금은 부당이득에 해당한다. 피고는 정보공개

서에 차액가맹금 수령 사실을 등록한 2019년부터 2022년까

지의 차액가맹금에 대해 원고들의 가맹점별 매출액 중 차액가

맹금 비율(2019년 3.78%, 2020년 4.50%, 2021년 4.73%, 

2022년 5.27%)에 해당하는 금액을 원고들에게 부당이득으로 

반환할 의무가 있다.

✜� ����⟈㐄䞴 ����⟈ⓐ䁄의 차㯥가ぽ⒌에 ⦄하㱰

1) ...(중⸶)...원고들은...(중⸶)...정보공개서상 차액가맹금이 확

인되지 않는 2016년부터 2018년까지의 차액가맹금에 대해 

차액가맹금 비율을 2019년 대상 차액가맹금 비율(3.78%)에

서 매년 순차적으로 역산하여 19%㮪 㾅인� 3.18%(2018년), 

2.67%(2017년), 2.24%(2016년)로 산정하여 그에 해당하는 

차액가맹금의 반환을 구한다. 

2) ࠖ 원고들이 주장하는 2016년부터 2018년까지의 차액가

맹금은 원고들에게 매우 불리한 방식으로 산정한 것이고, 한

정된 자료와 수치를 䠡대로 한 원고들의 산정 방식이 불합리

한 것으로 보이지 않는다. 

(�주: 정보가 없어 2016~2018년은 정보가 없어 2019~2020년 

증가율 19% 기준으로 역산)

�����
	���������������
한국피자헛은 합의의 근거로 다양한 주장을 䨽䍥으나, 재판부는 모

두 받아들이지 않았다. 

외식 프랜차이즈 업계 뒤흔드는 
피자헛 차액가맹금 쇼크
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WRITE ࢚ 이   호 䨼䁕⏱㸩

피자헛 2심 패소로 외식업⍈ 집단 소송 움직임

큰 파장 우려에 대법 판결 ‘촉각’
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피자헛發 차액가맹금 쇼크
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재판부는 “2019년부터 가맹사업법 시행령 개정에 따라 정보

공개서에 차액가맹금 정보를 적고 있다”는 주장에 대해 “직전 

년도에 수취한 것을 㯍리는 것일 㙑 장⸙의 합의가 아니다”라

고 일䐖했다. 

“가맹사업법에 이미 차액가맹금을 정하고 있다”라는 주장

에는 “합의는 별개의 문제”라고 말하고, “차액가맹금이 법상 

계약서 의무기재 사䯮이 아니다”라는 주장에 대해서는 “법의 

내용은 한정적으로 열거한 것이 아니다”라고 반박했다. 

“올해 시행된 필수품목 개선 대䋆에 따라 필수품목 관련 정보

를 계약서에 적도록 한 것이 차액가맹금 수취를 정당화한다”

는 주장은 “현행 제도의 일부 미비점을 개선·보㳅한다는 취지

에 따라 오히려 합의가 필수 기재사䯮임을 명백히 하기 위한 

것”이라고 판시했다. 

이㊗에 재판부는 “원·부재료에 관한 물품공급계약의 근거가 

수취 근거가 된다”는 주장에 대해 “원·부재료를 제3의 판매업

자로부터 공급받도록 하여 공급계약 체결을 인정할 수 없다”

고 답했다. 

또, “공급단가 공지, 원고의 물품 주문, 세금계산서 발행 등으

로 공급계약 체결이 성립됐으㉁로 합의된 것”이라는 주장에

는 “가맹계약에 따른 서면 체결이 아니고, 설사 공급계약이 성

립됐다 하더라도 점주들이 차액가맹금에 대해 㯍거나 관련 정

보를 제공받아야 한다”고 반박했다. 
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차액가맹금 수취 비율이 く게는 90%까지 추정되는 외식업계

에서는 이㌉ 2심 판결에 경악하는 분위기다. 외식업계는 오랜 

기간 관행적으로 차액가맹금을 주요 수익수단으로 삼아온 

만䛽 별도로 수취 여부를 계약서에 명시하는 일이 거의 없는 

것으로 㯍려졌다. 

업계를 공포에 ㄱ아➤고 있는 것은 마⯆히 대응할 수단이 없

다는 점이다. 부⸵부⸵ 계약서에 관련 내용을 ➤거나 점주들

과 합의하더라도 이전 수취분에 대해서는 해당되지 않는다. 

아직 대법 판결 일정이 나오지 않았지만 이미 업계에서는 소

송이 잇따라 제기되고 있다. 3대 메이저 치킨 브랜드들은 이

미 각각 수 백여 명의 가맹점주들이 소송을 제기하거나 소송

을 예고했다. 현재까지 소송을 ⌁䠡 중인 것으로 거론되고 있

는 대형 브랜드만 7~8개에 달한다. 
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대부분의 외식업체들은 한국피자헛과 상황이 크게 다르다고 

䯮㍁하고 있다. 

외식업체들은 차액가맹금 외에 정률로열䥱를 받지 않는 것

이 관행이다. 그러나 한국피자헛은 고정 정률 로열䥱 6%와 

⎒고비 5%를 수취해 오고 있다. 심지어 한국피자헛은 이미 

⒁로벌 계약서에도 없는 어드민피를 2007~2012년 0.55%, 

2012~2019년 0.8%로 수취해 오다 소송전에 휘말려 결국 

2019년 어드민피를 폐지하기도 했다. 정보공개서에 차액가

맹금 관련 사䯮을 기재하기 시작한 2019년 이전의 가맹점주

들은 정말 ㄱ랐을 가능성도 적지 않다. 

반면 대부분의 외식업체들은 정률 로열䥱 수취 자체가 く지 

않다. 정액 로열䥱로 일부 받는 업종도 있으나 대부분 월 10

만원 정도의 소액에 그䓝다. 당연히 점주들이 본사로부터 물

건을 구입할 때 차액가맹금이 㐚을 것을 예상할 수 있다. 이는 

계약서에 명시하지 않더라도, 본사가 공급물품에 대한 정보를 

제공하거나 점주가 발주하는 경우 차액가맹금 수취가 당연히 

합의된 것이라는 주장으로 이어진다. 

한 법조계 관계자는 “구입처가 ⊖제되는 가스요금의 경우, 가

스공사가 요금에 마진을 㐚인다는 고지를 하지 않아도 구매자

는 당연히 이를 인식하고 있다”라고 하면서 “합의 유무가 부당

이득 여부를 가른다는 것은 일반적인 재판과 조금 동Ⱙ어져 

보이는 것이 사실”이라고 말했다. 또 “법률적 원인 유무를 다

투는 민사상 부당이득 반환 소송에 가맹사업법 상 가맹금이라

는 공적 개⟑의 위상을 접목한 것도 䲽⸁스러운 반응이 나오

는 이유”라고 덧㐚㲀다. 

실제 판결 과정에서는 한국피자헛의 특수한 사정이나, ㍁호인

단의 불성실한 자료 제출 등이 적지 않게 영향을 ⛽䍥던 것으

로 전해진다. 그러나, ‘판사는 판결문으로 말한다’는 법언과 같

이, 이㌉ 판결문에 이러한 사정들이 반영되지 않았기 때문에 

업계 전반에 적용될 가능성이 적지 않다는 점이 불안요소다. 
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한䨹 피자헛 판결에서 점주를 대리했던 ➥트워크 로䨍 법무법

인 와이케이가 본격적으로 영업䦁을 ☹리고 무차별적으로 소

송 제안서를 살포하고 있다는 㰙기도 들린다. 대법 판결이 확

정될 경우 중소 브랜드까지 ⌊㸢을 수 없이 ㌉질 것으로 보이

는 이유다. 

➥트워크 로䨍은 개인 법률사무소들을 지사로 포㞮해 서울 본

부에서 ⟽리발⏵, 대관, ⎒고·영업을 ぢ고 지사에서는 단순 소

송 수행만을 전⥵하는 형태로 운영된다. ⎒고·영업과 대관에 

치중하고 실제 소송 대응력이 약해 수임과 수익만을 목적으

로 한다는 비판을 거세게 받고 있다. 차기 대한㍁호사협회장 

선거 후보 공약에 모두 ‘➥트워크 로䨍 제’가 등장할 정도

다. 

법무법인 와이케이는 ➥트워크 로䨍 중에서도 가장 모가 

큰 ⍴으로, 최근 이례적으로 10대 법무법인에 포함될 정도로 

급성장해 이미 법조계에서도 큰 ⟽⸁거리다. 이㌉ 차액가맹

금 소송전에서도 영업䦁이 상도의를 어기고 승소 가능성 여

부와 상관없이 부⥵이 적다고 호도하여 업계를 큰 䲽⸁에 빠

지게 하고 있는 것으로 㯍려졌다. 

한국프랜차이즈산업협회 관계자는 “차액가맹금은 오랜 기

간 외식업계의 관행으로 자리㸢아 법적으로도 인정받고 있

으나, 이㌉ 피자헛 판결이 예상을 뛰어넘어 업계의 㾅도산 공

포를 키우고 있다”라고 하면서 “협회는 외식업계의 경영안정

을 위해 정부와 국회 등에 판결의 여파와 부당함을 ➑리 㯍리

고 탄원서, 의⌭서 등 언론과 법원에 업계와 법조계의 우려를 

⊖력히 전달할 수 있는 방법을 계䴎 중”이라고 말했다. 

또, “소송 시 가맹점주들은 최소 수 백만원 이상을 지출해야 

하고, 승소해도 본사가 파산해 사업을 영위하기 힘들며, 패

소시 비용 㠑해는 물론 가맹본부와 불화가 䕥지게 돼 어떠한 

경우에도 이득을 보기 어렵다”라고 하면서 “단지 수익을 위

해 업계의 분㹂을 부추기는 특정 법무법인의 행태는 지탄받

아야 마⯆하며, 지금이라도 상생협력을 근간으로 하는 프랜

차이즈 업계의 공ヹ을 불러올 수 있음을 자각하고 자중하길 

바⸁다”라고 䎊구했다.
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가맹본부 체크리스트

피자헛 소송 2심 판결 이후 업계의 불안이 크게 고조되면서 

한국프랜차이즈산업협회(이하 협회)는 회원사를 대상으로 

피자헛 판결 분석 및 대응 설명회를 연달아 개최했다. 11월 

13일 E8㞽터에서 열린 1차 설명회(법무법인 태평양)와 11

월 27일 한국프⺉스㞽터에서 열린 2차 설명회(법무법인 선

운)에는 100여개 회원사에서 200여명의 법무·대관 ⥵당자

들이 䊹석했다. 

아⸙는 협회가 발주한 가맹본부 대응방안 연구용역을 수행

한 법무법인 선운의 2차 설명회 발표 내용을 정리한 것이다. 
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진, 판매이익 등 차액가맹금에 준하는 내용이 있어도 주장이 가능하

다고 본다. 올해 7월 시행된 개정 가맹사업법에 따라 계약서에 필수

품목 공급가격 산정방식을 기재한 경우, 이후 수취분은 합의된 것으

로 ㍽ 수도 있다. 
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그러나 대다수는 이⺈게 명시적인 합의가 없다. 이 경우 ㆶ시적인 합

의를 주장하기 위한 사정을 확보해야 한다. 

ソ저 물품공급계약의 체결이다. 점주가 본사에 물품을 발주하고 본

사가 공급하여 대금을 수령하면 이는 물품공급계약이 성립된 것으

로, 차액가맹금도 합의가 된 것으로 ㍽ 수 있다는 주장이다. 

피자헛 판결에서는 공급계약 성립을 인정하지 않았다. 한국피자헛이 

제3의 업체를 통해 물품을 공급하고 분㹂 당사자에서 가맹본부를 배

제했기 때문이다. 다시 말하면, 이 같은 경우가 아니면 공급계약 성립

을 주장할 수 있다는 㰙기다. 

다만, 재판부는 판결에서 설사 계약이 성립됐다 하더라도 점주들이 

차액가맹금을 별도로 㯍거나 정보를 제공받아야 한다고 판시했는데, 

윤 ㍁호사는 이 부분은 소송에서 부당하다고 다䣉야 한다고 조언하

고 있다. 계약이 체결됐으㉁로 당연히 대금을 받을 법률상 원인이 발

생한 것이고 가맹점주 보호를 위한 차액가맹금 등의 개⟑은 민사소

송에 영향을 ⛽치지 말아야 한다는 것이다. 

“합의 근거로 주장할 만한 
명시적·묵시적 자료 확보 필요”

WRITE ࢚ 이   호 䨼䁕⏱㸩

한국프랜차이즈೨, 회원사 대상 㞨명회 개최

“체䛰리스트 확인하ヴ 대비해야”
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윤태운 법무법인 선운 대표㍁호사는 현재 지키기만 하면 

승소할 수 있다는 식의 지침은 없다고 말한다. 다만, 그⸙

도 최소한 명시적·ㆶ시적 합의 사실을 증㓚할 수 있는 자

료를 확보해 두는 것은 필요하다고 조언하고 있다. 소송에

서 차액가맹금 수취의 법률상 원인이 있었다고 주장하기 

위해서다. 

합의 주장의 근거로는 물론 계약서 기재가 가장 바람직하

나, 계약서로 한정될 필요는 없다. 합의의 내용에 유통마

이㊗에 창업설명회, 가맹점 모䁒 ⎒고, 가맹점주 간⥵

회, 공지 등을 통해 차액가맹금 관련 정보가 제공됐는

지도 여부도 확인해 ㍽ 필요가 있다. 

������
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다음으로는 정보공개서상 차액가맹금 기재 여부다. 재

판부는 ‘가맹점사업자의 부⥵’ 䯮목의 차액가맹금 수

취 정보는 직전 연도의 정보로 합의를 의미할 수 없다

고 판시했다. 

그러나, 정보공개서상 ‘영업활동에 대한 조건 및 제한’

에 기재된 차액가맹금 수취 여부의 경우는 합의의 근

거로 사용될 수 있다고 본다. 피자헛 판결에서 이 부분

이 인정되지 않은 것은 거⸙ 상대방을 다른 업체로 기

재하여 ‘식재료비, 물비 등을 가맹본부가 일⎅ 취합

하여 업체에 지급한다’는 식으로 기재했기 때문으로 

추정된다. 䀊, 관련 䯮목을 䐪실히 기재해 왔다면 2019

년 이후 점주들은 관련 정보를 제공받았기 때문에 합

의했다고 ㍽ 수 있다는 설명이다. 

업계의 일반적인 관행을 다시 주장해 ㍽ 소지도 있다. 

여러 통계에 따르면 외식업종의 차액가맹금 수취는 당

연한 관행이㉁로 쉽게 예상할 수 있기 때문에, 가맹계

약을 체결한 것은 수취를 합의했다고 ㍽ 수 있다는 주

장이다. 

피자헛 판결에서는 공급계약에서 본사를 배제하고 있

고, 정률 로열䥱 등 수취 수단도 다양하기 때문에 이 같

은 관행이 인정되지 않은 것으로 보이며, 일반적인 경

우에서는 이를 주장해㍽ 수 있다고 판단된다. 

(䫠) 䊬㯥⊄ぽ⒌ 㠐㠥 ⦄㓈 ⊄ぽ㍼㐄 䌸䛰〰㤨䤼
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배달앱 상생협의체
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‘115일 만의 합의’ 배달앱 상생협의체, 
반쪽자리 지적 잇따라

점주단체 퇴장속 졸속 합의…“중개수수료율 상한 5% 이하여야”

협의체를 통해 도출된 상생안에 따르면 배달앱 거⸙액

을 기준으로 ࣣ상위 35% 가게에는 수수료 7.8%, 배달

비는 지역별 2400~3400원 ࣣ상위 35~50% 가게에는 

수수료 6.8%, 배달비 2100~3100원을 적용한다. ࣣ상

위 50~80% 가게에는 수수료 6.8%에 배달비 

1900~2900원 ࣣ 하위 20% 가게에는 수수료 2%, 배달

비 1900~2900원을 䋆정했다. 현재는 거⸙액 모에 

상관없이 수수료 9.8%, 배달비 1900~2900원을 적용

받고 있다.

주요 배달앱 사업자와 입점업체 단체, 공익위원, 정부가 

䊹여한 협의체에서 가장 㹂점이 됐던 사안은 수수료 문

제㲁다. 앞서 배달앱 배달의민㻲(배민) 운영사 우아한

형제들이 주문 중개부터 배달까지 전⥵해 제공하는 배

민1플러스(소비자가 이용하는 서비스 이름은 배민배

달) 중개 수수료를 경㹂사와 같은 수준으로, 기존 6.8%

에서 9.8%로 3%포인트(T) 인상하는 내용의 개䨹 정䋆

을 발표했다. 우아한형제들 입장에서는 소비자 대상 배

달비 할인 경㹂이 벌어지고 있는 자체 배달 시장에서 경

㹂력을 높이기 위한 취지㲁지만 사업자의 부⥵이 䕥진

다는 우려의 목소리가 이어졌다.

지난 7월 말 출㌕한 협의체에서 여러 차례 ⟽의에도 배

달앱과 외식 업계 양䒢이 이⌭을 㼂히지 못하다가 배달

앱에서 차등 수수료 등을 제안하면서 진전을 보㲁다. 특

히 최소 수수료의 경우 공공 배달앱 수준인 2%를 적용 

받는다는 점에서 ‘상생’ 기조에 발맞䐙 행보라는 평가가 

WRITE ࢚ 이  호 ⏱㸩
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나왔다. 업계 관계자는 �주요 이해 관계자가 서로의 입장

을 확인하고 ⟽의와 타협을 거쳐 합의를 이뤄✹ 결과라는 

점에서 의의가 있다�고 진단했다.
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�É�

배민·䙡䦢이䒡는 시스䟝 정비를 거쳐 내년 초에는 오늘 제

시한 상생방안이 적용·시행될 수 있도록 하겠다는 계䴎이

다. 또한, 향후 배달앱 시장의 상생을 위해 필요한 ⟽의에

는 적극 동䊹하겠다고 밝혔다.

다만 이날 합의안이 반䄾䁝리라는 지적도 있다. 4개 자영

업자 단체 중 소상공인연합회·전국상인연합회 등만의 찬

성으로 가결된 것으로 㯍려졌다. 한국외식산업협회, 전국

가맹점주협의회는 이 안에 반대해 중도 䡵장한 것으로 전

해졌다. 이들은 그간 배달 수수료율 상한선을 5%까지 내

려야 한다는 주장을 계속해 왔다.

소비자단체도 반발에 나섰다. 䊹여연대는 “정부 상생안은 

배달 매출이 상대적으로 ✯은 하위 50%의 수수료 부⥵

이 㳅화되는 것처럼 㰙기하지만, 실제 䲝䝞을 보는 구간은 

하위 20%에 불과하다”라며 “자영업자 대부분은 수수료, 

배달비 부⥵이 동일하거나 오히려 더 늘어나는 결과를 초

⸙한다”고 비판했다. 

㊴⥰㯵 상㝡䲕㷜䌸
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배달앱 상생협의체
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소비자주권시민회의도 11월 12일 “상생협의체 ‘차등 수수

료율’은 배민과 䙡䦢이䒡 등 플랫폼 업체가 ‘가격차별’을 

적용할 수 있도록 䱉용하고 있다”라며 “가격차별은 소비

자의 이익을 생산자 이익으로 전환해 기업의 이익을 극대

화하고 결국 소비자 후생에 부정적 영향을 미䓡 수 있다”

고 주장했다.

또 현재 대형 배달플랫폼이 입점업체 등에 요구하는 ‘최䲝

대우 요구’가 시장지배력을 ⊖화하고 소비자 부⥵을 가중

하는 결과로 나타난다고 지적했다. “시장지배적 배달플랫

폼이 ‘최䲝대우’를 요구해 입점업체의 가격 결정을 ㎊㡅하

면, 경㹂 배달플랫폼은 상대적으로 ✯은 수수료율에도 불

구하고 소비자들에 대한 가격경㹂력을 㰼을 수 없기 때문”

이라는 설명이다.

단체는 상생안의 내용이 법적 성격을 ⊗지 않고 ‘신사협

정’, ‘자율제’ 수준으로 배달플랫폼의 선의에 의존할 수

㊗에 없다고 지적했다. 그러면서 “제도적 기반 없이 당사자

의 선의에 의존하는 합의가 언제까지 본⸙의 취지대로 안

정적으로 지속될 수 있을지 의문”이라며 “배달플랫폼을 

포함한 온라인플랫폼에 대한 제의 실䴩성을 높이기 위

해, 사전지정제(제대상 기업을 미리 지정해 율)를 포

함한 온라인플랫폼에 대한 제 입법을 다시 추진할 것을 

재차 요구한다”고 ⊖조했다.

�Ê��ÀÁË�¤���´�Ì��ÍÎ�ÏÐ

이와 관련해 정부는 소상공인의 활력을 높이고 골목상권

을 㶢성하기 위해 배달앱 중개수수료를 최소 2% 수준까지 

차등 인하를 추진할 예정이라고 밝혔다. 

중소㌥처기업부는 12월 초 자료를 통해 소상공인에 대한 

더욱 䎙䎙하고 두터운 지원을 통해 민생 경제에 온기를 불

어➤기 위해 ソ저, 배달앱 상생협의체를 통해 마련한 상생

방안을 ⍨바로 실행에 㲯〈 배달앱 중개수수료를 최소 2% 

수준까지 차등 인하할 예정이라고 밝혔다.

이를 통해 배달 매출액 하위 20%인 가게들은 주요 플랫폼 

배달앱 이용 부⥵을 3년 동안 30% 이상 ⧝어주고, 배달의

민㻲이 올해 일부 전통시장에서만 시㌕적으로 운영하던 

‘중개수수료 0% 전통시장 장보기 서비스’도 전국 전통시장

으로 확대할 예정이다. 아울러 배달앱 사용자가 받아보는 

배달앱 영수증에도 중개수수료, 결제 수수료, 배달비 등을 

구분해 배달비 내용을 명확하게 안내하도록 한다.

이와 관련해 야당인 더불어민주당은 ‘배달플랫폼-입점

업체 상생협의체’가 내⠔은 차등 수수료율 방안에 대해 

“반䄾䁝리 협의”라며 ‘온라인플랫폼 거⸙공정화법’을 추

진하겠다고 밝혔다. 이재명 더불어민주당 대표는 “(온라

인 플랫폼) 䲂신의 결과 ⩆점상황이 되고 이 ⩆점을 이용

해서 䴢포를 부리면 시장을 망치는 것 아닌가”라며 “온라

인 플랫폼 전반에 대한 관리·감⩆ ⊖화를 위해 당력을 

䁒중해 온라인 플랫폼법을 제정하도록 하겠다”고 약속

했다.

민주당 을지로위원회도 국회에서 기자회⌭을 열어 “윤석

열 정부가 상생협의체를 통한 자율제만 고䁒하며 소

상공인의 현실을 무시한 결과, 상생안 일방적 발표라는 

대䊹사를 ✴았다”고 성䠡했다. 이들은 “시장지배력과 ュ

㌅십 ⛽워䦕기를 통한 무료배달로 배달앱 시장 점유율

을 올리고 시장을 ⏑⸁하고 있는 䙡䦢에 대해 공정위의 

⊖도 높은 조사를 䎊구하며, 온라인 플랫폼법을 신속하

게 추진할 것”이라고 ⊖조했다.

민주당은 ‘온플법’이라고 불리는 온라인플랫폼 거⸙공정

화법을 지난 국회부터 추진해왔다. 배달플랫폼 중개수수

료율 상한이 5% 이하여야 한다는 게 민주당의 주장이다. 

현재 시장 점유율 80% 이상을 배달의민㻲과 䙡䦢이䒡가 

차지하고 있다는 게 이유다.

문제는 내년 본격적인 시행 후에는 입점 사업자가 수수료 

㍁경에 따른 부⥵ 㳅화 䴩과를 실질적으로 㰽마나 체감하

게 될 지가 관건이다. 업계 관계자는 “시행 과정에서 연착 

기간이 필요할 것으로 보인다”며 “새로운 정䋆이 시장에 잘 

안착해 사업자의 부⥵을 ⧝고 소비자에도 䲝䝞이 이어질 

수 있도록 하는 계기가 되기를 바⸁다”고 말했다.

한䨹 배달플랫폼 상생협의체는 지난 7월 3일 정부에서 발

표한 ‘소상공인त자영업자 종합대䋆’의 후속 조치로, 배달플

랫폼과 배달플랫폼 입점업체(이하 ‘입점업체’)가 만나 합리

적인 입점업체 부⥵ 㳅화 방안 등 상생방안을 도출하기 위

해 마련됐다.

입점업체들의 배달플랫폼 이용에 따른 부⥵을 㳅화할 필

요성이 높다는 인식에 따라 배달플랫폼과 입점업체가 한

자리에 㯊아 상생방안을 모㝊할 수 있는 지난 7월 23일 상

생협의체를 발㻲했다. 
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제품목을 추가하거나, 구입⊖제품목의 단위 당 공급가

격을 인상하는 경우 등)해 어떠한 경우에 협의를 거쳐야 

하는지 명확히 했다. 또 제정안은 거⸙조건 불리한 ㍁경

이 유리한 ㍁경과 함께 이뤄어지는 경우도 원䓚적으로 

협의를 거치도록 했다.  

아울러 제정안은 거⸙조건 ㍁경 협의의 구체적인 절차

에 대해서도 정했다. 가맹본부는 ࠒ협의 시작 전 구입

⊖제품목 거⸙조건 ㍁경에 대한 구체적 내역, 협의방식 

등을 䐪분한 기간을 두고 통지해야 한다. ࠓ협의 방식을 

대㍁, 비대면 방식이 모두 가능하지만, 가맹점주가 㠑쉽

고 자유⻮게 의⌭을 표출할 수 있어야 한다. 협의 과정에

서 가맹점주가 자료제공이나 사실 확인을 요청할 경우 

가맹본부는 이에 응해야 한다. 

협의 종료 후에는 협의 결과를 구체적으로 정리해 전ࠔ

체 가맹점주에게 통지해야 한다. 협의는 사전협의를 원

䓚으로 하되 사전협의가 어려운 정당한 사유가 있으면 

사후 협의도 가능하다. 원䓚적으로 전체 가맹점주와 협

의를 해야 하지만 70% 이상의 가맹점주 동의가 있으면 

가맹점주단체와의 협의로 이를 대체할 수도 있다. 

마지お으로 제정안은 가맹본부가 법을 위반하는 것을 

예방하고 법 䁒행의 䴩율성을 제고하기 위해 협의를 거

䓝 것으로 ㍽ 수 없는 사례를 제시했다. 예를 보면 설

명회를 개최했으나 일시·장소에 대해 䎊박하게 안내해 

설명회 䊹여를 사실상 제한하는 경우 협의 도중 계약

해지, ⊲신거절 등 불이익이 있을 수 있다는 점을 㯕시하

면서 특정한 선䝞을 ⊖요 또는 유도한 경우 등은 협의를 

거䓝 것으로 보지 않는다고 밝혔다.  

공정위는 가맹본부들이 제정안의 내용을 䐪분히 숙지하

지 못한 䋅 협의를 진행해 법적 분㹂이 발생하는 것을 방

지하고, 바람직한 협의 관행 정착을 지원하기 위해 내년 

1월 31일까지 계도기간을 운영하기로 했다. 

이 기간 중 공정위는 구입⊖제품목 거⸙조건 협의 의무 

위반에 대한 신고가 접수되는 경우, 가맹본부와 점주 간 

성실한 협의가 이⽩어질 수 있도록 한국공정거⸙조정원

과 함께 적극적으로 조정할 계䴎이다. 더불어 공정위는 

한국공정거⸙조정원과 함께 제정안 내용에 대한 설명회

도 지난 12월 2일 개최했다.
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⏰㸉⊙㺠䬌ㄭ ⋴⸜㻴⋸ ㍄⍁ 䲕의에 ⦄䯠 ⍤㥠 㺈ㆼ

(시행 2024. 12. 5. 공정거래위원회 고시 제2024-27호 

2024. 11. 28., 제정)

Ⅰ. 목적

이 고시는 ‘가맹사업거⸙의 공정화에 관한 법률’(이하 ‘법’

이라 한다) 제12조 제1䯮 제2호, 같은 법 시행령(이하 ‘영’

이라 한다) 제13조 제1䯮 별표 2 제2호 나목에 의해 가맹

사업거⸙에서 금지되는 거⸙상대방의 구속행위와 관련하

여, 영 제13조 제2䯮에 따라 영 제13조 제1䯮 별표 2 제2

호 나목(4)에 정된 ‘가맹본부가 특정한 거⸙상대방과 구

입·판매 또는 임대차 등의 거⸙할 것을 ⊖제하는 부동산·

용역·설비·상품·원재료 또는 부재료(이하 ‘구입⊖제품목’

이라 한다)의 세부내역, 가격, 수⹊, 품질 및 그 거⸙상대방 

등 거⸙조건을 가맹점사업자에게 불리하게 ㍁경하는 경

우 가맹점사업자와 협의를 거䓡 것‘(이하 ‘구입⊖제품목 거

⸙조건 ㍁경 협의’라 한다)에 적용되는 세부적인 판단기준 

및 유형을 정하고 관련 사례를 구체적으로 예시함으로㧩 

가맹본부의 법 위반 행위를 사전에 방지하고, 법 䁒행의 

객관성과 䴩율성을 제고하는데 그 목적이 있다.

이 고시는 가맹사업거⸙에서 거⸙상대방의 구속행위의 

예외 요건 중 하나인 ‘구입⊖제품목 거⸙조건 ㍁경 협의’에 

관해서만 정한 것이㉁로 이를 준수한 행위라고 해서 법 

제12조 제1䯮 제2호에 따른 거⸙상대방의 구속행위에 해

당하지 않는 것은 아니다.

Ⅱ. 불리한 거래조건 변경에 해당하는 경우

1.  영 제13조 제1䯮 별표 2 제2호 나목(4)에 따른 “거⸙조

건을 가맹점사업자에게 불리하게 ㍁경하는 경우”⸁ 다

음 각 목의 어느 하나에 해당하는 경우로 한다.

가.  특정한 거⸙상대방과 거⸙할 것을 ⊖제하지 않던 품목

을 특정한 거⸙상대방과 거⸙하도록 ⊖제하는 경우

나.  구입⊖제품목의 단위(수⹊, 용⹊, 격, 중⹊ 등) 당 공

급가격을 인상하는 경우. 다만, 가맹계약서에 공급가

격 산정방식이 구체적으로 기재되어 있고 해당 공급가

격 산정방식에 따라 자동으로 가격이 인상되는 경우는 

제외한다.(예� 계약서에 㶢계의 공급가격은 㶢계협회 

고시가격대로 공급한다고 기재되어 있고, 고시가격 상

승에 따라 공급가격이 인상되는 경우)

공정위, 거래조건 변경 협의 시 준수해야 할 세부 㺌차 ㊓ 방식 규정

공
정거⸙위원회는 11월 28일 가맹본부와 가

맹점주 간 구입⊖제품목 거⸙조건 ㍁경 협

의에 관한 사䯮을 구체적으로 정한 ‘구입⊖

제품목 거⸙조건 ㍁경 협의에 대한 고시’ 제정안(이하 

‘제정안’)을 공포(12월 5일 시행)했다. 

이㌉ 고시 제정안은 구입⊖제품목의 거⸙조건을 ㍁경

할 경우 협의 의무를 부여한 가맹사업법 시행령 개정

(6월 4일, 12월 5일 시행) 조䯮의 의미를 구체화하기 

위한 목적으로 제정됐다. 제정안은 ソ저 거⸙조건을 

불리하게 ㍁경하는 경우를 구체적으로 열거(구입⊖
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2. 협의 시기

협의는 구입⊖제품목 거⸙조건 ㍁경 전에 이⽩어져야 함

을 원䓚으로 한다. 다만, 사전에 협의를 거치면 영업비㊁ 

유출 우려가 상당한 경우 등 정당한 사유가 있는 경우에는 

거⸙조건 ㍁경 후에 협의를 거䓡 수 있다. 이 경우 사전협

의가 어려운 사유가 해소된 䀊시 협의를 개시해야 하며, 

위 1. 가목에 따른 사䯮을 통지할 때 사전협의를 할 수 없

었던 사유를 포함하여야 한다.

3. 협의의 상대방

협의는 전체 가맹점사업자를 대상으로 해야 한다.(단, 협

의가 어려운 정당한 사유가 있는 가맹점사업자는 제외한

다.) 다만, 법 제14조의2제2䯮에 따른 가맹점사업자단체

가 존재하고, 해당 가맹점사업자단체와 협의한다는 사실

에 대하여 전체 가맹점사업자에게 㯍리고 전체 가맹점사

업자 중 100분의 70 이상이 동의한 경우 가맹점사업자단

체와의 협의를 전체 가맹점사업자와의 협의로 본다.

Ⅳ. 협의를 거친 것으로 볼 수 없는 경우

다음 각 호의 행위는 영 제13조제1䯮 별표 2제2호나목(4)

에 따른 “가맹점사업자와 협의를 거䓡 것”의 요건을 䐪㻲

한 경우로 ㍽ 수 없다.

1. 가맹점사업자와 협의 절차를 전䲁 거치지 아니하는 경우

(예) 계약서에 “필수품목 목록, 가격 등 거⸙조건은 영업 

상황 및 가맹본부의 판단에 따라 추후 ㍁동될 수 있으며 

㍁동된 내용을 통지함으로㧩 거⸙조건이 ㍁경⪩”이라고 

기재하고, 별도의 협의 절차 없이 거⸙조건 ㍁경 내역을 

통지만 한 경우

2. 가맹점사업자와의 협의 절차 중 일부를 ⢅ⷾ하거나, 전

체 가맹점사업자 중 일부와만 협의를 거䓝 경우

(예) 거⸙조건 ㍁경 및 협의 계䴎에 대한 사전통지 없이 

정기적으로 개최되는 워크㢎에서 협의를 진행한 경우 협

의가 어려운 정당한 사유가 존재하지 않음에도 특정 가맹

점사업자를 협의 대상에서 배제하고 협의를 진행한 경우

3. 가맹점사업자와 형식적 협의 절차는 이행하㲁으나, 다

음 각 목의 경우와 같이 실질적으로는 협의를 거䓝 것으로 

보기 어려운 경우

가. 䎊박한 기한·제한된 䊹여 방법 등의 사유로 가맹점사

업자의 䊹여 및 의⌭ 표출이 사실상 제한되었던 경우

(예) 우䨹으로만 의⌭을 제출하도록 하면서 䐪분한 제

출 기한을 부여하지 않은 경우 설명회를 개최하㲁으나 

일시·장소에 대해 䎊박하게 안내하여 설명회 䊹여를 사실

상 제한하는 경우

나. 거⸙조건 ㍁경의 내역, 사유 및 근거 등에 대한 䐪분한 

정보를 제공하지 않은 경우

(예) 공급가격 인상 사유를 경기 불황 등으로 지나치게 추

상적으로만 제시한 경우

다. 䩮행, 협박, 불이익의 위협, 위계 등 형식을 불문하고 

가맹점사업자의 자유로운 의사 표시를 방해하고 특정한 

협의 결과가 도출되도록 사실상 ⊖제한 경우

(예)  협의 도중 계약해지, ⊲신거절 등 불이익이 있을 

수 있다는 점을 㯕시하면서 특정한 선䝞을 ⊖요 또는 유

도한 경우 다른 가맹점사업자가 대부분 찬성한다는 등

의 근거 없는 정보로 특정한 협의 결과가 도출되도록 유

도한 경우

4. 가맹점사업자와의 협의 절차를 거쳐 도출한 결과를 다

르게 이행한 경우

(예) %품목의 가격을 5% 인상하는 조건으로 협의하㲁

으나 실제로는 6% 인상하는 경우 일부 품목을 구입⊖

제하도록 ㍁경하기로 협의하㲁으나 실제로는 협의하지 

않은 다른 품목도 구입⊖제품목으로 추가한 경우 품목

의 등급을 향상하며 가격을 인상하기로 하㲁으나 실제로

는 등급 ㍁동 없이 공급가격만을 인상하는 경우

Ⅴ. 재검토 기한 및 규제의 재검토

1. 재⌁䠡 기한

공정거⸙위원회는 छ䵉령·예 등의 발령 및 관리에 관한 

정ज에 따라 이 고시에 대하여 2024년 1월 1일 기준으

로 매 3년이 되는 시점(매 3년䁹의 12월 31일까지를 말한

다)마다 그 타당성을 ⌁䠡하여 개선 등의 조치를 하여야 

한다.

2. 제의 재⌁䠡

공정거⸙위원회는 छ행정제기본법ज제8조에 따라 이 고

시에 대하여 2024년 1월 1일 기준으로 매 3년이 되는 시

점(매 3년䁹의 12월 31일까지를 말한다)마다 그 타당성

을 ⌁䠡하여 개선 등의 조치를 하여야 한다.

부䓚

이 고시는 2024년 12월 5일부터 시행한다.

다.  구입⊖제품목의 공급가격 산정방식을 가맹점사업

자에게 불리하게 ㍁경하는 경우

라. 구입⊖제품목의 품질을 Ⱙ어뜨린 경우

마. 구입⊖제품목의 거⸙상대방을 䐖소한 경우

바.  구입⊖제품목의 공급과 관련하여 운송비, ⌁수비 등 

부대비용을 가맹점사업자가 추가로 부⥵하게 하거

나 반품조건, 대금결제방식 등을 불리하게 ㍁경하는 

등 그 ㊗의 거⸙조건을 가맹점사업자에게 불리하게 

㍁경하는 경우

2.  불리한 거⸙조건의 ㍁경 및 유리한 거⸙조건의 ㍁경

이 동시에 이⽩어지는 경우에도 ߍ.에 따른 협의를 거

쳐야 한다.

3.  가맹본부가 지정한 거⸙상대방이 공급하는 품목의 

가격, 수⹊, 품질 등이 불리하게 ㍁경되는 경우도 거

⸙조건이 ㍁경되는 품목과 그 상대방을 가맹본부가 

지정·⊖제한 것이㉁로 “거⸙조건을 가맹점사업자에

게 불리하게 ㍁경하는 경우”에 해당한다.

Ⅲ. 협의 방식

1. 협의 절차

영 제13조 제1䯮 별표 2 제2호 나목(4)에 따른 ‘가맹점

사업자와의 협의’가 있었다고 보기 위해서는 다음 각 목

의 절차를 모두 거쳐야 한다.

가. 거⸙조건 ㍁경 사실 및 협의 계䴎에 대한 통지

가맹본부는 구입⊖제품목 거⸙조건 ㍁경에 대한 구체적 

내역, 거⸙조건 ㍁경 사유 및 근거, 협의 기간·협의 장소·

협의 방식에 대하여 통지해야 한다. ㍁경하고자 하는 거

⸙조건에 공급가격이 포함된 경우 가격 ㍁경이 가맹계

약서에 기재된 공급가격 산정방식에 부합되는지 여부도 

통지 내용에 포함하여야 한다.

통지 방식은 문서, 내용증명우䨹, 전자우䨹, 인터➸ 䳉䨙

이지, 모바일 㯡플리케이㟙, 437 시스䟝 등을 이용할 

수 있고, 전체 가맹점사업자에게 䐪분한 기간을 두고 통

지해야 한다.

나. 거⸙조건 ㍁경에 대한 협의 진행

가맹본부는 위 가목에서 통지한 내용에 따라 협의를 진

행해야 한다. 협의 방식은 대면·비대면을 불문하나 가맹

점사업자가 㠑쉽고 자유⻮게 의⌭을 표출할 수 있어야 

한다. 가맹본부는 협의 과정에서 가맹점사업자가 협의

와 관련된 자료 제공이나 사실 확인을 요청할 경우 이에 

성실히 응해야 하고, 가맹점사업자가 제시한 의⌭에 대

하여 가맹본부의 입장 및 판단 근거를 설명해야 한다.

다. 협의 결과의 통지

가맹본부는 위 나목에 따른 협의가 종료되고 나면 협의 

결과를 정리하여 거⸙조건 ㍁경 이전에 전체 가맹점사

업자에게 위 가목의 방식에 따라 통지해야 한다. 협의 결

과에는 협의 날䁝·협의 장소·협의 방식·협의 䊹석자, 협

의 과정에서 가맹점사업자가 제시한 의⌭ 및 이에 대한 

가맹본부의 입장 및 판단 근거, 협의에 따라 결정된 거⸙

조건 및 그 ㊗에 협의에 따라 결정된 사䯮을 포함해야 한

다.
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지
난 4월 모바일상품권 상생안 도출을 목표로 

출㌕한 ‘모바일상품권 민관협의체’(이하 협

의체)가 연말까지도 합의를 도출하지 못하

고 있다. 대통령이 직접 수수료 인하 방침을 밝히기도 

했으나 협의체 내 분위기는 아직 발표와 온도차가 적

지 않다. 업계에서는 카카오와 같은 플랫폼 사들과 유

통사들이 계속 협의체에 적극적으로 임하지 않으면 

연내 합의는 어려울 것으로 보는 분위기다.

12월 2일 윤석열 대통령은 국정 후반기 䌬 민생䠡론

회에서 영세 소상공인·자영업자 지원䋆의 일환으로 

“상생협의체를 통해 현행 514%ࠂ 수준인 모바일 상

품권 수수료를 일정 수준 ✯추고 긴 정산 주기를 단䐖

하는 내용의 상생 방안을 연내에 마련하겠다”고 밝혔

다. 또 최대 60일인 정산주기를 단䐖하고 소비자 환불 

비율도 90%에서 95%까지 높이겠다고 덧㐚㲁다. 

앞선 11월 27일에도 한기정 공정거⸙위원장은 기자

간⥵회를 통해 “지난 4월 민관 상생협의체를 만들어 

수수료·정산주기·유䴩기간 지난 상품권에 대한 환급

비율 등 3가지 㹂점에 대해 ⟽의를 진행 중”이라며 

“배달앱 상생협의체에 이어 유의미한 성과를 ✽ 수 있

도록 하겠다”고 밝히기도 했다.

그러나, 정작 상생협의체는 한달여 ㊗에 안 남은 시점

에서 합의를 기대하기는 힘들다는 분위기다. 협회 관

계자는 “상생안에 대해 오가는 㰙기들은 있으나, 여전

히 카카오와 유통사들이 가맹본부에 䋆임을 전가하고 

적극적으로 안을 마련하지 않고 있어 아직은 ⟽의에 

진䌚이 없는 상황”이라고 말했다. 

협의체는 지난 4월 17일 공정위와 발행사(카카오·11

㌉가), 유통사(K8㯍파·䙡프마케팅), 업계(한국프랜차

이즈산업협회(이하 협회), 전국가맹점주협의회(이하 

전가협) 등)가 모두 䊹여하는 민관 협의체 형태로 출㌕

했다. 모바일상품권 수수료 부⥵ 경감 및 정산주기 

개선 모바일상품권 수수료 및 정산주기의 투명성 제

고 소비자 권익 보호(환불액 상향 등) 등이 주요 안건

으로 지정돼 정부가 이해당사자들과 적극 중재하기로 

했다. 

이후 큰 소득 없이 2차례 회의를 통해 서로 입장을 ⏑

환한 것에 그䍥다. 발행사와 유통사들은 가맹본부가 

더 䋆임감을 가져야 한다는 취지로 䋆임을 회피했고 

공정위 또한 적극적으로 나서지 않았다. 10월 초 협회

와 전가협은 협의체를 䝉䡵할 것까지 고려하고 있다며 

크게 반발해 㼍초 위기에 ⠔㲁다. 

10월 21일 정무위 국정감사에서 민㍒⧖ 의원의 질의

에 한 위원장이 “배달앱 상생협의체 문제로 䋚기지 못

한 것이 사실이며 신경㭱겠다”고 답한 뒤로 회의가 급

물살을 䝕다. 공정위는 2주마다 회의를 열기로 하고 적

극적으로 양䒢 의⌭을 전하며 차이가 㼂䲁지기 시작했

다. 발행사·유통사와 프랜차이즈 업계 양䒢은 환불비

율 상향, 정산주기 단䐖 등에 공감하며 어느 정도 입장
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WRITE ࢚ Ⓞ㷄㲅 ⒴자

4월 모바일 상품권 민관협의체 䐠㌘식

대통령 소상공인 대책에서 수수료 인하 방䓬 ㊡䲄…세부 수준·방법 협의는 ‘아직’

을 맞䐱⊕다. 

그러나 이후 두 차례 회의에서도 수수료 부분은 아직 

합의가 쉽지 않은 상황이다. 12월 초가 돼서야 발행사·

유통사가 인하안을 제시했는데, 여전히 업계에 체감되

는 수준은 아닌 것으로 㯍려졌다. 

협회는 높은 수수료가 발단이 되어 출㌕한 협의체인데 

성의있는 제안 없이 지속적으로 가맹본부의 추가적인 

부⥵을 요구하는 것이 어불성설이라는 입장이다. 또, 

배달앱 상생협의체도 의미없는 상생안을 불㳅전한 상

태로 합의한 것에 대해 업계에 불만이 높은데, 모바일

상품권 협의체도 대통령이 직접 연내로 합의기한을 정

해 발표할 것을 ㍽ 때 배달앱 상생협의체와 유사하게 

흘러가는 것 아닌가 하는 우려도 제기된다. 

협회 관계자는 일단 데드라인이 제시된 만䛽 연말까지 

업계에 체감이 될 수 있는 상생안으로 마무리될 수 있

도록 최선을 다해 협의체에 임한다는 방침이다. 

한기정 공정거래위원장

��월 ��일 㺙ㆸ㶈 ⏱㺙⊔㜰㱔㞠 ㊀㍕⧙ 㷜㵔㷜 䁌

㷜㱔 䯠 㶈㵔㸩㷸 ޞ㊴⥰㯵 상㝡䲕㷜䌸 ㆼ제⻠ 䋝기

䁄 ㄿ䯠 ⌇㷸 㜰㥨㷸ヴ 㥤⍁㭴⌤⥨ޟ⍤ ⥹䯠 ⬨⻠ 䴐

㷜⊄ ⒍㇀㜸㷈 䝘⥨� ⍹㺙㶈⤘ �㾀が⥨ 䴐㷜　 㱸기

⻠ 䯜⍤ 㺅⑽㺅㷀⻠ 㰕䒥 㷜⌰㷈 㺈䯜ヴ 䊬㷸⊄ 㼅

䲄䁄기 㥠㸕䰌⥨� ㊠䰍㜰z㶤䠹㜰㳄 䮈⸠䊬㷸䀌 㱉⍈ 

㰕䒥㷄 䳜㐌㓈㶬 상䰩� 㺙㜴㾀기 ⥬䐙 㱔 ⍹⊔䯜

ヴ 㰸⤔ 㺙⩈ 㸉㸩㷈 ぢ䐴⊘⥨�
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한
국프랜차이즈산업협회(회장 정현식·이하 협회)가 주

최하고 부자비즈(소장 이경䷭)가 주관하는 ‘제14기 

KF')3 ⏑㶢과정’(K-프랜차이즈 ')3 ⏑㶢과정)이 

14주 간의 ⏑㶢일정을 마무리하는 수료식을 성대히 개최했다. 

협회는 12월 9일 서울 여의도 FIK 타워에서 제14기 KF')3 

과정 수료식을 개최했다. 수료식에는 박䴩순 협회 수석부회장, 

Ⓛ인 협회 수석부회장, 전㍒진 KF')3 䎞동문회장 등 협회 

KF')3 동문들과 제14기 원우 등 䎞 70여명이 䊹석했다. 

내외㓉들의 䐖사에 이어 진행된 표창 수여식에서는 14기 원우

회장 유인성 미소에프㱕㮩 대표가 영예의 M:4와 공로상을 

동시에 수상했고, 우수상은 박미숙 해㠕국제특䱉법률사무소 

대표 등 6명에게 돌아⊕다. 이후 개근상과 수료패 수여식으로 

마무리되며 유종의 미를 거⬁다. 

한䨹, 내년 3~6월 14주간 진행될 제15기 KF')3 과정도 수⊖

생을 모䁒 중이다. 성공 ')3䠡크㡽 우수 프랜차이즈 본사  

䝑방 1박 2일 워크㢎 협회 임원진 ベ䠡あ 전문가 ⊖연 

㻹업여행 등 현장감 넘치고 䬎성한 ⊖연으로 이어진다. 

ÑÒÓÔ«�Õ
5주차 ⏑㶢은 10월 7일 FKI타워에서 한국프랜차이즈산업협

원우 54명 14주 간 차세대 리⧘로 거⭱✜…총동ㆼ회와 㲨피니㰼 리⧘ ⑼⽽으로 재도약

“차세대 K-프랜차이즈 주역으로”
제14기 KFCEO 교육과정 수료식

WRITE ࢚ Ⓞ⩝하 ⒴자

제14기 KFCEO 수료식 기⟔ 단체䎰영 원우⭨이 전병진 KFCEO 총동ㆼ회장 인사말을 경청하고 㸌다.

����������������
제14기 KFCEO

회 제3차 포럼과 연계하여 개최됐다. 문정䵉 서울대 ⏑수가  ⒁

로벌 푸드트⺍드 2024와 메뉴 개발 전⸶"을, 전영수 한양대 ⏑

수가  인구㍁화와 미⸙기䴎"을 주제로 각각 업계의 미⸙전⸶

을 제시했다. 

6주차 ⏑㶢은 10월 14일 FKI타워에서 열렸다. 세계 경제 ㍁동

에 따른 새로운 투자 지형도에 관한 박종䵉 지식경제연구소 소

장의 ⊖의와, Ⓛ은조 㒕⽩리본 서㌡이 䨹䁒장의 세계의 미식 트

⺍드와 ぜ䁒 가이드에 대한 ⊖의로 진행됐다. 

7주차 ⏑㶢은 10월 21일 FKI타워에서 Ⓛ상䵉 서울대 ⏑수의 >

세대 소비 트⺍드와 브랜드 행동주의 ⊖의, 박재현 한국브랜드

마케팅연구소 대표의 프랜차이즈 브랜드 성공 전⸶에 대한 ⊖

의로 진행됐다. 

Ö×ÓØÙ«�
8주차 ⊖의는 10월 29일 코㱒스에서 열린 제57회 IF7 프랜차

이즈 창업·산업 박람회와 연계하여 ⊖의와 박람회 䝑방으로 ☹

며졌다. 1⏑시에서는 Ⓛ재욱 한국프랜차이즈䯚회장(고려대 ⏑

수)가  프랜차이즈 산업과 &2& 전⸶"을 ⊖의하고 2⏑시에서는 

박람회장을 돌며 업체 부스를 경험하고 원우 부스를 응원했다. 

9주차 ⊖의는 11월 4일 협회 사무국이 위치한 양재동 E8㞽터

“차세대 K-프랜차이즈 주역으로”…제14기 KFCEO 교육과정 수료식���������������

Ⓞ㷼① 䲕䴐 㢜㞡㐄䴐㸩 ㊙䴬㢠 䲕䴐 㢜㞡㐄䴐㸩 㺈㍕䁈 /*')3 䎡⩝ㆼ䴐㸩
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에서 열렸다. 1⏑시는 박호진 한국프랜차이즈산업협회 사무䎞

장의 치킨 전㹂 ⊖의 및 협회 䝑방으로, 2⏑시는 이경䷭ 주임⏑

수의 프랜차이즈 기업 위기관리 및 대응 전⸶에 대한 ⊖의로 구

성됐다. 

10주차 ⊖의는 11월 11일 KFI타워에서 Ⓛ정인 하이䧽라운지 

대표의 프랜차이즈 (< 전⸶과 브랜드 가치 투자에 대한 ⊖의

와, 이현우 프린트카䨙 대표, 이동건 데이⻲카䨙 대표의 ')3 

䠡크㡽로 진행됐다.

ÖØØÓØÚ«�

11주차 ⊖의는 11월 18일 FKI타워에서 협회 서비스분과위원

장을 ぢ고 있는 신䷭성 리て스코리아 대표의 ')3 䠡크㡽와, 이

경䷭ 주임 ⏑수의 고객 트⸙䮾을 통해 건물주 되는 법에 대한 ⊖

의로 진행됐다. 

12주차는 11월 25일 초대형 ㌡이䕥리 카䨙 아나키아 기업䝑방

으로 진행됐다. 또 이재한 물⦅동산 대표가 무㎊리䠡종순대국 

대표가 특별 ⊖연을 들려㾭다. 

13주차는 12월 2일 KFI타워에서 박형䷭ 월간식당 대표의 ⒁로

벌 외식산업 동향과 K프랜차이즈 기업의 성공전⸶에 대한 ⊖

의와 고석현 고㮩➥푸드 대표의 ')3 䠡크㡽로 진행됐다.

우수상-박미㢝, 김희근, 이성규, 김영준, 허태영, 고성근 대표

개근상

14기 원우회장 유인성 대표 ⥹사 1:P-유인성 대표 공로상-유인성 대표
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‘2024 하반기 제57회 IFS 프랜차이즈 

창업·산업 박람회’ 성황리 개막

10.31(목)~11.2(䠤) 3일간 코㱕스 C䳄서 300여개 브랜드 500여개 부스 국내 최대 규모

우수 브랜드와 필수 파트➌사 모은 종합 박람회…창업 㱸기로 경기 회복 ‘마중물’

내외 ⑄㓌⭨㷸 䟐㷸䮈 䕨䦉㥡㷈 䯜⍤ 㸌⥨

산업부, 공정위, 중기부, ⠎식품부, 식약처, 특䱉청 등 정부 부

처가 공식후원하며, 300여개 브랜드 500여개 부스 모로 3

일간 진행된 이㌉ 박람회 현장에서는 개お 직후부터 입장 대

기㾅이 길게 늘어서고 상⥵ 부스들이 빠르게 䋅워지는 등 최

근 안정적 창업에 대한 뜨거운 열기를 체감할 수 있었다. 

䊹관객들은 우수·유망 프랜차이즈 브랜드들이 䊹여한 ‘창업

전’과 창업에 반드시 필요한 파트너사들을 모은 ‘산업전’이 제

공하는 다양하고 유익한 창업 정보들에 높은 만㻲감을 보㲁

다. 

전문가가 무인, 배달, 외식, 매장 운영 㠕⽩㟙 등 주요 업종 

부스들에 대한 해설을 제공하는 ‘도㤩트 투어’(HSGIRX XSYV) 

상권 분석부터 마케팅, 법률, 금융, 노무, 세무까지 창업 전

�v7S��£��+¿¶���+¿¤¿Ü��ñ�º��À2�±�m¥X¶Ü��ÌÒº·�¦§�¨©ª«¬¶Wc¥�üOXm
WD¤Ä5�®ÀPº��À����v��2Ä�̄ õöõ.��ßÒ��þø¿�° ��7S��£�½�¤��r�¿±��²=³����Ù
��B:-¶�º��9�́ ´Ì�m¥X�µ¶���́ Ä�×��_>°É��
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IFS 창업·산업박람회
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㺙䲈㥡 䯠⏱䮈⸠䊬㷸䀌㜴㱉䲕䴐㸩㲨㤽䌤 㜴㱉㐄 㜴㱉기반㥨㸩

��월 ��일 ⊠き䯠 ���4 䯜반기 제5�䴐 -*7 䮈⸠䊬㷸䀌 䋁㱉 㜴㱉 ㊙⸐䴐㱔㞠 

䊼⎄⊡⭨㷸 㺈㥠㸩㷈 ⫝̸㍸⍤ 㸌⥨

문가들의 세심한 1�1 상⥵을 받아㍽ 수 있는 ‘IF7 창업 䕩설

팅존’ 䊹가사 정보를 ⥵은 온라인 ⮕⺊䠡리 ‘IF7 에브리데

이’( LXXTW��[[[.MJWIZIV]HE].GS.OV ) 우수·유망 브랜드를 

모은 ⺉드카䨬존 등 높은 수준의 지원 프로그⸩들을 통해 진

정한 원스䠲 창업 㡽䯒을 체험할 수 있었다. 

이 중 이㌉에 처음으로 선㎱ ‘도㤩트 투어’는 무인, 배달, 외

식, 서비스 등 주요 업종 브랜드들과 필수 파트너사들을 함께 

찾아 창업 ䷭망자들의 ␂금증을 䬁고 소개를 ⭤는 프로그⸩

이다. 이䥁간 세 차례에 걸쳐 䎞 20여개 업체들이 䊹여해 창

업에 도움이 되는 실질적인 정보를 직접 제공해 큰 ⢉길을 ⛍

었다.

‘창업전’에서는 원할ス니보㦉㻲발 삼산회관 䟑䧽㞽트
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䕥피 오복오㎊䁒 䙡우䙡우 㒕⽩⺉일 만㻲오향㻲발 

기영이㢰불두마리치킨·두䊝 본도시ⷾ·본㽾
비㓕㊦ 생

활て주 㝑러⮕ 㶢미제당 진이찬방 오⺉시피 금성

회관 ☹브라▭㢰불치킨 한마음정㶢식당 더리터24 

천복䁒䷒㱽소 세㒑스타코인노⸙연습장 더스㶚㒕⸚ 

䕥브스코리아 등 외식, 도소매, 서비스 전 업종의 우수 브랜

드들이 다양한 최신 창업 모⧹을 선보㲁다. 

‘산업전’에서도 데이⻲카䨙(무인점포) 제로아이즈 우

⟺스코리아(이상 주문·결제) 아르푸(인테리어) 䙢㠕⽩㟙 

로보䙢(이상 주방기기) 리드플⸙⥜(경영관리) 에코⸪ 

안심공간(위생·방역) ␀프랜즈(❊동식품) 䨬마트(반려동

물용품) 등 필수 파트너사들과 한국식품안전관리인증원 

근로복지공단 대한상공회의소 등 공공기관·단체들도 올

바른 창업 준비를 지원하기 위한 상⥵을 제공했다. 

정현식 한국프랜차이즈산업협회장은 “프랜차이즈 산업은 

안정적인 창업 모⧹과 가맹본부 및 가맹점의 상생협력 시스

䟝으로 서민경제의 방파제 역할을 하고 있다”라고 하면서 

“이㌉ 박람회가 160조 모로 성장한 국내 프랜차이즈 산업

이 내실을 다지고 세계로 㕘어나⊉ 수 있는 마중물 역할을 할 

수 있기를 바⸁다”고 말했다. 

한국프랜차이즈산업협회(회장 정현식·이하 협회)는 

10월 31일 오전 코㱒스에서  2024 제57회 IF7 프랜

차이즈 창업·산업 박람회" 부대행사로 2024년 제4차 

프랜차이즈 포럼을 개최했다. 

한국프랜차이즈䯚회(䯚회장 Ⓛ재욱·이하 䯚회)와 개

최한 포럼은 ‘2024 서비스 경제 활성화 심포지엄’으로 

진행돼  서비스 산업의 현재와서비스 분야 유망 비즈

니스 모⧹, 산업 발전 전⸶을 제시했다. 

Ⓛ천⍥ 서비스산업연구본부 선임연구원은 “정부는 

종합 지원 제도 기반 구䐖 서비스업 특화제도 도

입 인프라 고도화 수출 활성화 제조업의 서비

스산업화 등으로 신성장동력을 확보하여 서비스 경제

로의 전환을 䎊진 중”이라고 하면서 다양한 정䋆을 소

개했다. 

박진용 건국대 ⏑수는  서비스 경제 활성화에 기여하

는 서비스 사업모⧹ 제시"를 주제로 “세䝂, 가사, 청소 

등 도시 생활 지원 서비스와 심리 상⥵, 스트⺉스 관리 

등 정서적 케어 및 상⥵ 서비스는 특성상 프랜차이즈 

모⧹과 적합하여 성공가능성이 높다”고 평가했다. 

정연승 단국대 ⏑수는  서비스 프랜차이즈 산업의 발

전전⸶과 과제"를 주제로 “일반 유망 서비스업체를 

프랜차이즈화하여 경제적 파급䴩과를 높이고, 해외진

출을 위한 지원 정䋆과 플랫폼을 수립하며, 인공지능 

등 ⮕지䞹 기술을 활용한 무인·자동화·䴩율화 모⧹을 

확산시킨다면 국내 서비스 산업의 문제점을 해소할 

수 있다”고 ⊖조했다. 

한䨹, 협회는 이날 코㱒스에서 ㄾ골 외식기업인협회

와 상호진출을 위한 업무협약을 체결했다. 협회는 양

국 외식 기업인들이 서로 원활히 ⏑하고 정보를 ⏑

환할 수 있도록 적극 협력한다는 계䴎이다.

“이㌉ 박람회가 160조 모로 성장한 국내 프랜차이즈 산업

이 내실을 다지고 세계로 㕘어나⊉ 수 있는 마중물 역할을 할 

수 있기를 바⸁다”고 말했다. 

“이㌉ 박람회가 160조 모로 성장한 국내 프랜차이즈 산업

이 내실을 다지고 세계로 㕘어나⊉ 수 있는 마중물 역할을 할 

수 있기를 바⸁다”고 말했다. 

이 내실을 다지고 세계로 㕘어나⊉ 수 있는 마중물 역할을 할 

수 있기를 바⸁다”고 말했다. 

이 내실을 다지고 세계로 㕘어나⊉ 수 있는 마중물 역할을 할 이 내실을 다지고 세계로 㕘어나⊉ 수 있는 마중물 역할을 할 

수 있기를 바⸁다”고 말했다. 

와 상호진출을 위한 업무협약을 체결했다. 협회는 양

국 외식 기업인들이 서로 원활히 ⏑하고 정보를 ⏑

환할 수 있도록 적극 협력한다는 계䴎이다.

한䨹, 협회는 이날 코㱒스에서 ㄾ골 외식기업인협회

와 상호진출을 위한 업무협약을 체결했다. 협회는 양

국 외식 기업인들이 서로 원활히 ⏑하고 정보를 ⏑

환할 수 있도록 적극 협력한다는 계䴎이다.

와 상호진출을 위한 업무협약을 체결했다. 협회는 양

국 외식 기업인들이 서로 원활히 ⏑하고 정보를 ⏑

환할 수 있도록 적극 협력한다는 계䴎이다.

국 외식 기업인들이 서로 원활히 ⏑하고 정보를 ⏑
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䊼⎄⊡⭨㷸 㐄㤨㱔㞠 상⥸㷈 ㊟⍤ 㸌⥨

䊼⎄⊡⭨㷸 㐄㤨㱔㞠 상⥸㷈 ㊟⍤ 㸌⥨

����������������
IFS 창업·산업박람회

“고부가가치 창출하는 서비스 경제 활성화로 

고용 창출과 국가경제 재도약”

한국프랜차이즈೨, 한국프랜차이즈䯝회와 ‘2024 서비스경제 䳠성화 심포지㱈’ 개최
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한국프랜차이즈산업협회(이하 협회·회장 정현식)가 회원사들

이 자발적으로 후원한 기부금을 통해 어려움을 ⌫고 있는 사회

적 약자를 지원한다. 

20일 협회는 지난 11일 ⊖원도 원주시 㞽추리21''에서 ‘2024 

협회장배 자선 골프대회’를 개최한 결과, 최종적으로 약 1㰶원

의 기부금을 모금했다고 밝혔다. 

협회가 주최하고 협회 산하 우정회(회장 Ⓛ태환)가 주관한 이

㌉ 대회는 사회㎊사위원회(위원장 Ⓛ인)와 협력하여 자선 골

프대회로 개최됐다. 

협회는 “추후 공식 절차를 거쳐 장㯡인의 재활과 자립을 지원

하는 푸르메재단(상임대표 백경䯚), 따ⶼ한동행(상임대표 

이⎒재), 그리고 ㌕㽅 피해자를 지원하는 한국피해자지원협

회(K3:%·회장 박䴩순)에 모금된 기부금을 전달하고, 사회㎊

사위원회 활동을 통해 직접 사회공䱍 활동에도 나설 예정”이라

고 말했다.

정현식 협회장은 대회 개회사에서 “경기가 어려운 지금, 국민

회원 240명 기부금 약 1억원 모금…䫼⿸ヘ재단, ⮴한동행, 한국피해자지원협회에 기부

한국프랜차이즈೨, 2024 협회장배 자선 골프
대회 통해 사회적 약자 지원

WRITE ࢚ Ⓞ⩝하 ⒴자

11월 11일 한국프랜차이즈산업협회 자선골프대회 단체사진

䫼⿸ヘ재단 기부금 전달식

⮴한동행 기부금 전달식정현식 한국프랜차이즈산업협회장이 시상식에 㯢서 

기부금을 䵈원해 준 회원사⭨에 ⊔사의 을 전하고 㸌다.

한국피해자지원협회 기부금 전달식

����������������
협회장배 자선골프대회

들의 사⸒으로 성장한 우리 산업이 사회적 약자들의 아䮕

과 어려움을 함께 하며 상생의 가치를 실현할 때”라고 하면

서 “올해 대회가 ⶼ깊은 행사로 거⭮나도록 기부해 주신 모

든 회원 여러분들께 진심으로 감사드린다”라고 말했다. 

Ⓛ인 사회㎊사위원장도 “이㌉ 대회를 계기로 사회㎊사

위원회도 사회공䱍 활동을 더욱 ⊖화하고 산업인들이 취

약계䒶 지원에 동䊹하도록 ⩆려하여 산업 전반으로 분위

기가 확산될 수 있도록 노력하겠다”고 말했다. 

䊹가자들은 대회를 통해 심신을 단련하고 䓝목을 다지며 

협회와 업계가 단합하는 시간을 가졌다. 특히, 자선 골프대

회를 위해 저마다 기┽이 후원금을 䘍䌚하며 사회적 약자 

지원에 동䊹했다. 

한䨹 이㌉ 대회에는 협회장을 비⻰한 협회 회원들과 자문 

및 고문, KF')3 및 연대F')3 동문, 부산울산경남지회

(지회장 오ㄾ석), 대구경㐂지회(지회장 Ⓛ㍒䌡), ⎒주전남

지회(지회장 Ⓛ태䵉), 전㐂지회(지회장 정⎒현) 등 전국 지

회 회원 등 䎞 240여명이 䊹가했다. 

한국프랜차이즈೨, 2024 협회장배 자선 골프대회���������������
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개막을 㯐리는 시타

ヘ달리스트-남기원 주용䜨䓠䮐스 대표

기스트(여)-이연수 미식주 대표

다파상-조용운 䨀㒘〱스䛰린골프 상무

䳄인원 스페㟠상-권의중 㱜이⮘䮐스 대표

경품행사 만䊰 䐙하공연

우승-㲨일⍨ 약선䷕㲀소 대표

니어리스트-박재준 아바비㻀 대표

다보기상-최승일 CSIF%C8O6= 대표

기스트(남)-이재만 +SE䫼드 대표

다㌈⮘상-최영관 신일주상사 대표

이⒄-김선우 ⎕주식품 대표, 강영민 정상FC 대표, 한병䯝 송䫼드 대표

한국프랜차이즈೨, 2024 협회장배 자선 골프대회���������������
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임을 ⊖화해 䕶 사용⹊ 저감과 수거त재활용을 䎊진하고

자 일회용䕶 보증금 제도가 도입됐다. 자원재활용법에 

따라 2022년 6월부터 전국에서 시행됐어야 하지만, 현

재 제주와 세종에서만 시행 중이다. 

이날 환경부는 대형시설을 중심으로 보증금제를 점진적

으로 늘리겠다는 구상도 내⠩다. 소비자가 ス무르는 시

간이 길고 출입구가 특정돼 있어 반✪이 䨹리한 야구장, 

놀이공원, 공䯮, 대䯚 등이 대상이다.

현금이 아니면 전용 어플리케이㟙(앱)을 이용해야만 보

증금을 받을 수 있는 지급 방식도 바☽다. 환경부는 식음

료 프랜차이즈 업체의 앱을 이용해 포인트 전환을 유도

할 계䴎이다. 소비자가 미처 䋚기지 못한 보증금은 제도

이행 지원이나 다회용 䕶 사용 소비자 인㞽䥱브 확대에 

투입할 예정이다.

이날 환경부는 보증금 제도 개䨹의 이유로 䴩과성과 수

지타산을 ▾았다. 일회용 䕶의 재활용 가치가 1개당 

4.4~5.2원으로 ✯고 보증금제가 䕶 사용⹊을 㾅이는 䴩

과가 작다고 밝히기도 했다. 일회용 䕶 보증금제를 시행

하면 매장이 䕶 처리비용 1개당 43~70원을 㧩야 한다. 

배보다 배▾이 더 큰 보증금제는 䕶 사용⹊을 㾅이는 䴩

과가 작다는 주장이다. 

문제는 제도 시행 여부는 물론 제도의 내용까지 지자체 

자율로 ぢ기겠다는 방안은 䲽⸁과 형평성 문제를 키울 

수 있다는 지적이다.

카䨙업계에서도 환경부의 이러한 제도 방향이 이해가 

안 된다는 입장이다. 고장수 전국카䨙사장협동조합 이

사장은 “전 세계적으로 플라스䥲 사용제가 ⊖화되고 

있는 시점에 유⩆ 우리나라의 환경정䋆만 후䡵하고 있

다”며 “국가의 정䋆을 믿고 䓝환경 제품 개발 및 생산에 

투자한 회사들이 다 망해가고 있는 실정”이라고 䠡로했

다.

또 그는 “국가의 정䋆을 믿고 수㰶원, 수십㰶원, 전 재산

을 투자해 䓝환경에 앞장선 이들에게 남은 건 배신감과 

㓛더미㙑”이라고 지적하며 “현재 환경부의 환경정䋆 후

䡵, 입법부에 대한 저䯮, 국가정䋆의 반대 선례 등은 く

은 부작용과 함께 폐해를 남길 수 있다”고 전했다.
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“지자체 자율 시행에 대해 지자체는 반대한다”고 주장

한 䱉승은 ⟺㝊연합 ⟺㝊사회䦁장은 지자체별로 적용되

는 대상 사업자가 달라 생산자에게 䋆임을 부여하기 어

렵다며 “제도 안착을 위한 지역별 적용이 아닌 일회용䕶 

사용⹊이 く은 사업자 중심으로 단계적으로 적용하는 

것이 우선돼야 한다”고 ⊖조했다.

Ⓛ 장관은 24일 국정감사에서 “일회용䕶 보증금제를 일

⎅적으로 전국으로 확대할 경우 ⮕지䞹 취약계䒶의 이

용 제약, ⠎어䎍 등 이동거리가 긴 지역의 접근성, 매장 

업무 부⥵ 등이 우려된다”며 정䋆 전환의 이유를 설명했

다. 다만 이를 위해선 다시 자원재활용법을 개정해야 하

고, 환경부 고시도 고쳐 ‘전국 확대 의무화’ 조䯮 등을 㜮

제해야 한다.

한䨹 환경부에 따르면 2022년 기준 연간 일회용 䕶 사

용⹊은 231㰶 개로 추산된다. 종이䕶이 172㰶 개, 플라

스䥲 䕶이 59㰶 개 사용된 것으로 추정된다.

䳜경부, 지자체 자율 시행…사실상 폐지

Ⓛ
㳅㞮 환경부 장관은 10월 24일 국회 환경노

동위원회 환경부 종합감사에서 이같이 밝혔

다. Ⓛ 장관은 제도 개선 방향에 대해서도 언

급했다. 보증금제를 전국으로 확대하는 기조는 이어

가되 지방자치단체가 여건에 맞게 대상, 기준, 방식을 

정할 수 있도록 하겠다는 게 골자다. 보증금제를 지역

의 어⮕까지 실시할지, 보증금 액수는 㰽마로 할지도 

자체적으로 정할 수 있도록 바♁ 방침이다.

Ⓛ 장관은 “실무 협의·⟽의 중인 안으로 국회·지방자

치단체·업계 등과 협의 후 방안을 확정할 예정”이라고 

덧㐚㲁다.

‘일회용품 䕶 보증금제’는 현재 제주와 세종시에서만 

시행되고 있는 제도로 일회용품 䕶을 다 㭵 뒤 보증금 

기계에 ➤으면 300원을 다시 돌려주는 제도다. 일회

용䕶 사용⹊ 급증과 부적절한 폐기로 인해 환경오㱽त

자원 ✮비 등이 심각해䁑에 따라, 판매자의 재활용 䋆

김㳈㞱 䳜경부 장관이 국정⊔사에서 ⥹변하고 㸌는 모습
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공정거래위원회

䦐䦐㻸㤨䯀자 ⎀䁙⒌ ��㰹����ぐ㵔ޥ〰ㄬ⧼ぅ비 㺔주 㺈가

서울특별시

㸩㜰하⒴ 㼏㷄 서㴼ޜޥ㠐㝅⍹인 东㍸䝰 프⻠㺡트ޝ ㊠䫠

필수품목을 강제하고 と장 㝌단장(리모델링) 비용을 가ぽ점주

에게 전가한 한국파파존스에게 제재가 내려㻐다. 

공정거래위원회(위원장 한기정)는 피자 브랜드 ‘파파존스피자’

의 가ぽ본부인 한국파파존스)가 세䌝용품 15종을 가ぽ본부

로부䞴만 구입하도록 강제하고 가ぽ점주에게 と장 㝌단장(리모

델링)을 요구하고도 리모델링 비용의 일부　 부⥸하지 㯎은 행

위에 대해 시정명령과 리모델링 비용 지⒍명령, 과징금 14억

8200만원을 부과하기로 결정䰌다고 10월 24일 ㊡䲘다.

공정위에 ⮴⿸ヸ 파파존스는 2015년 7월 1일부䞴 현재까지 정

보공개서와 가ぽ⍈약서　 근거로 손 세정제, 주방세제 등 15종

의 세䌝용품을 필수품목으로 지정하고, 해당 품목을 가ぽ본부

로부䞴만 구입하도록 가ぽ점주의 거래䌜　 제한䰌다. 이는 필

수품목 강제 행위에 해당⪠다.

가ぽ사업법에 ⮴⿸ヸ 가ぽ본부의 필수품목 지정이 적법하기 

위해서는 해당 품목이 가ぽ사업 경영에 필수적이고, 상표권 보

호 ㊓ 상품의 동일성 유지에 필요하ヴ, 정보공개서　 통해 이　 

미리 㯐리고 가ぽ⍈약을 체결해야 한다. 

서울시가 소상공인 위기⑽복과 재

도약을 위해 내년 총 5356억원을 

䢰입하는 ‘소상공인 힘보탬 프로젝

트’　 11월26일 발표䰌다. 이전까지

는 지원금 위주의 정책이 주　 이⾜

다ヸ 㯢으로는 자㝡⺩을 䜨울 수 㸌

는 방䰩으로 정책적 전䳜을 한다는 게 시 䒥 㞨명이다.

내년 본⌭적으로 가동하는 이번 프로젝트는 ࣦ 신속·간䨼·장

기·㺄리로 ‘자금보탬�’ ࣦ수수료 㳈화·판로확대로 ‘と䐠보탬

�’ ࣦ안정적 경영䳜경 조성·사회안전ち 강화로 ‘공정보탬�’ 

ࣦ㝌䐠발 소상공인 지원으로 ‘㝌길보탬�’의 4대 㐈야 19개 

䯹심사업을 중심으로 䐘진한다.

수수료 㳈화　 위한 と䐠보탬 내용을 보ヸ 민간 배달 䮐ⸯ䪀

의 ⠖은 수수료에 ⮴ 소상공인 부⥸을 㾈이기 위해 공공배

달㯵을 䳠성화한다. ⧘ 㺄⺸하게 주ㆼ할 수 㸌는 공공배달㯵 

이용을 ⤜려 수수료 부⥸을 㾈이⌤다는 ⍈䴑이다. 현재 공공

배달㯵 수수료는 1~2% 수준이다. 

시는 가ぽ점주의 자발적 䮐ⸯ䪀별 차등 가⌭ 확산 䐘세와 병

행해 한국프랜차이즈산업협회, 전국가ぽ점주협의회, 소상

공인단체, 자䓜구 등과 협⺩해 공공배달㯵의 입점가ぽ점을 

⤜리고 자䓜구 배달전용 상품권(15% 할인) 사용 자䓜구도 

전 자䓜구로 확대(10개구25ߤ개구)한다는 ⍈䴑이다. 

이외에도 결제수수료가 최대 5%에 달하는 ➨이㌈페이〮䓸

䓸㲨페이〮䠤스페이〮㯐리페이〮⸀인페이 등 국내 3개, 해외 

15개 간䨼결제사에 서울페이 결제56 코드　 개방해 수수

료　 신용·체䛰䓸드 수준인 1.25~1.5% 수준까지 대폭 ✲䐜

다. 5000억원의 간䨼결제가 발㝡시 소상공인⭨은 88억원

����� ���

서울시, 소상공인 위기극복에 힘 보태기 위해 내년 5356억원 투입공정위, 필수품목 강제 시정명령·리모델링 비용 지급명령 결정

(국내)~135억원(해외)의 수수료 㺌⊔䴬과　 ⢈〸 ⌇으로 䐘정

하고 㸌다.

가ぽ점주 지원 내용을 ⥸고 㸌는 공정보탬에는 필수품목 내용

을 포䯬시䖴다. ダ㺄, 㺗가⸁부䞴 세제, 고무장⊕까지 프랜차

이즈 본사가 가ぽ점에게 비㦀 가⌭으로 강と시䖴⧜ 㸜ㄿ⪠ ‘필

수품목’ 지정 관행을 바로잡기 위해 서울䲙 가이드⸀인을 마⺬

한다. 말 ⑼대로 필수적인 ⌇만 본사에서 구と하고 ⧘ 㺄⺸하

게 구と할 수 㸌는 품목은 직㺕 구と 가능하도록 하는 ⌇이 주

요 내용이다. 필수품목 䯱목과 공⒍가⌭ 산정 방식을 ⍈약서에 

명시하고, 거래조건을 가ぽ점주와 협의 없이 㐌리하게 변경하

는 ⌇을 금지한 가ぽ사업법령 개정에 ⮴ 조䓜의 일䳜이다.

Ⲕ 최근 ⒍증한 모바일상품권 사용에 대한 ⠖은 수수료

(6~11%) 부⥸으로 어려움을 ⌮고 㸌는 가ぽ점 실태　 조사하

고 수수료 부⥸ 㳈화 방안도 마⺬한다. 이　 위해 모바일상품

권 䮐ⸯ䪀 사-쿠䩴 사-가ぽ본사 간 상㝡협⺩ 채➔ 구䐙하고 

지속적인 㐌공정 행위 조사와 제도 개선 건의 등 자율적인 상

㝡을 유도할 ⍈䴑이다.

WRITE ࢚ 신㴭䷰ ⒴자

파파존스는 Ⲕ 2015년 8월부䞴 2022년 4월까지의 기간 동안 

25개 가ぽ점에 と장 리모델링을 요구하고도 법에서 정한 가ぽ

본부 부⥸의 리모델링 비용을 가ぽ점주에게 지⒍하지 㯎㯜다. 

이는 と장 리모델링비용 전가 행위다. 리모델링 비용 중 가ぽ본

부 부⥸비율은 20%(점포 이전·확장 시 40%)다.

이에 대해 한국파파존스는 “세제 사용은 미국 국ぁ위㝡협회

의 위㝡 가이드　 준수하기 위䯬이ヴ, 해당 기준은 전 세⍈ 파

파존스 と장에 동일하게 적용⪜고 㸌다”고 강조䰌다. 

아울 한국파파존스는 정보공개서와 ⍈약서　 통해 가ぽ점주

⭨에게 해당 세제　 필수적으로 사용해야 한다는 사실을 사전

에 공지䰌다고 ⧫㐝㲄다. Ⲕ한 2015년 7월 1일 이䵈 현재까지 

세제 판と로 발㝡한 と䐠㯥은 총 5억4700만원에 㐌과하다

고 ㊡䲘다. 반ヸ 2008년부䞴 가ぽ점주⭨의 경제적 부⥸을 㾈

이기 위해 로㱸䥴 1%p ⊔경을 결정하여 지금까지 총 167억원

의 로㱸䥴　 ⊔ヸ해㳘다ヴ, 이는 차㯥가ぽ금 수䑬가 아⥐ 브랜

드 명성을 유지하기 위한 필수㐌가결한 조䓜⸀고 주장䰌다.

점포䳜경 개선 권유 ㊓ 가ぽ본부의 비용 부⥸ 미지⒍에 대해서

도 입장을 ㊡䲘다. ㆼ제⪠ と장은 최소 10년 이상 노䵈⪠ 상태

로 유지 ㊓ 보수가 필요한 상황이㱌다ヴ, 공정위 발표 자료　 통

해 이　 확인할 수 㸌다고 㞨명䰌다.

한국파파존스는 이번 공정위 심의 과정에서 법 위반 의도가 없

㱌㷐을 소명䰌으✜, 이 부㐈이 결과에 반영⪜지 㯎㯜다ヴ, 䐘가

적으로 본사 입장을 소명할 방안을 ⌄䠤할 㲌정이⸀고 ㊡䲘다.

WRITE ࢚ Ⓞ㷄㲅 ⒴자
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14%는 상표출원 안 해…거절 출원 절반 이상은 두 건 이상의 거절 사유 발생고용노동부, 11월 29일부터 원스톱 서비스 시행

����� ���

공정거래위원회

㳼㥡업 프랜차이즈� 㝅䫠 ㉼⻡ 비㶬 ��	에 ⥰䯸

국내 외식업 프랜차이

즈 브랜드의 상표등록 

비율이 약 65%이ヴ, 

무려 35%의 브랜드는 

상표등록이 돼 㸌지 㯎

은 ⌇으로 자체 조사 결

과 드✰다.

프랜차이즈 사업에서는 브랜드 관리와 상표의 법적 보호가 필수

적이다. 가ぽ본부가 가ぽ점사업자에게 상표 사용권과 운영의 노

하우　 제공하고 가ぽ비와 로㱸䥴　 ㊟기 ⯐ㆼ이다.

브랜드 개발 업체 브랜드㟏의 외식업 프랜차이즈 상표등록 전수 

조사 결과에 ⮴⿸ヸ 약 35%의 브랜드가 상표등록이 ⪜지 㯎은 

⌇으로 ✜타✰다. 세부적으로 현재 䐠원 중이거✜ 䐠원해 거㺌⪠ 

경우 등이 㸌으ヴ, 아㲌 䐠원조차 하지 㯎은 경우도 약 14%에 달

한다. 이한 결과는 일부 프랜차이즈 사업에서 상표 관⺬ ㆼ제

가 발㝡할 가능성이 㸤재돼 㸌㷐을 시사한다.

이번 조사는 공정거래위원회 가ぽ사업거래 사이트에 등록⪠ 약 

1만2000건 가운⧴ 외식업으로 㐈⪠ 9000여건의 프랜차이

즈 브랜드 전체에 대해 특허청 䜨프리스(KIP6IS) ⌄㝍을 이용해 

고용노동부

자㲅업자 ⍤㴭㍸䱜 가㸉ध㍸䱜⽐ 䁄㵔신䌱 䯠㌌에

자영업자는 고용보험에 가

입할 ⯐ 보험료 지원 신청도 

한╀번에 할 수 㸌게 ⪔다.

중소㌨䌜기업부와 고용노

동부는 소상공인의 ‘자영업

자 고용보험’ 가입 촉진을 

위해 11월 29일부䞴 고용

보험 가입과 고용보험료 지원신청을 한 번에 할 수 㸌는 원스䠵 

서비스　 시행한다고 ㊡䲘다.

자영업자 고용보험에 가입한 소상공인은 보험료의 5080%ࠅ

　 최대 5년간 지원㊟을 수 㸌다. ⑼✜ 소상공인은 고용보험 

가입은 근로복지공단에, 고용보험료 지원은 소상공인시장진䷩

공단에 각각 신청해야 하는 㐌䨼䯬이 㸌다고 호소해㳘다.

중기부와 고용노동부는 이 㐌䨼을 해소하고자 지✠ 8월 업무

협약을 체결하고 시행령, 고시 등 관⺬ 규정과 시스䟠을 개선䰌

다. 이에 11월 29일부䞴 소상공인이 근로복지공단을 통해 자영

업자 고용보험에 가입할 ⯐ 고용보험료 지원도 䯬╜ 신청할 수 㸌

다. 별도로 제䐠해야 하는 증㓝서는 없다. 이䵈 소상공인시장

진䷩공단이 고용보험료 신청 결과와 지원 여부　 안내하게 ⪠다.

㲬⸀인 신청은 근로복지공단 ‘고용·산재보험 䠤䝌서비스(totaP.

comweP.or.kr)’에 하ヸ ⪠다. 방ㆼ Ⲕ는 䦭스는 가까운 근로복지

공단 관할 지사　 통하ヸ ⪠다. 자영업자 고용보험에 이미 가입

한 소상공인은 소상공인시장진䷩공단의 ‘자영업자 고용보험료 

지원 ⢈리집(WbM̂ .or.kr)’에서 고용보험료 지원신청이 가능하다. 

김성㞱 중기부 차관은 “고용보험료 지원 신청 간소화로 소상공

인의 부⥸을 㳈화와 고용보험 가입에 실䁌적 도움이 ⪤ ⌇으로 

기대한다”ヴ “㯢으로도 부䌜 간 협업으로소상공인의 사회안전

ち 강화　 위해 ⍈속해서 다양한 정책⭨을 마⺬하고 시행해 ✜

가⌤다”⸀고 말䰌다.

김민석 고용노동부 차관은 “자영업자 고용보험은 폐업 㲌방과 

조속한 노동시장 복⑄　 지원하는 주요한 사회 안전ち”이⸀ヴ 

“최근 폐업자가 100만명에 육박하는 상황에서 실䁌적으로 도

움이 ⪜는 대책을 마⺬하⌤다”고 전䰌다.

한䨼 자영업자 고용보험 제도의 가입대상은 근로자 50인 미만

의 사업주 중 가입 희ち자다. 폐업 전 24개월간 1년 이상 가입하

고 と䐠㯥 ⊔소 등의 사유로 폐업한 경우 가입기간에 ⮴⸀ 최대 

7개월간(월 109만원~202만원) 지⒍⪠다. 

소상공인 고용보험료 지원사업 대상자는 자영업자 고용보험에 

가입한 소상공인이다. 월별 ✭입 고용보험료의 50~80%　 최

대 5년간 䳜⒍㊟는다.

WRITE ࢚ Ⓞ㷄㲅 ⒴자

자체 조사한 결과다.

상표 미등록 비율 35%에는 䐠원䰌으✜ 거㺌⪠ 사⻄가 다수 포

䯬돼 㸌다. 한 가지 거㺌 사유로 등록이 거㺌⪠ 경우가 47%로 가

장 げ㯜으✜ 두 가지 이유로 거㺌⪠ 경우도 35%✜ ⪔으ヴ, 세 가

지 이유는 14%, 드물게 5가지 이상의 사유로 거㺌⪠ 경우도 4% 

㸌㱌다. 䀍 㺌반 이상이 두 가지 이상의 거㺌 사유가 발㝡해 거㺌

⪔㷐을 의미한다.

가장 げ은 비중을 차지하는 ⌇은 선등록 상표와의 동일성 Ⲕ는 

유사성으로 인한 거㺌로, 전체의 31%에 달한다. 다㷐으로 일반

적 사䯱 표시✜ 기㢤적 표장 사용으로 인한 거㺌이 19%, 식별⺩ 

부㻵으로 인한 거㺌도 19%로 ⠖은 비중을 차지한다. 선䐠원 상

표와의 유사성으로 인한 거㺌도 8% 수준이다. 

⮴⸀서 선등록 상표 Ⲕ는 선䐠원 상표와의 유사성으로 인한 거㺌

이 전체의 39%로 㯙도적이ヴ, 부적합한 단어 사용이✜ 식별⺩ 

부㻵으로 인한 거㺌도 38%에 달한다. 이 ㊚에도 1상표 1䐠원 위

배, 품䁌 㲨인 ㊓ 소비자 기만, 본인이 사용할 상표가 아⥐ 경우, 

현㺄한 지리적 명䓱, 부정한 목적의 상표䐠원 등이 㸌다.

WRITE ࢚ 신㴭䷰ ⒴자
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●유관기관소식 ●유관기관소식



한국프랜차이즈산업

협회(회장 정현식·이

하 협회)가 정회원국

으로 활동 중인 세계

프랜차이즈협의회

(;SVPH FVERGLMWI 

'SYRGMP·;F') 하반

기 ブ시코 䎞회에 䊹

석해 미주 대의 K-프랜차이즈 열䬎 확산을 모㝊했다. 

11월 22~24일 3일간 ブ시코 메리다에서 열린 이㌉ 䎞

회에는 정현식 협회장, 나명석 수석부회장, ⊖석우 상근

부회장 등 협회 임원들이 䊹석해 한국 프랜차이즈 업계

의 현황과 우수성을 㯍렸다. 

정 협회장은 䎞회에서 “한국 프랜차이즈 업계가 최䌩단 

I'8 기술을 접목한 사업모⧹을 급속도로 발전시키고 

11월 9일부터 30일까지 진행된 2024 코리아세일

䨙스타(이하 코세䨙)가 성황리에 마무리됐다. 소

비 진작과 내수 활성화를 위해 각 지방자치단체, 

유통기업, 중소상공인 등이 䊹여하는 㡽䯒䐖제다. 

코세䨙는 지난 1일부터 시작한 자동차·가전 업계

의 할인에 이어 역대 최대 2600여개사가 䊹여해 

수출호조세의 내수 확산으로 경제활력을 불어➤

었다는 평가다. 

올해 코세䨙에는 백화점·대형마트 등 생필품 할인

(식품·패㟙·생활용품 등), 자동차·가전·타이어 등 

내구재 할인, 관⎒·문화·외식 등의 할인상품이 제

공됐다. 䨹의점 코리아세일䨙스타 국가대표 도시

ⷾ 출시, 식음료 온라인 타임⮝ 등도 추진됐다.

또 지역경제 활성화 및 중기·소상공인 지원을 위

해 우체국 㡽䯒의 지역 특산물 판䎊전(䦕도마䖔), 

지자체의 I-ㄱ 특판전, 중기제품 온라인 특별전 

등도 열렸다.

특이한 점은 올해 코세䨙에는 숙박, 놀이공원, 䯚

습지 및 ㌅䥱컬플랫폼이 신로 䊹여했다는 점이

다. ソ저 예년처럼 유통은 식품, 패㟙의, 대형마

트, 백화점 등 오프라인 유통 및 온라인 플랫폼 등

의 생활용품 업체 등이다.  숙박은 한화리조트·대

명소노䨡리체가, 놀이공원은 ⻰데월드, 䯚습지로 

⏑원 및 㶚크, ㌅䥱컬플랫폼인 배달의민㻲, 오늘

의䁒, 마䖔컬리 등이 새⻮게 함께 했다. 

이㌉ 코세䨙에서 프랜차이즈 업계는 ⽱⺜이㌥트

를 진행했다. 䊹여업체는 ㌡스킨라㓉스, 㝑러⮕, 

䟑䧽㞽트䕥피, 자⥵치킨, 㰍㝙Ⓛ㊦, 고피자 등이

ೠҴےରૉ೨��������a����
:)&�ೞ߈ӝݬ�द�୨ഥ�ଵо

세⍈ 35개국 프랜차이즈 협회 대표단과 교

해외진䐠 䳠성화 위한 ⒄로㌐ ➨트㵐䛰 䲙성

�����ܻইੌࣁಕझఋ�성ܐ�
프랜차이즈업⍈, ⽴⺟이㌨트 등 재미〮た 동시 선사

WRITE ࢚ 이 호 ⏱㸩

WRITE ࢚ Ⓞ㷄㲅 ⒴자

있으며, 올해 K-푸드

의 경㹂력을 바䝖으로 

미주 대에 활발히 진

출하고 있다”고 전했

다. 

또, 중국, ㌩라⽩스, 䔑

나다, 뉴질랜드, ブ시

코, 미국, 필리䯁 등 각국의 법·제도와 최신 트⺍드 등 다

양한 현황과 전망을 직접 ⭤고 ⒁로벌 스䝡다드를 바䝖

으로 상호 진출을 ⟽의하는 성과를 남⌽다. 

한䨹 협회는 ;F' 䎞회와 동시에 개최된 프랜차이즈 박

람회 ‘FVERGLMWI 7LS[ MIVMHE 2024�를 䊹관해 세계 각

국의 프랜차이즈 업체들의 부스들을 䊹관하며 해외 업계

를 경험하는 소중한 시간도 가졌다.  

다. 재미를 동시에 안〈㾭다는 점에서 높은 호응을 㰼었다. 

이㌉ 코세䨙에는 배달의민㻲 운영사 우아한형제들도 䊹가했다. 배민

은 2021년에 이어 두 ㌉䁹로 䊹여했다. 배민은 12월 1일까지 치킨, 피

자, ㌡이䕥리, 분식 등 䎞 36개 브랜드에서 사용할 수 있는 최대 8900

원 할인 䲝䝞을 ⥵은 䙡䩱을 제공했다.

행사에는 &&5, &,' 등 치킨 브랜드를 비⻰해 도미노피자, 배스킨라

㓉스, 파리바게뜨, Ⱒ䊹 Ⱒ㍷이
치킨 등의 외식 브랜드가 䊹여했다.

코리아세일䨙스타를 통해 도미노피자 8000원 할인 䙡䩱을 비⻰, ⴝ

⺉㿭르 4000원 할인, 파리바게뜨 3000원 할인 등의 䙡䩱을 제공한 

것. 䙡䩱은 배달, 포장 등 서비스 이용 시 사용 가능하다. 

배민 관계자는 “코리아세일䨙스타를 통해 소비자에게는 합리적인 가

격의 외식 기회를, 입점 업주에게는 새로운 판매 확대 기회를 드리고

자 한다”고 말했다.

✜명㞡 㢜㞡㐄䴐㸩
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���4 ;*' 䯜반기 ベ㥠䗘 䎡䴐 ⥬䌸㜰䁈

⊙㞡㴴 상⒀㐄䴐㸩(⊄㴸⧴)� 㺙䲈㥡 䲕䴐㸩(㲨䅁)



1.5배 䐘가수당 지⒍ 등 영세 자영업자에게 경제적 부⥸만 가중

�인� ��ഛ�ਊߨӝળ۽সী�Ӕࢎ݅�
qఌ࢚೯r

WRITE ࢚ Ⓞ㷄㲅 ⒴자

무단선점 도ヘ인 이〈 㯉용한 K-브랜드 위조상품 유통 피해 㓌발 

ౠೲ��җӝాࠗ৬�ࣚ Ҋ�
ے࠳�࢚�. ഐࠁ�٘�

WRITE ࢚ 신㴭䷰ ⒴자

최근 정치권에서 5인 미만 사업장에 대해서도 근로기준

법을 동일하게 적용하겠다는 㰙기가 나온다. 일단 정부와 

여당은 ‘노동약자지원법’을 당론으로 추진중이다. 반면 야

당인 더불어민주당은 노동약자 보호에 공감하면서 근로

기준법 개정을 통한 적용 대상 확대를 추진한다는 방침이

다. ⫙ 다 5인 미만 사업장에 대한 근로기준법 확대 적용

인데, “䝂상행정”이라는 도마에 올랐다. 

국민의힘의 노동약자지원법은 특수고용직, 플랫폼노동

자 등 근로자 지위를 법적으로 인정받지 못하는 이들을 보

호하기 위한 게 목적이다. 노동약자는 노동을 제공하지만 

현행법상 근로자로 정되지 않아 노동관계법 보호망 바

ⓦ에 있는 이들을 의미한다. 특수고용노동자(88만명), 플

랫폼노동자(55만명), 5인 미만 사업장 종사자(334만명) 

등이 여기에 해당된다.

야당인 더불어민주당은 근로기준법 개정을 통한 적용 대

상 확대를 추진중이다. 22대 국회 들어 더불어민주당 소

속 박䳎배 의원, Ⓛ태선 의원, 이용우 의원 등 3인은 근로

기준법 개정안을 잇따라 대표 발의했다. 5인 이상으로 명

시된 근로기준법 적용 대상을 모든 근로자로 확대 적용하

는 내용이 주요 골자다. 시행 시기는 공포 후 1년 이후로 

통일했다. 

이같이 근로기준법의 5인 미만 사업장 확대 적용 추진 소

식이 㯍려지면서 전국의 자영업자들이 거세게 반발하고 

있다. 이유는 5인 미만 사업장 대부분이 영세한데 법이 확

대 적용되면 사업의 존폐까지 고려해야 하기 때문이다.

현재 5인 미만 소모 사업장은 근로기준법상 근로시간, 

연차䶵가, 해고 등 기본적인 권리나 법적 보호를 받지 못

한다. 하지만 5인 이상 사업장은 근로자가 기본 근로시간

(주 40시간)을 초과할 경우 50% 가산한 임금을 적용하고, 

사용하지 않은 연차에 대해서는 연차수당도 지급해야 한

다. 

여기에 4대 보험 가입 시 사업주가 지불해야 할 보험금, 복

지후생 비용 등 추가 부⥵분 등을 더하면 영세 소상공인, 

자영업자들의 부⥵은 더욱 䕥질 수 있다. 이로 인해 자영업

자들은 ‘䝂상행정’이라고 반발하고 있다. 근로기준법의 원

⸙ 취지인 근로자 보호라는 목적은 달성하지 못한 䋅 영세 

자영업자들에게 경제적 부⥵만을 지우게 된다는 것이다.

특히 24시간 운영이 く은 업종의 타격이 가장 䛵 것이라는 

시각도 있다. 기존에는 야간 근로자에게 야간 수당을 지급

하지 않아도 되는데, 근로기준법이 확대 적용되면 1.5배 

수준의 추가 수당을 지급해야 한다.

한국프랜차이즈산업협회는 이와 관련해 “프랜차이즈 가

맹점의 다수가 5인 미만 근로자를 운영하는 매장으로 근

로기준법이 확대 적용되면 각종 비용 인상과 노무 ⊉등 등

으로 인해 어려운 경영환경이 될 것”이라고 주장했다.

특䱉청(청장 Ⓛ㳅기)과 과䯚기술정보통신부(장관 유상임, 

이하 과기정통부)는11월 26일 15시, 한국지식재산㞽터

(서울시 ⊖남구)에서 한국지식재산보호원(원장 Ⓛ용선, 

이하 보호원)과 한국인터➸진䷦원(원장 이상중, 이하 진

䷦원)간 ‘K-브랜드 기업의 지식재산권 보호를 위한 업무

협약’을 체결했다고 밝혔다.

이㌉ 업무협약은 양 기관(특䱉청, 과기정통부)이 함께 케

이(K)-상표(브랜드) 중소기업의 지식재산권을 보호하고 

원활한 해외진출을 지원하고자 도메인 분㹂 대응 협력체

계를 구䐖하려는 적극행정의 일환으로 추진됐다.

협약의 주요 내용은 케이(K)-상표(브랜드) 관련 ࣣ  인터➸

주소 분㹂 K-브랜드 기업 지원체계 구䐖  ࣣ인터➸ 주소 

분㹂 예방·대응을 위한 ⏑㶢·세미나 개최  ࣣ인터➸ 주소 

분㹂정보 공유 등 䝉취당한 인터➸ 도메인 관련 분㹂의 신

속한 해결을 위한 협조 등에 관한 것이다.

이㌉ 업무협약을 통해 보호원은 케이(K)-상표(브랜드) 관

련 도메인 분㹂 䕩설팅과 함께, 우리 기업의 상표 무단선

점 여부를 지속 점⌁할 예정이며, 진䷦원은 국내 중소기업

에게 도메인 분㹂조정 제도를 안내하는 한䨹, 분㹂조정위

원회를 통한 신속한 분㹂해결을 추진할 예정이다. 또한, 국

내기업이 상표권 취득과 함께 동일한 도메인을 등록할 수 

있도록 온·오프라인 䳎보활동(䔡䨙인)을 공동 추진할 계䴎

이다.

⊖도현 과䯚기술정보통신부 차관은 “도메인 무단선점에 

따른 국내기업의 피해를 최소함으로㧩 케이(K)-상표(브랜

드) 기업의 원활한 해외진출에 도움이 되기를 기대한다”며 

“과기정통부는 앞으로도 인터➸주소㙑 아니라 다양한 분

야에서 중소기업의 해외진출을 적극 지원하도록 하겠다”

고 밝혔다.

Ⓛ㳅기 특䱉청장은 “소비구조가 온라인 중심으로 재䨹되

면서, 무단선점한 국내기업 상표를 도메인이름으로 악용

한 인터➸ 사이트를 통해 위조상품이 대⹊으로 유통되는 

등 피해가 심각하다”며 “특䱉청은 앞으로도 관계부처와의 

적극적인 협업을 통해 우리 기업의 케이(K)-상표(브랜드) 

위조상품 피해 예방·구제를 ⊖화하겠다”고 밝혔다.
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1986년, 서울 ✚원동의 돼지⊉비 음식점. 이

㲦자 여사께서 “내 가㻲이 ズ는다”는 䌡

䯚으로 운영하기 시작한 유정⊉비다. 당시 입소문이 난 이 

유정⊉비의 양⟑ 소스가 30년 전통의 화화돼지㳖⊉비를 

만들어 냈다. 명품을 만들어내기 위한 ⛋임없는 노력의 산

물이다. ぜ을 전수하고 개발한 유인성 대표의 고통의 산물

이다. 

“돼지㳖⊉비의 ‘ぜ’을 계속해 업그⺉이드 시䖱어요. ㍁화하

는 시장환경에 대응하기 위해서㽡. 주요 포인트는 최상의 

질 좋은 재료를 사용해 개발하고, 숙성시키며 단 1 차이

의 온도도 용서치 않는 세㊁함이었어요”

��������������
화화돼지㳖⊉비의 뿌리는 서울의 유정⊉비다. 그 ぜ에 바

䝖을 두고 있다. 유 대표가 1995년 서울에서 ✰선 천안으로 

내려와 장사를 처음 시작할 때부터 마음속에 있던 뿌리다. 
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ਬੋ성 ��
화화돼지왕갈비·현주식당

2000만원 ど주ズ으로 처음 오䮉한 삼겹살전문점은 오히려 

그에게 돼지⊉비에 대한 㯡정만 더 키우는 결과를 가져왔

다. 

䌬 장사의 성과는 나㛙지 않았다. 고기에 진심인 그의 마음

을 㠑⥙들도 㯍아㎑ 준 것이다. 문제는 직원들이었다. 주방 

직원들의 䟄세는 장사 초보인 유 대표에게는 새로운 경영 

䌡䯚을 ⓩ우치는 계기가 됐다. 바로 자신이 가장 잘 㯍고 할 

화화돼지왕갈비

현주식당

��������
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인터뷰

“ 도전과 실패에서 돼지⊉비의 
가능성을 보다”
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음 매장을 오䮉했던 아㌅⥙은 은䡵하시고 현재는 ⮹이 운

영하고 있다. 대를 이어 운영하는 프랜차이즈 브랜드가 된 

것이다. 

��
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화화돼지㳖⊉비는 생고기 포화시장에서 양⟑㶢이라는 ⩆

보적인 브랜드로 자리㸢았다. 30년이 지난 현재 전국 80여

개 매장, 가맹점 매출 400㰶원대라는 기록을 세웠다. “우

여⍢절과 고민, 고난이 く았어요. 가ⓞ게는 코로나 사태부

터 チ게는 IMF까지, 여러 사건과 역경이 있었지만  지금을 

이⽩는 자양분이 되었다고 생각해요”

하⽩ 이䥁이 아닌 10년이 넘는 시간 동안 수천만명의 고객

들에게 인정받은 돼지⊉비다. 그 바䝖에는 보䨹성을 가지

면서도 ‘화화’만의 특별한 양⟑을 만들어✹게 비법이다. 양

⟑⊉비의 ぜ은 소스가 㼍우한다. 유인성 대표는 ䷒마늘 진

액 등 20여가지의 천연재료로 ぜ을 ✹다. ䷒마늘진액은 ㄹ

수 있는 것을 하자는 거㲁다. 

“⢅⏱가에게 휘⫙리는 매장이 아닌, 내 의지와 ⶼ대로 운영

하는 식당을 하고 㥷었어요. 바로 어ス니의 㠑ぜ을 이어받아 

나만이 할 수 있는, 나의 브랜드를 만드는 거㲁어요”

그⺈게 해서 오䮉한 것이 화화돼지㳖⊉비 두정점이다. 새㌾

에 일어나서 장을 보고, ㊥⤧게까지 열심히 㭹고 ⥧았다. 최

선을 다해 음식하고, 䓝절하게 㠑⥙을 맞았다. 시간이 가는

㾅도 ㄱ랐다. 어느덧 그의 가게 앞에는 㠑⥙들이 㾅을 서 있

었다. 하⽩, 이䥁, 사흘, 한 달, 두 달이 지나면서 화화돼지㳖

⊉비를 하고 㥷다고 체인점을 내달라고 이들이 생⌽다. 

그⺈게 화화돼지㳖⊉비의 가맹사업이 시작됐다. “당시에는 

가맹사업이라는 표현도 제대로 못할 때㲁어요. 체인점 하나

를 내㾭더니 그 매장도 장사가 잘 됐어요. 그러면서 チ리서 

소문을 ⭤고 남해에서도 체인점을 하고 㥷다고 찾아온 이들

도 생⌽어요” 䊹고로 남해는 아직도 매장이 운영중이다. 처

유인성 대표 현주식당 김䓜䊐개 화화돼지왕갈비 갈䇌정식 현주식당 황지㜸 

현주식당화화돼지왕갈비 

에 좋을㙑만 아니라 너무 달지 않는 차별화된 ぜ을 ✹다. ズ

고 나면 개운하고 깊이가 있다. 

문제는 매장이 늘어나면서 수제 제작에 어려움을 느▉다. 

하지만 ぜ에 대해서는 포기할 수가 없었다. 결국 자체 공장

을 짓기로 결정을 내렸다. 외주가 아닌 직접 원㶢을 고르고, 

숙성하기 때문에 ぜ이 ㍁하거나 문제가 생길 수 있는 원인

을 차단했다. 돼지⊉비전문점 프랜차이즈 가맹본부 중 자체 

공장을 보유하고, 한 아이䟝을 10년 이상 만들어✹ 브랜드

는 드물다. 화화돼지㳖⊉비가 프랜차이즈 업계에서 높게 평

가받는 이유다. 

��������������� ������
유인성 대표는 2020년 제2 브랜드로 Ⓛ치䊍개전문점 ‘현주

식당’을 론칭했다. 화화돼지㳖⊉비에서 선보이지 못한 한식

요리와 Ⓛ치䊍개 메뉴를 전면에 내세웠다. 

“䲽자사는 사람들이 く아지면서 할ス니 䁒에 놀러 가면 해

주시던 음식들(Ⓛ치䊍개)을 그리워하는 세대들이 く아요. 

한국인의 소울푸드인 Ⓛ치䊍개를 포함해서 말이㽡. 어ス니, 

할ス니가 해주던 추㰶의 ぜ을 상기하며 추㰶까지 같이 할 

수 있는 브랜드를 만들어 보고 㥷은 생각에 론칭하게 됐어

요”

현주식당은 국내산 돼지고기와 Ⓛ치, 䄾파를 ➤은 Ⓛ치䊍개

가 주력 메뉴다. 또한 점심 매출을 받쳐㾅 생대패 삼겹살을 

저⟂ 메뉴로 구성했다. 기존에 ㍽수 없었던 ❊동상태가 아

닌 생고기 상태의 대패 삼겹살을 선보여 예비점주들과 고

객들에게 호평을 받고 있다.

이⺈⭰ 발빠른 행보를 할 수 있는 이유는 아내 전현주 공동

대표의 든든한 받침이 있어서다. 간단하게 이야기 하면 유

인성 대표가 비행기를 만든다면, 전현주 대표는 ✚하산을 

만든다. 하나의 주제로 업무를 진행하면서 ⒎정적인 부분

과 부정적인 부분을 상호 보㳅해 비행기가 안정적으로 비

행할 수 있도록 조언한다. 큰 그〽은 유인성 대표가, 세부적

인 사䯮은 전현주 대표가 ぢ는 㟉이다. 

������������������
유인성 대표의 앞으로의 바람은 신 매장 확대와 ⒁로벌 

시장 진출이다. 아울러 고객과 가맹점 모두에게 신⼱받는 

브랜드로 인식되길 ䷭망하고 있다. 

“프랜차이즈는 지속적인 성장가능성이 높으며, ⒁로벌 경

제와 소비 트⺍드의 ㍁화에 따라 새로운 도약의 기회를 맞

이하고 있다고 생각해요. 스마트 매장의 확산과 㓆데이터

를 활용한 소비자 중심의 맞䐥형 서비스로 특별한 경험을 

제공하는 매장 환경을 만들어 브랜드 가치를 올리면 해외

시장 공⸶에서도 시너지 䴩과를 창출할거라 생각해요”

내년 하반기에는 또 다른 브랜드 론칭도 준비하고 있다는 

유인성 대표. “가맹본부와 가맹점이 함께 성장하며, 고객과 

사회에 기여하는 경영 䌡䯚. 이를 위해 더욱 노력할 계䴎이

에요” 대를 잇는 100년 브랜드의 탄생을 기대해 본다. 
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여
의도는 구매력이 높고 주거와 오피스가 

䲽재한 䵍한 상권이다. 그럼에도 생

활て주 1호점이 생기기 전에는 수준 높

은 て주와 고객을 만㻲시䜭 만한 분위기의 공간

이 없었다. 모두 오⸙되고 ㍁화 없이 정체된 상점

만이 䀑비했다. 아니나 다를까 생활て주는 오䮉

하자마자 주민들에게 䩮발적인 사⸒을 받으며 성

장했다. 

생활て주는 오䮉 단 ㄈ주 만에 주말에도 사람이 

가득한 여의도 䯬한 술䁒으로 떠올랐다. 생활て

주가 이태원과 경리단, 해방䎍에 없는 것도 같은 

이유에서다. 이태원 근방에는 수제 て주를 판매

하는 ⍴이 이미 く기 때문에 ⏴이 생활て주가 필

요하지 않다고 판단했다.

하지만 대부분의 초보 외식 창업가들은 반대로 

행동한다. 요䀙 뜨는 아이䟝을 ソ저 선䝞하고 그

다음에 좋은 상권을 선별한다. 이는 䥁린 방법이

다. 거☹로 어Ⱕ 특정 상권에서 무㱈이 부㻲한지

를 찾는 것이 더 쉽고 정확한 방법이다. 좋은 상권

에 비㥽 권리금을 주고 들어⊉ 생각보다는 특정 

지역에 부㻲한 것이 무㱈인지 생각해 보라.

이 䋆은 처음 여의도의 10평 매장에서 시작해 브

랜드 매출 750㰶원 기업으로 성장한 생활て주의 

스䠡리를 ⥵은 䋆이다. 임상진 대표가 㭵 䌬 䋆으

로 실제로 일을 하면서 적용했던 다양한 사례들

을 들려주며 가장 현장감 있는 어드바이스를 전

한다. 잘 나가는 프랜차이즈 기업도 처음에는 하

나의 작은 가게㲁음을 인지시키며, 어Ⱕ 시각과 

태도로 외식업에 임해야 하는지 㯍려준다. 

䳎성태(브랜드로 남는다는 것 저자), 정현식(한국

프랜차이즈산업협회 회장), Ⓛ현우(서울경제진䷦

원 대표), 진내경(브랜⮪ ⮕⺊터이자 㱕지䥱 䕵䧽

니 대표), 유용욱(융용욱바㌡䛑연구소 대표)이 추

천해 더욱 ⢉길을 ⛅는 이 䋆은 모든 외식업자들

의 ♉을 현실로 만들어㾅 지침서다.

Korea Franchise Association

ࣲ ⧘ 㒐⸠⭠
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● 화제의 신간

『상권을 이기는 작은 가게 성공 법칙』

1�ಣ ݒ에서 ے࠳  ۽출 �5�억ਵݒ٘ 
 스ష리ݓೠ 생ഝࢿ

70 71Franchise World Vol. 70, 202470 71Franchise World Vol. 70, 2024707070 717171

ࣲ 䙤㴴䙤㴴   포항점〮전주효자점〮대구북구점 등 잇따라 매장 오픈
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초㊦ 㑕䨙 패㊁리⺉스䠡⸒ 䙡우䙡우

가 12월 들어 전국에서 매장을 잇따

라 오䮉했다. ソ저 이달 초에는 경상

㐂도 포䯮시에 포䯮점을 새⻮게 오䮉

했다. 이어 12월 4일에는 전㐂 전주

시 䴩자동 전주䴩자점, 6일에는 대구

⎒역시 㐂구 䓡성동에 대구㐂구점을 

오䮉했다. 

䙡우䙡우 포䯮점은 296평 모의 ➔

고 䘍적한 공간을 ⊗추고 있어 돌㸕

치, 회갑㸕치와 같은 가㻲 모임은 물

론 연인과 䓝구 모임장소도 㠑㝊이 없다. 특히 매장에서 䝂 

트인 바다를 전망하는 것도 또 하나의 선물이다. 

전주䴩자점은 '+: 영화관이 함께 있어 영화 관람 전후에 

식사를 䀑기기에 좋고 건물 내 지하주차장을 이용할 수 있어 

차⹊ 이용 고객에게 䨹리함을 제공한다. 대구㐂구점은 영화

간 카䨙, 공연장, 㡽䯒ㄱ 등 다양한 시설이 입점한 22년 전통

의 복합㡽䯒ㄱ 스䟎트럼시䥱 5䒶에 자리㸢고 있다. 

㑕䨙 패㊁리⺉스䠡⸒ 프랜차이즈 䙡우䙡우 관계자는 “앞으

로도 활발한 마케팅과 신메뉴 개발을 통해 고객들에게 더욱 

특별한 외식 경험을 제공하겠다”고 밝

혔다. 

䙡우䙡우는 또 고객의 미각을 사로㸢

을 정기 신메뉴 14종도 출시했다. 이㌉ 

신메뉴는 ‘ぜ으로 승부하는 별들의 전

㹂’이라는 ‘䙡㤑⸮’ 䗙㟊트다. 메뉴 䚅리

䥱를 대䩮 향상시키며 고객 만㻲도를 

한䒶 더 높이는 데 초점을 맞䑅다. 또한 

세계적으로 유명한 미㤑⸮ 가이드에 

착안해, 각 메뉴에 별점을 부여하는 방

식으로 ⩆창적인 재미를 더했다. 

신메뉴는 ‘ぶ수저’와 ‘안ぶ수저’ 고객 모두를 고려한 다양한 

메뉴 라인업으로 ⢉길을 ⛉다. 화⛉한 매운ぜ을 ⊖조한 매䗥

우삼겹간䁭㗖, 화⛉마라양고기䝖, 우삼겹마라로제파스타, 

스리라차䊹치유부초㊦, ⓑ䬎오�새우, 䇉⥮㍷음
치즈는 매

운ぜ을 선호하는 이들에게 매력적인 선䝞지다. 

반면 안ぶ수저 고객들을 위한 㲦수수시저㝑러드, 㲦수수 䗙

치즈피자, 자㝊고구마䊺㦁도➜, 게⮲지㍷음㊦, 파인㯡플오

이㝑러드, 한라㎊㤭러시, 에⛍⺉어, 㶢회감태⻥ 같은 본연의 

깊고 진한 䬎미의 요리와 달䗥한 메뉴도 함께 선보㲁다.



���������������
프랜차이즈 사업에서 직영점이 䓝

차라면 가맹점은 양자인 㟉이다. 남

의 자식이㲁지만 양자를 들이고 나

면 파양이 매우 어렵다. 가맹점 매

장 성공의 핵심 3요소인 브랜드, 입

지, 점주 중에서 점주의 역⹊이 취

약하면 매장성공은 어려워진다. 대부분 가맹점은 く은  열정

을 가지고 매뉴㰽을 䅔아 해내지만, 가⛕㮪 업종에 맞지 않거

나 기본 역⹊이나 마인드가 안 되는 점주가 있다. 이 점주

들을 걸러내야 한다. 

가맹점 한 개가 아㣭운 상황에서 자기가 우리 브랜드를 하겠

㶤㸰㷄

유재은 프랜차이즈 연구소/ 대표

프랜차이즈 산업협회 전ㆼ위원

산자부  프랜차이즈 전ㆼ위원 

무역협회  해외진䐠브랜드 전ㆼ위원

서강대졸 

바이⧘㵬이 공채 1기

천하일품 총⎈사업본부장 

와⸀와⸀ 상무이사

䞴보㯨 䕸䨀니 CEO

경복␅ 㱘타스䨀시䯁  CEO

㺄서

한국시장의 프랜차이즈전략 

한국시장의 프랜차이즈전략 2

한국시장의 프랜차이즈 법칙

⊙의

연세대,연세대대䯝원,

경남대,영남대,한대䯝원

한국㝡산성본부,

한국능협회,한국경제신ㆼ

아모⺌䨀시䯁,다이소,

㝀성전자등 기업강의프랜차이즈ࠄ사 100ഐ 성공의 �가지   ۚ�2�
W6I8E ࢚ 㶤㸰㷄
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㰽마 전에 필자도 단골인 이비가 䁭㗖이 사무실 근

처에 입점했다. 여기는 소형 오피스상권이라 ぜ은 

있지만 가격대가 높은 䨹인 브랜드는 이 ⍴에 들어 

오는게 무리인데하며 ⋲정을 했는데, 결국 못 ㌅䥱

고 폐점을 하고 말았다. 브랜드도 우수한데 점주나 

종업원들도 워✚ 䓝절했던 매장이다. 결국 들어오

면 안 되는 상권에 입점한 것이다. 본사가 상권을 

잘 모르는지 가맹영업사원이 ㊁어 㐚㲁는지는 㯍 

수 없지만, 잘 나가는 이미지에 타격을 입혔다. 

치킨 브랜드는 배달승부가 가능하니까 상권에서 

좀 ㌘어나도 배후 상권만 받쳐주면 생존이 가능하

지만, 대부분의 업종은 중형 프랜차이즈는 중형상

권, 소형 프랜차이즈는 소형상권의 원䓚을 ㌘어나

면 매장을 살〵 방법은 없다. 매장 수에 연연해서 

䥁린 상권인데 입점시키거나, 아니면 본사가 오더

ど을 고용하는 통에 상권분석에 䌡저하지 않으면 

결국 무너지게 되어 있다. 

©��ª«����¬®¯�°±²��³¥�³´�����
물론 60대40 또는 40대60도 무방하다. 대⸶적인 

수익구조를 말하는 거다. 본사가 생존을 넘어 장수

하려면 소형 프랜차이즈 본사는 가맹점당 월 150

만원~200만원 내외, 중형 프랜차이즈는 가맹점당 

월 200만원~300만원 내외의 수익이 들어와야 한

다. 이정도 수익확보에서 チ어진 본사는 가맹점이 

늘어나도 수익구조가 약해서 마음대로 인력도 못

㭱고 마케팅비용을 㭹 여력도 없다.

ࣲ 䔀⺀Korea Franchise Association ������

다는데 ⛋어내는 것은 䊹 어렵다. 

더욱이 앞에서 서술한대로 재무구

조가 취약한 본사는 불가능에 가ⓞ

다. 가맹개설 수익 없이도  ㌅䥹 수 

있는 재무구조가 아니라면 취약해 

보이는 점주를 걸러내기 어렵다.

또 한 가지는 악성 가맹점주 걸러내

기이다. 매장 운영은 잘하지만 부정적인 성향이 ⊖해 본사에 

대해 안䥱한 성향으로 발전할 수 있는 점주를 걸러내야 한다. 

더욱이 요䀙 같은 단䠢방 시대에는 본사 안䥱 의⌭은 㜾시간

에 ㌉진다. 이 성향 판단을 위해서는 䌡저한 가맹점 면접이 

필요하다. 면접을 2㌉ 보는 본사도 있다. 

로열䥱를 ▮ 받아야 하는 이유는 간단하다. 거의 

모든 식자재의 가격이 오䮉되어 있어 본사마진

을 く이 㐚이는데 한계가 있어서다. 그⸙서 로열

䥱를 통해 50% 정도의 수익을 나ス지 식자재 공

급마진을 통해 50% 정도를 확보하는 전⸶을 㧩

야 생존 후 장수할 수 있다. 본사는 사업초기부

터 로열䥱 전⸶을 䁝야 한다. 

식자재 마진도 50%를 확보하려면 본사의 유통

노하우를 구䐖하는데 승부를 걸어야 한다. 본사

만이 공급가능한 소스나 식자재가 아니면 물

마진을 ➊➊히 㐚이기가 어려운 시대다. 프랜차

이즈를 시작하면 당연히 일단 100호점을 ♉☹

며 목표로 한다. 결코 㣭운 일은 아니다. 더욱이 

가맹점을 늘리기 위해 가맹영업에 주력하는 만

䛽 위험한 프랜차이즈 전개 방식은 없다. 정말 

브랜드가 경㹂력이 높고 시스䟝이 잘 ⊗추어져 

있으면 입소문과 구전을 통해 가맹점주들은 스

스로 찾아오고 ㄱ려온다. 그 가운데에서의 마

케팅이 의미가 있고, 가맹영업활동이 진䁝 䴩과

를 ✽ 수 있다. 

1년에 100개 이 계䴎 세우지 말아야 한다. 다

이소는 100호점 되는데 5년~6년이 걸렸다. 파

리바케트도 100호점 되는데 6년~7년이, 스타

㌆스도 6년~7년이라는 시간을 보냈다. 이들 우

수브랜드들이 시사하는 바를 잘 파악해야 진䁝 

성공에 다가⊉ 수 있다.
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2024년 하반기 대기업들의 잇단 구조조정과 ䷭망䡵직 소식

은 가맹점 창업 활성화로 이어질 지도 모른다는 기대감을 주

기도 했다. 하지만 전반적으로 2024년 한국 프랜차이즈 산

업은 ズ구름이 가득한 한 해㲁다. 2025년에도 상황은 비㤸

할 전망이다. 특히 갑작스러운 계엄 이㤉와 정국 불안정은 가

ⶪ이나 㰽어㐚은 소비 위䐖을 부䋅질할 가능성이 높다. 이 

상황에서 2025년 프랜차이즈 가맹본부의 경영 전⸶과 대응 

전⸶은 무㱈일까

㷸⍁䷰

한국창업전략연구소 소장

부자비즈 의장

창업·마䖄䦉 㐈야 㺄자

한국프랜차이즈산업협회
KFCEO 주임 교수

㺄서

CEO의 䝈㝡

이경희 소장의 2020창업트렌드

내사업을 한다는 ⌇

⊙의

세종대 1&%, 동국대 1&%, 

경희사이㌈대䯝 호䟘외식1&%, 

한국방송통신대䯝 프⸀임스䙬, 

세종사이㌈대䯝 프랜차이즈 전략, 

신사업개발, 상권입지⻤, 외식산업⻤, 

기업가정신 등

2025֙  프랜차이즈 ۪드৬ 경   ۚ
W6I8E ࢚ 이⍁䷰

은 제품은 진입가격을 ✯추돼 수익성이 높은 메뉴

⏱을 ⊗추고 전체적인 이익의 ②형을 맞추는 상품 

전⸶이 필요하다. 

µ�´¶·�̧ ¹��º
가격파⎵ 전⸶이 위험한 䓽䐥이라면 리사이䛵あ 

창업 전⸶은 대의마케팅에 해당된다. 䀊 창업자들

에게도 좋고, 사회적 가치도 인정받을 수 있는 방

법이다. 최소 비용으로 업종전환 창업이 가능한 리

사이䛵あ 전⸶은 가맹점 확장을 위한 䴩과적인 방

법이다. 단, 기존 시설을 최대한 활용하면서도 브

랜드의 정체성과 개성을 드러내기 위해서는 브랜

드 ⮕자인 전⸶이 매우 중요하다. 

»¼�½¾¿����ÀÁ�̧ ¹�Â´Ã�Ä��
배달플랫폼의 배달 수수료 인상으로 거의 모든 외

식 브랜드들이 배달 비중을 㾅이기 위해 노력하고 

있다. 그러자면 내점비율을 높여야 그나마 㠑익을 

맞출 수 있다. 배달과 내점 가격에 차등을 두고, 배

달에 유리한 3만~4만원대 고단가 세트 메뉴를 개

발해주는 것도 가맹점 㠑익에 도움이 된다. 내점 

고객 ⊖화 모⧹을 설계할 때는 최적 모를 유지해

야 한다. 불필요하게 큰 평형은 임대료 부⥵만 가

중시킨다. 가맹본사는 목표 매출을 달성에 필요한 

가맹점의 최적 모를 과䯚적으로 산정해야할 것

이다. 

ÅÆ���Ç�¢È�ÉÊ�
가맹법이 ⊖화되면서 제가 심한 프랜차이즈 대

신 직영점 확장 전⸶으로 돌아서는 가맹본사도 く

다. 직영점 중심의 확장 전⸶은 가맹법망을 피할 

수 있다. 하지만 소상공인의 위기는 직영점이라고 

피해⊉ 수 없다. 고금리, 구인난, 수익성 악화를 ㌘

어나기 어렵다. 직영점 비율을 상향 조정할 경우 

대출을 활용하는 것은 위험하다. 그보다는 공동투

자 모⧹을 통해 리스크를 㾅이는 방법을 모㝊해야 

한다. 

ËÌ���Í�ÎÏÐ�ÑÒ´Ó�Ô�Õ�
K푸드가 전세계적으로 각⎒받으면서 프랜차이즈 

⒁로벌화도 어느 때보다 활발하다. 해외 진출을 추

진할 때는 직접 진출보다 䵍한 파트너를 찾는데 
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Ö×Ø�Ù��Ú�ÑÒ´Ó��¹Û��º
く은 전문가들이 경기침체와 소비위䐖을 들어 내년도 소비

가 양극화될 것으로 전망하고 있다. 하지만 양극화 소비에 장

단을 맞추다가는 위험한 䓽䐥을 출 수도 있다. 과거에도 경기

가 나㛙면 䯮상 가격파⎵ 업종들이 등장해 인기를 모았지만 

지금은 상황이 다르다. 고물가, 고인건비 등 박리다매가 아니

면 가격파⎵를 ㌅䟩내지 못하는 구조다. 이 상황에서는 가

격파⎵ 보다는 지䲝로운 가격 전⸶이 필요하다. 노출도가 높

䁒중하는 것이 좋다. 프랜차이즈 ⒁로벌화가 성

공하려면 현지화가 중요하기 때문이다. 

Ü�Ý�Þ���Ú�ß��àÆ
프랜차이즈 경영도 ⒁로벌 표준에 맞䐱야 한다. 

앞으로 가맹본부의 가치는 ⮕지䞹전환 수준에 

따라 달라질 것이다. 무인화와 자동화 기술 도입

을 통해 구인난과 인건비 상승에 대응하고 727, 

앱, 플랫폼 마케팅과 경영䴩율화 프로그⸩ 활용

을 통해 ⮕지䞹䲂신 경영을 ⊖화해야 한다. 아울

러 지속가능한 경영을 위해 䓝환경 방식의 경영

을 도입하고 배리어프리 키오스크 도입 등 사회

적 약자를 배려한 정䋆에도 앞장설 필요가 있다. 

áâ���ãµ¼ä�àÆ
2025년에도 프랜차이즈 업계에는 ⏶직한 윤리

적 이㤉가 있었다. 가맹본부와 가맹점의 상생 이

㤉도 적지 않았다. ⊉수록 엄격해지는 가맹사업 

제에 대응하기 위해서는 투명하고 윤리적인 

경영, 가맹점과의 상생 문화 정착이 무㱈보다 중

요하다. 가맹본부의 수익원을 로㰅䥱 중심으로 

전환하는 노력도 ▮ 필요하다. 그러자면 가맹본

부가 브랜드 파워를 키워야 한다. 

Êå�Êæ��¼×¼ä�ç��
정부는 소상공인을 위해 다양한 지원 정䋆을 䨽

치고 있다. 가맹점 사업자가 이 정부 지원 제

도를 적극적으로 활용할 수 있도록 가맹본부가 

가이드하고 정보를 제공해야 한다. 가맹본부가 

가맹점을 지원할 자원이 䐪분하지 않을 때 가맹

점이 정부 지원 정䋆을 적극 활용하도록 ⩖는 것

도 가맹본부의 중요한 역할 중 하나이다. 
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외식 기업의 확प한 차߹화는 ࣗ 비자의 건강이다 
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업종별 자율영양표시 시행률은 아이스크〽�㓚

수가 10.3%로 가장 높고, 다음으로 䕥피가 

7.7%, 제과त제㓶(7.0%), 음료(䕥피 외)(6.8%), 

피자(6.5%), 䰅㌅거(6.1%) 순이다. 특히 한식은 

2305개 브랜드 중 3개(0.13%)만 자율적으로 

영양정보를 제공하고 있다. 중식(브랜드 217

개)과 일식(브랜드 359개)은 단 한 ⍴도 영양표

시를 하고 있지 않은 것으로 나타✭다. 

나트과 당률 저감화한 메뉴 개발 또한 소비

자의 기대에 크게 미치지 못하고 있다. 물론 ぜ

은 유지하면서도 나트과 당 함유⹊을 Ⱙ어뜨

린다는 것이 㣭운 일은 아니다. 하지만 최근 식

품의약품안전처의 지원을 받아 나트과 당

를 저감화한 메뉴를 개발해 가맹점을 통해 판

매한 결과 소비자들로부터 큰 호응을 㰼고 있

는 브랜드들의 결과를 보면 결코 어려운 일만

은 아니다. 

2023년에 나트 함⹊을 ✯䐙 㱽지제를 개발

해 모든 메뉴에 적용시킨 ☹부라▭㢰불치킨과 

바른치킨, 시럽의 당을 Ⱙ어드린 후 당 저감메

뉴를 개발해 판매하고 있는 카䨙㎅㎅ 등의 저감 

메뉴들은 여전히 잘 䦕리고 있다. 올해 또한 ㄭ

스터䕥피는 기존 메뉴 대비 각각 47.7%, 18.2% 

당 함⹊을 㾅인 아이스䥱 음료 2종을 개발해 

모든 가맹점을 통해 판매하고 있다. 선비▭마Ⓛ

㊦은 ⥮ 추출물을 활용해 ぜ의 ㍁화는 없고 나

트 함⹊만 ✯䐱 순한 ぜ의 경우 기존 대비 

9.7%, 매운 ぜ은 13.8% 나트 함⹊을 저감시

킨 국물Ⱒ㍷이를 직영점과 가맹점을 통해 시㌕

판매하고 있다. 

㸩㸰✬
프랜차이즈산업연구원 원장

CFE, 경영䯝박사

한국프랜차이즈산업협회 자ㆼ위원

‘전통ぜ䁒할매순대국’은 다양한 䱉브와 향신료

를 ➤어 개발한 양⟑을 활용해 기존 메뉴 대비 

나트 함⹊을 각각 35.7%를 Ⱙ어드린 㰽큰내

장 순대국과, 22.1% 감소시킨 ⢉◄내장순대㍷

음을 직영점을 통해 시㌕판매하고 있다. 부㱊이

⩉가스는 고기 㱽지제의 나트 함⹊을 34.7%

로 ✯추는데 성공하㲁으며, 기존 메뉴 대비 나

트 함⹊을 17.3% 감소시킨 메뉴들을 모든 가

맹점을 통해 판매하고 있다.   

올해 식약처가 추진한 छ나트·당 저감 메뉴 

개발 지원 등 외식 환경 조성사업ज에 䊹여한 ㄭ

스터䕥피, 전통ぜ䁒할매순대국, 선비▭마Ⓛ㊦, 

부㱊이⩉까스가 ぜ은 유지하면서도 나트과 

당를 저감시킨 메뉴들은 가맹점의 매출 증대㙑

만 아니라 브랜드 이미지 제고에도 큰 기여를 

하고 있다.

전
체 프랜차이즈 브랜드의 70% 이상을 차지할 만䛽 

외식 브랜드의 경㹂은 ⊉수록 치열하기만 상황이

다. 이 가운데 가맹점의 매출 증대와 브랜드 인지

도 제고에 기여할 수 있는 확실한 차별화는 영양정보표시와 

나트 및 당 저감 메뉴 개발 등을 통한 소비자의 건⊖ 중심 

실천이다. 

최근 소비자들은 䀑거운 건⊖관리를 지향하는 ‘䱭시플⺉저

(,IEPXL] 4PIEWYVI) 트⺍드에 䫺 빠져 있다. 이에 따라 저당, 

저㱽, 저䓽로리 음식과 영양성분 표시정보에 대한 관심은 지

속적으로 증가하고 있다. 하지만 의무를 제외한 대부분의 프

랜차이즈 음식점의 자율영양성분표시 현황은 매우 미䷢한 실

정이다. 

2024년 기준 䳉䨙이지 내 영양정보를 제공하고 있는 외식 브

랜드는 전체 䎞 6207개(주점 및 점포 수 0개 브랜드 제외) 중

에서 190개(3.1%)에 불과하다. 이중 영양성분 의무표시 브랜

드는 64개, 자율표시 브랜드는 126개(2.1%)로 조사됐다. 

스타䕨피의 ⸀이트아이스䥴 전통た집할と순대국의 㱀큰내장순대국

부㱍이⩌가스의 통모䁠䓜즈䓸䒤

선비▰마김㊩의 국물Ⱕ㍺이
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䋅
권을 양도하는 사람 한 명, 䋅권을 양수하는 

사람 한 명, 그리고 제3䋅무자(䋅권양도인

의 䋅무자)가 한 명이면 그나마 크게 살䨵㍽ 

것은 없다. 䋅권양도인이 제3䋅무자에게 가지고 있는 

䋅권을 䋅권양수인에게 양도하㲁다면 䋅권양도인과 

䋅권양수인 사이에 䋅권양수도계약서를 만들고, 䋅권

양도인이 제3䋅무자에게 내용증명으로 䋅권양도사

실을 통지하면 끝이다.  그러면 제3䋅무자는 䋅권양

ӂ ন수ন도 т등 해Ѿ ‘ন도금지ౠ약’
W6I8E ࢚ 㯌䌤䲈

������
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수인에게 ⩉을 ⊛으면 된다.

그데 이게 여러 사람이 㰾히고 㞦히면 ス리 아䮉 

일이 발생한다. 제3䋅무자를 주인공으로 한 시나리

오를 한 ㌉ 㧩보자. 제3䋅무자는 %에게 10㰶원의 

䋅무를 가지고 있었다. 그데 어느날 %로부터 &에

게 자신의 䋅권을 양도했으니 &에게 ⩉을 ⊛으라는 

내용증명이 날아왔다. 
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“이기 무㤩 일이고, 䊹말로”. 여기까지라면 제3

䋅무자는 &에게 ⩉을 ⊛으면 끝이다. 그데, 

며䓡이 지나 또 %로부터 '에게 자신의 䋅권을 

양도했으니 '에게 ⩉을 ⊛으라는 내용증명이 

날아왔다. “㇑ 우야⸁ 말이고, 진䁝로”. 여기까

지 䋅권이 이중 양도된 경우라면 제3䋅무자에

게 䋅권양도통지의 도달 선후에 따라 䋅권양도

의 䴩력이 결정되기 때문에 &에게 ⩉을 ⊛으면 

끝이다.

한 ㌉ 더 가보자. 제3䋅무자가 %로부터 &에게 

자신의 䋅권을 양도했으니 &에게 ⩉을 ⊛으라

는 내용증명을 받았다. 그데 며䓡 후 법원으

로부터 㯖결정문이 날아왔다. 여기까지라면 

역시 䋅권양도통지의 내용증명과 㯖결정문

의 도달 선후에 따라 우열이 ⊉리㉁로 &에게 지

급하면 끝이다. 여기까지는 각각의 경우에 제3

䋅무자는 &에게 ⩉을 지급함으로㧩 자신의 䋅

무를 ㍁제한 것이 된다.

  

여기서 또 한 ㌉ 시나리오를 살䁞 바♕보자. 제3

䋅무자가 %로부터 &에게 䋅권을 양도했다는 내

용증명과 '에게 양도했다는 내용증명이 동시

에 도달하㲁다면 어ⰼ게 해야 할까# 아니면 %

로부터 &에게 䋅권을 양도했다는 내용증명과 

법원으로부터 㯖결정문이 동시에 도달했다

면 어ⰼ게 해야 할까#  “㇑ 이 기 다 있노. 돌아

㜑겠➥.” 우열을 가〵 수 없으니 말이다.

여러 ⍴에 䋅무를 부⥵하고 있는 자가 자신의 

제3䋅무자에 대한 䋅권을 이중으로 양도하거나 

그러한 䋅권에 가㯖나 㯖가 경합해 이와 같

은 복㸢한 법률관계가 㰾히는 경우가 있다. 이

 경우 해결방법으로 민법 제487조에서는 “䋅

권자가 ㍁제를 받지 아니하거나 받을 수 없는 

때에는 ㍁제자는 䋅권자를 위하여 ㍁제의 목적

물을 공䝂하여 그 䋅무를 면할 수 있다. ㍁제자

가 과실없이 䋅권자를 㯍 수 없는 경우에도 같

다.”고 정해 ⠔았다.

소위 ‘불확지 ㍁제공䝂’이라고 하는데 ⎝히 용

어가 어렵다. ⢅가 나의 진정한 䋅권자인지 잘 

모를 경우 법원에 ㍁제공䝂을 함으로㧩 그 䋅무

를 면할 수 있도록 민법에 만들어 ⠔았다. 위에

서 본 바와 같이 제3䋅무자 입장에서 䋅권자의 

우열을 가〵 수 없을 때 법원에 불확지 ㍁제공

䝂을 함으로㧩 해방될 수 있는 것이다.

  

한䨹으로 제3䋅무자의 입장에서 ⢅가 적법하게 

䋅권을 양수한 것인지 법률적으로 잘 모르겠다

고 하여 무조건 법원에 공䝂할 것이 아닌 경우

도 있다. 사전에 그 우열에 대해 전문가에게 미

리 확인한 다음에 하는 것이 좋다. 법원에 공䝂

을 하더라도 자䓬 그 공䝂이 무䴩가 되어 복㸢

한 문제에 부⮫히게 될 위험에 ⠔일 수 있기 때

문에 주의를 요한다.

  

여기에서 하나 䦂을 투䌚해 보자면 䋅권자와 금

전소비대차계약 등을 체결할 때 사전에 그 계약

서에 䋅권 등 권리나 의무를 제3자에게 양도할 

수 없도록 하는 양도금지특약을 정해 ⠔는 것

이 위험을 사전에 예방하는 길 중의 하나다. 판

례상 䋅권양도인과 제3䋅무자 사이에 권리양도

금지 조䯮이 있는 경우에는 민법 제487조 후단

의 䋅권자 불확지라는 것을 원인으로 하는 ㍁제

공䝂 사유가 있는 것으로 보아 그 공䝂을 적법

한 것으로 보고 있기 때문이다. .

㯌䌤䲈

법무법인 로䢰스 대표변호사

2016년 ޘ 송파경䊴서 경䊴발전위원회 위원

2016년 ޘ 강남구청 인사위원회 위원

현/법소비자연ぽ 집행위원

현/(주)소리바다 ⊔사

현/경희대총동ㆼ회 ⊔사

현/사단법인 민주정䓜아䓸⧴미 상임이사

8 : 02-3478-6011 / 

E : bebopmonk@hanmaMP.net 
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프랜차이즈 업ઙ 세ޖ지원에서 ਬ리할ө"
W6I8E ࢚ 䏠인㴭

������
세무

ࣲ 䔀⺀Korea Franchise Association ������

éÊ��ê��4i�¬�I������Ð�;¥��r��ª���F��
�4i��ÉÊË���ÐÂÍ¥��
���U������ÐýÆ�j��ä������	�����Ô������*L¨��¥�Õ°¨�¼
+��/����È���éÊ��ê�.������ÑÒ�µ����b���0��®���s
éÊ��ê�.���ÑÒµ�����H��¸¹>��t��"�F�H��>�®ï���}�Y�{�È���éÊ��ê�.���ÃÄ
R��FýH��®ï�L¥�Õ°¨��
°�û������

䏠㷼㴭

가현세무법인 대표 세무사

(전)세무법인 코리아㌤스트 강남지사 

대표세무사

연세대䯝교 법무대䯝원 조세법 전공

국세청 조사요원 강의

한국프랜차이즈산업협회 자ㆼ세무사

마⍥지주협의회, 하남미사지구지주

협의회 자ㆼ세무사

한국프랜차이즈산업협회 협⺩위원장

8 :  02-555-5025

E :  cM]0130@daYm.net

하고 있으㉁로, 상황에 따라 유리한 수익구조를 

㍁경해 ⠔는 것이 유리하다. 

해당 내용을 표로 정리하면 다음과 같다.

ÑÒ´Ó�è�Û�é�êÉ��ëì�¹í�îï
프랜차이즈 본사는 계약시에 가맹비, ⏑㶢비, 인테리어 

및 설비 관련한 수익을 창출할 수 있다. 그리고 유지하면

서 로열䥱나 위䝂 물 또는 자체 물를 하는 방법으로 

수익 구조를 만들 수 있다. 각 주된 수입에 따라 업종은 다

음과 같이 䕩설팅업, 제조업, 도소매업으로 달라진다.

특히 개설수익을 제외한 유지수익의 종에 따라 프랜차

이즈 본사의 업종이 달라지기도 하㉁로 업종의 판단에 따

른 세법상의 유리한 점과 불리한 점을 살䨵보기로 한다. 

��¬®�é��êÉÛ�ðµ����
 로열䥱 구조하에서는 우선 차액가맹점으로 인한 리스크

가 㾅어들 수 있다. 

그러나 로열䥱 구조로 가는 본사의 경우 세제 䲝䝞 면에

서는 창업중소기업 감면에서 특정 사업지원업종만 가능

하㉁로 불리할 수 있으나 중소기업 특별감면에서는 무형

재산권만 인정이 가능하다. 무형재산권 임대를 통한 로열

䥱 수입은 가업승계증여 특례에서도 가능하㉁로 

로열䥱 매출 구조는 유리하다. 

그러나 프랜차이즈 업종이 䕩설팅 업종으로 표

준산업 분표에서는 지정되지 않아 명확한 업

종으로 지정되고 주된 매출의 구조를 만들어야 

해당 업종에 적용되어 세액공제나 감면을 받을 

수 있다.  

°±ª«ñ�Ùéò�é�êÉ�ó���ï�
프랜차이즈 도소매의 경우 비⏑적 세액공제 감

면 䲝䝞이 큰 창업중소기업(청년창업 포함)의 업

종에 대한 지원을 받을 수 없다는 것이다. 그러나 

나ス지 주요한 세액감면 제도는 창업자금 도소

매업이라도 받을 수 있다. 

도소매의 매출구조와 로열䥱를 ㍒행하는 프랜차

이즈 본사는 주된 매출의 기준으로 업종을 판단
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노무법인 C
& 대표

한국프랜차이즈산업협회 

자ㆼ위원

1991년C제3회 공인노무사 

자⌭ 䑬⭡

2012년C전국소상공인단체연합회 

고ㆼ

2015년C(사)한국소상공인단체

연합회 고ㆼ

2016년C+S25, 프랜차이즈 

노무관리 시스䟠 도입

8 :  1544-8323 / 

E :  www.franhr.com
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ô��õ�ö÷
근로기준법에서 정하고 있는 근로시간은 1주 40시간, 

1일 8시간으로 당사자 합의 시 1주 12시간 연장근로

가 가능하다. 5인 미만 사업장은 연장근로시간에 대

ø��ùÊªú
5인 미만 사업장은 연장त야간 및 䶵일근로

를 하더라도 가산임금이 발생하지 않는다. 

법 개정이 되면 법정근로시간(1일 8시간, 1

주 40시간)을 초과해 근로하면 통상임금의 

50%를 가산해 지급해야 한다. 또한 단시간

근로자의 경우 1일 소정근로시간 을 초과하

는 경우에도 통상임금의 50%를 가산해 지

급해야 한다. 야간근로는 22시부터 그 다음 

날 06시 사이의 근로를 말하며, 통상임금의 

50%를 가산해 지급해야 한다. 24시간 운영

되는 䨹의점 등은 야간근로자에 대한 인건

비 부⥵이 50% 증가한다. 

䶵일근로는 주䶵일 또는 공䶵일에 근무하는 

것을 말하며, 8시간 이내는 통상임금의 50% 

이상 가산, 8시간 초과할 경우에는 통상임금

의 100%를 추가로 가산해 지급해야 한다. 

사용자의 ⑁䋆사유로 근무가 중단되는 䶵업

의 경우에도 평②임금의 70%를 지급해야 

한다. 매장의 인테리어를 위해 공사기간 동

안 근로를 제공하지 못하는 경우가 䶵업에 

해당된다. 

û��ùÊüýþ
연간 공䶵일은 일요일, 선거일 및 국가에서 

정하는 날을 제외하면 15일이다. 대체공䶵

일은 공유일이 다른 䶵일과 겹치면 그 공䶵

일 다음의 䌬 ㌉䁹 비공䶵일을 공䶵일로 하

는 것이며, 대체공䶵일은 설날, 추석 어린이

날에 적용된다. 5인 미만 사업장의 공䶵일은 

유급이 아니었으나, 법 개정 시에는 유급으

로 전환된다. 䀊, 공䶵일에 근로를 하지 않아

도 당일의 임금을 지급해야 한다는 의미다. 

공䶵일에 근로한다면 법정수당과 같이 가산

수당이 지급된다.

���ÿÒý�
1년간 80% 이상 출근한 근로자에 대해서는 

15일의 유급䶵가가 부여된다. 계속근로연

수가 1년 미만인 근로자 또는 1년간 80% 미

만 출근한 근로자에 대하여는 1월 개근 시 1

한 제한이 없다. 1주 52시간을 초과해 근로하더라도 

법 위반이 아니다. 그러나 법이 개정되면 1주 52시간

을 초과하는 근로는 법 위반이 된다.

일의 유급䶵가를 부여해야 한다. 3년 이상 계속근로

한 경우에는 최초 1년 초과하는 계속근로연수 2년

에 대䯮 당해연도의 䶵가에 1일을 가산한 유급䶵가

를 부여해야 한다.

����
�õ�~��}��|µý�
여성 근로자가 청구한 때에는 월 1일의 생리䶵가를 

부여해야 한다, 생리䶵가는 유급으로 부여할 의무는 

없다.

©��Ë�
5인 미만 사업장은 입사한지 3개월이 안되는 경우

에는 䀊시 해고, 3개월 이상 근무한 경우에는 1개월 

전에 해고예고를 하고 해고를 할 수 있다. 법이 개정

되면 5인 미만 사업장이라고 하더라도 해고를 하려

면 정당한 사유와 적법한 절차가 있어야 한다. 

근로기준법 개정으로 5인 미만 사업장에 단계적이

고 점진적으로 적용할 것인지 아니면 전면적으로 적

용할 것인지는 법 개정 과정에서 ⟽의되겠지만 상시 

근로자 5인 미만 프랜차이즈 가맹점에서 예상되는 

인건비 수준, 䶵가 등 직접 인건비와 간접 인건비, 근

로시간제도 등 사전 준비를 해야 한다. 특히 프랜차

이즈 본사는 직영점과 가맹점에 미치는 영향을 고려

해 본사와 가맹점의 상생 노무관리 전⸶이 그 어느

때 보다 필요한 시점이다. 
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한국프랜차이즈산업협회(이하 협회)가 11월 19일 특䱉

청이 서울 용산 드⸙⍥시䥱에서 개최한 ‘K-브랜드 보호 

민관협의회’ 출㌕ 1주년 성과공유회에 䊹여해 프랜차이

즈 브랜드들의 해외진출 지원 방안을 ⟽의했다. 

성과공유회에는 목성호 특䱉청 차장, 박호진 협회 사무

䎞장 등 패㟙, 식품·외식, 화장품, 㳅구 등 주요 업종 단

체들이 䊹석했다. 

䊹석자들은 기업 현장 목소리 청취를 위한 간⥵회 

K-브랜드 정·가품 비⏑ 전시회 기업 세미나 등의 순

서를  통해 해외 진출 브랜드들의 상표권 관련 㯡로를 

나⢅고 우수 보호 사례와 개선방안을 공유했다. 

한䨹 K-브랜드 보호 민관 협의회는 해외에서 위조상품 

한국프랜차이즈산업협회(이하 협회) 사무국이 지난 10

월 24일 서울 양재동에 위치한 한국⠎수산식품공사 E8

㞽터 603호로 이전했다. 

협회 사무국은 지난 2020년 서초구 서초동에서 ⊖서구 

등䎍동 7&% 국제유통㞽터로 이전한 후 4년 만에 새⻮

게 터전을 자리㸢게 됐다. 

협회 관계자는 “E8㞽터가 㞽터 내에 ⏑㶢, 䕩㌥㟙, 회의

장 등 다양한 䨹의시설들을 ⊗추고 있으며, 서울과 경기 

남부를 아우르는 ⏑통의 요지에 위치에 있어 회원사 지

원을 위한 시너지 䴩과를 ✽ 수 있을 것”이라고 말했다. 

협회는 향후 ⠎식품부 및 E8㞽터와 긴㊁한 공조체제를 

한국프랜차이즈산업협회(이하 협회)가 서울시에 불안

정한 경제상황에 대한 우려 해소를 위해 노력해달라고 

건의했다. 

⊖석우 협회 상근부회장은 12월 10일 서울시가 서울시

청에서 개최한 ‘비상경제회의’에서 오세䵉 서울시장에

게 “최근 불안정한 정국으로 환율이 치솟고 소비가 침체

돼 연말 특수를 ⢅려할 때에 오히려 물가, 금리 등 경영

환경 악화가 우려되고 있다”라고 하면서 “소비 활성화, 

주요 상권 안정, 치안 우려 해소 등 서울시가 다양한 방

연세대䯚⏑ 프랜차이즈 최고경영자과정(F')3) 2024

년 12월 4일 서울 양재동 㱙타워 7䒶에서 송년의㊥ 행

사를 개최했다.

이㌉ 행사에는 박䴩순 연세대F')3 䎞동문회장 및 동

문들과 ⊖석우 한국프랜차이즈산업협회 상근부회장 등 

내외 ⑁㓉들이 䊹여했다. 

⊖석우 상근부회장은 “올해 다사다난했던 한 해를 보내

신 여러분들께 위로와 감사의 말㮁을 드리며, 우리 협회

도 올해 활동을 되돌아보며 새해 더욱 산업인들께 도움

이 될 다양한 지원사업들을 전개하겠다”고 말했다. 

동문들은 만찬과 공연을 함께 하면서 서로 䓝목을 나⢅

고 새 해 산업의 발전을 위한 각오를 다졌다. 

연세대F')3 과정은 12월 18일 44기 수료식을 개최할 

䯠⏱프랜차이즈೨� /�㒐랜⭠ ㍸호 
㊀⎄䲕의䴐 㞵⎀⍹㶤䴐 䊼㱰

䯠⏱프랜차이즈㜴업䲕䴐 㜰ㆸ⏱� 㰕㸰⩝ E8㟀䞴⻠ 이㺈

서㴼㥠 비㝅⍁㺠䴐의ޥ䯠⏱프랜차이즈೨ 
㱴세⦄ *')3 ⎀㺙� ����⟈ 㠥⟈의 ㊨ 䰍㜰 ⊠䏠ޟ⍁㲅䳜⍁ 㯌㺙 ⟼⺩䯸 ⥰라ޞ

피해가 く은 업종의 협·단체를 중심으로 민관이 K-브랜

드 위조상품 유통에 공동 대응하기 위해 지난해 11월 출

㌕한 바 있다. 

⊗추고 회원사들을 위한 다양한 지원사업들을 전개해 나

간다는 계䴎이다. 

면에서 세심한 정䋆을 䨽쳐 주길 당부드린다”고 요청했다. 

오 시장은 “장기·저리 특별자금을 신설하고 최대 6개월까

지 상환 유예를 추진하겠다”라고 하면서 “전통시장 등 소

상공인들이 활기를 되찾을 수 있도록 온라인 특별 할인 판

매전과 함께 시설물 점⌁·보수를 ㍒행하겠다”고 화답했다. 

한䨹 이날 회의에는 협회를 비⻰해 대한상공회의소, 중소

기업중앙회, 서울지방고용노동청 등 주요 경제 단체·기

업·기관들이 䊹여했다. 

임원연䊰회의

연대

예정이다. 또 내년 3월 12일  개⊖할 45기 과정 신입원우

도 모䁒하고 있다.
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2022 KF% 프랜차이즈 창업박람회 부산

����⟈ /*% 䯠⏱프랜차이즈㜴업䲕䴐 
⦄⏰⍁㐅䁄䴐 㠥⟈의 ㊨

12월 11일(수) 한국프랜차이즈산업협회 대구경㐅지회 송년의 ㊨을 인

䞴㐌고 대구 행복한 䳄에서 진행하㲄습니다. 대구경㐅지회는 㲰 한해 

서로에게 기⦌ 㰼⧙이 ⪜어주ヴ 힘을 ✜⢈는 2024년이 ⪜㱌습니다.  

ҳ ध҃࠘ഥ�ࣗध�ഥ�ӣ୍߽�

����⟈ /*% 프랜차이즈 창업㊙⸐䴐 ⦄⏰

한국프랜차이즈산업협회 대구·경㐅지회(지회장 김병철)가 주최·주관하

는 ‘2024 KF% 프랜차이즈창업박람회 대구’가 2025년 5월 08일

(목)~10일(䠤) 대구 㱕스코 서관 2䳄에서 㱸린다. 내년에 개최⪜는 박람

회　 위해서 8월부䞴 䳑보　 시작䰌으ヴ, 2024년 5월 㲰해 박람회에서 

참가업체⭨의 만㻵도가 ⠖㯜⧜ 만䜀 2025년 박람회의 성공적인 개최

　 위해서 지금부䞴 げ은 준비와 䳑보　 하고 㸌다. 

2025년 KF% 프랜차이즈 창업박람회 대구 참가ㆼ의 053-626-7664

䯠⏱프랜차이즈೨ 㐈⎀위� 䳠㊠䯠 䳠⩝㷀⻠ 

����⟈ 㶤㼉의 ㉼ ⋴⫰

한국프랜차이즈산업협회(이하 협회) 분과위원회들이 연말

을 맞아 ⶼ 깊은 활동으로 한 해 활동을 마무리하며 유종의 

미를 거⬁다. 

청년⊖소회(회장 이영䋅)는 10월 10일 경기도 가평에서 월

례모임을 가진 후, 11월 14일 서울 중구 인근에서 한 해를 

마무리하는 송년회를 성대히 개최했다. 

우정회(회장 Ⓛ태환)는 11월 7일 ✪회식을 가진 후 11월 11

일 협회장배 자선 골프대회가 성공적으로 개최되는 데 기

여했다. ㎊사위원회(위원장 Ⓛ인)도 자선 골프대회를 통

해 푸르메재단, 따ⶼ한동행, ㌕㽅자피해지원협회에 기부금

이 전달될 수 있도록 모금과 지원 활동을 활발히 벌㲁다. 

산악회(회장 정민㞮)는 10월 19일 서울 㐂한산 정기산행, 

11월 16일 䐪㐂 ⎵산 산お이㲜길 정기산행을 잇따라 열고 

심신을 단련했다. 

여성회(회장 임미숙)도 10월 23일 서울 양재동 䨁㯥아이 본

사에서 정기 모임을 가진 뒤 12월 2일 경기도 성남시 분당

구 와인플⺉이에서 송년회를 개최했다. 

가금분과위원회(위원장 나명석)도 10월 24일 월례모임

을 가진 뒤 배달앱 문제 해결을 위해 배달앱 비상대䋆위원

회(위원장 나명석)와 적극 협력했다. 

서비스분과위원회(위원장 신䷭성)은 10월 15일 서울 ⊖남

구 작심 스터⮕카䨙에서 10월 월례모임을 열고 12월 3일 

서울 종로구 더䗥 䝂트인에서 송년회를 열었다. 

상생파트너위원회(위원장 최인용)는 10월 22일 서울 양재

동 E8㞽터에서 10월 파트너스데이를 열고 11월 26일 서울 

양재동 䨁㯥아이에서 11월 파트너스데이와 ⌹해 송년회를 

개최했다. 

박람회위원회(위원장 Ⓛ성윤)는 10월 30일~11월 2일 제

57회 IF7 프랜차이즈 창업·산업박람회와 11월 28~30일 

2024 KF% 프랜차이즈 창업박람회 부산의 성공적인 개최

를 이⛍었다. ⒁로벌진출위원회(위원장 이종근)는 11월 

22~24일 2024 ;F' 하반기 ブ시코 䎞회에서 䊹가국 간의 

➥트워크를, ⏑㶢위원회(위원장 㠑석우)는 12월 9일 제14

기 KF')3 수료식과 12월 10일 KF')3 䎞동문회 송년회 

개최를 지원했다. 

䕥㈥니케이㟙위원회(위원장 임영서)는 12월 19일 협회 송

년회와 함께 개최될 출입기자단 송년회를 통해 언론과의 

⏑를 ⊖화한다는 계䴎이다.
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��㵘� ��㵘 㺙⒴ 㵘⻄䴐
한국프랜차이즈산업협회 부산울산경남지회(이하 KF%부울경지회)는 지✠ 

10월 15일(화) 10월 정기월⻄회　 개최䰌다. 월⻄회에 㯢서 유䢰브 ‘인㥼ぬ’ 

김현 대표⥜의  가ぽ점 모집 ⎕고의 㢬은 노하우" 강의가 진행⪔다. 11월 19

일(화)에는 11월 정기월⻄회가 개최⪔고, 월⻄회에 㯢서 명당(명진사

갈비) 강䲙준 대표⥜의 선진기업 CEO 특강이 진행⪔다. と월 진행⪜는 월⻄

회에는 각 㐈과 정기 보고, 정부 지원 사업 안내 등 정보　 전달하고 회원사 간 

소통의 장을 마⺬䰌다.

��㵘� ��㵘 㺙⒴㎍㜰䳠⩝
KF%부울경지회는 모⸀종합사회복지관과 2023년 2월에 1O9　 ま고 と월 

세번䁼 목요일 아䓬 회원사⭨과 䯬╜ 경로식당에서 어⿸신⭨의 식사 배식보

조, 㸘반䌜리, 청소 등을 도우ヴ 정기적으로 ㎍사䳠동을 하고 㸌다.

지✠ 10월 17일(목)에는 10월 정기㎍사䳠동이 진행⪔고, 11월 21일(목)에는 

11월 정기㎍사䳠동 ㊓ 간⥸회가 진행⪔다. 11월 ㎍사䳠동 전 䴬율적인 ㎍사䳠

동을 위한 논의와 자원㎍사자 䳠동 ㊓ 직무시 유의사䯱 등 전달을 위해 모⸀종

합사회복지관과의 간⥸회　 진행䰌으ヴ 㲰해 마지막 ㎍사䳠동도 Ⓨ게 마무

리䰌다.

㺠�⒴ 㐄㜴 프랜차이즈 㜰⎄䯝⏔ 㢜⽐㥡
지✠ 11월 14일(목) KF%부울경지회에서 주최·주관하는 부산 프랜차이즈 사

관䯝교 7기 수료식이 부산㌨䌜타㵐 KF%부울경지회 강의실에서 㱸⺼다. 7기 

프랜차이즈 사관䯝교는 8월 22일부䞴 と주 목요일 총 12주에 ⋼䍔 진행⪔다. 

총 29명의 수료㝡을 배䐠䰌다. 

이번 7기는 프랜차이즈 시스䟠을 비⻳해 소상공인 성장 전략, 마䖄䦉 전략, 지

역에서 성공한 CEO⭨의 사⻄ 특강 등 프랜차이즈　 통한 소상공인 성장 노하

우 전반에 대한 실무 교육을 중점으로 진행⪔다.

7기 교육㝡⭨은 교육을 마䓜ヸ서 “실전적인 CEO㐈⭨의 말㮄이 인상적이㱌

다”, “➌무 좋은 강의여서 시간이 䁫게 ⤔╸㻐다”, “산업의 이해와 마인드가 바

⚐㱌습니다”, “㱸정적인 강사⥜⭨ 최고입니다” 등의 소⊔을 전䰌다.

⍁㞵⦄ ⒄⻠㌐䔀〰䁄㳄 㜴䯝䲕⺩ 업ㆸ䲕㰁㥡
11월 15일(금), KF%부울경지회와 경성대䯝교 ⒄로㌐䔀리지가 경성대䯝 

건䯝기⟔관 <6스䤠⮘㲨에서  외국인 우수인재 확보　 위한 ⒄로㌐ 산䯝협

⺩"에 관한 업무협약식을 가㻐다. 이번 협약을 통해 양 기관은 외국인 우수

인재 확보　 위한 䑬업정보 ㊓ 인⺩䬄 공유, 직무관⺬ 교육사업 공동䐘진, 

기㢤교육 ㊓ 䑬업지원 프로⑼⸬ 공동䐘진 등을 상호협⺩하기로 하㲄다.

/*% 프랜차이즈 창업㊙⸐䴐 ���� 㐄㜴 ⊠䏠
11월 28일(목)~30일(䠤), 3일간 부산 ㌥스코 제1전시장 3%䳄에서 KF%부

울경지회가 주최주관하고 부산⎕역시, 부산경제진䷩원, 부산경남대표방송

KNN이 䵈원하는 지역 최대 창업박람회 �KF% 프랜차이즈 창업박람회 

2024 부산�이 개최⪔다.

이번 박람회는 부·울·경 우수 프랜차이즈 업체 䳑보 ㊓ 가ぽ점 유䓜 기회 제

공, 부울경 지역 프랜차이즈 산업 육성 ㊓ 䳠성화　 위해 마⺬⪔으ヴ, 전국 

프랜차이즈의 동䰩과 트렌드　 ㎀ 수 㸌는 좋은 기회㲄다. 총 100여개 브랜

드, 200여 부스로 국내 최대 규모로 진행⪔다.

Ⲕ한 박람회 참관⊡인 㲌비창업자와 자영업자　 위해 최신 창업 정보　 제

공하고 성공적인 창업을 위한 창업·마䖄䦉·상권·법·세무 등 강의도 박람

회 기간 내내 진행⪔다.

이번 박람회는 지역을 㐌ㆼ하고 업체⭨의 참가 신청이 ㄴ려 참가업체 신청

이 조기 마⊔⪜㱌으ヴ, 창업을 희ち하는 참관⊡도 䛰게 ⤜㱌다. 프랜차이즈 

모델의 안정성 ⌄증 ㊓ 전국적 창업 수요 증대 등으로 인해 ぢ䐨䲙 창업 아

이䟠과 브랜드 䋂기가 가속화⪜고 㸌는 가운⧴ ⍷⍷에서 창업 ㆼ의가 㾈을 

㸋는 모습이㱌다.

���� /*%㐄㴼⍁䁄䴐  㠥⟈의 ㊨" ⊠䏠
KF%부울경지회는 㲰 해 마지막 행사인  2024 KF%부울경지회 송년의 ㊨"

을 12월 16일(월)에 마지막 행사　 마무리䰌고 다가㲨는 을사년 준비에 ⭨

어갈 㲌정이다.

㲰 한해 げ은 㐈⭨의 관심과 성원속에 KF%부울경지회는 Ⲕ 한 발자국 ✜아

⊘으ヴ 성장하㲄습니다. 진심으로 ⊔사드ぁ니다. ⮴한 연말⪜시길 바⸀

ヴ 㝌해 복 げ이 ㊟으㥱시㲨. ⊔사합니다.

11월 정기 월⻄회 KF% 프랜차이즈 창업박람회 2024 부산 개최

경성대 ⒄로㌐䔀리지와의 업무협약식10월 정기 월⻄회

10월 정기㎍사䳠동

제7기 부산 프랜차이즈 사관䯝교 수료식

11월 간⥸회 ㊓ 정기㎍사䳠동

ࠗ ध ध҃թ�ഥ�ࣗध�ഥ�য়ࢳކ�
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ީ 자세한 䕨리䛜⺀ ㊓ 신청은 교육원 䳌페이지 www.edYkfa.or.kr ㊓ 협회 䳌페이지 www.Mkfa.or.kr 참조 바⸑니다.

����������a�����������नӏഥਗ�അട
⏰㐈 䲕䴐⦄䫠 㜰㱉㸔⦄䫠 䴐㜰명 㒐⸠⭠명 㱉䝠 ⊄㸉일

정
회
원

유인성 유인성 (주)미소에프㱘㮬 화화돼지왕갈비 제조업(식품가공업, 䐙산물) 2024.10.16

채희수 채희수 (주)㱘䯐 소미⥸ 서비스업(Ⱕ) 2024.10.21

정䲠원 지배인 권순ㆼ 에브⸀임이노㌤이㟜 䓸페게이트 서비스업 2024.10.23

䳑성현 䳑성현 (주)에스에이䓜㲨이사 이자䓸야 우규 외식업(한식 일반 㷐식점업) 2024.10.25

송명㞱 송명㞱 (주)수䲅 ⣸㴙㌈거 외식업(䶸게㷐식점업) 2024.10.28

허태영 허태영 해䝈 해䝈 외식업(프랜차이즈업) 2024.11.07

윤䲙석 윤䲙석 비㱘아이코리아(주) &NI 서비스업(비즈니스䕬㞨䦉) 2024.11.14

천명철 대표 박용선 (주)㮬㱤에프㯨비 보양䎐 ䷕㲀소요리전ㆼ점 외식업(한식 일반 㷐식점업) 2024.11..13

파
트
➌
회
원

김현간 김현간 (주)䜸스䠤䝌 㲨䙥㌬리 제조업 2024.10.11.

䯬㲌진 䯬창석 䖄이䯬 䖄이䯬 제조업 2024.10.15.

임종길 임종길 화성식품 화성식품 제조업(식용유지, ⠑산물) 2024.10.16.

고성⍨ 여ㆼ희 에프아이㮬 FIC 제조업(포장재, 배달용기) 2024.10.17.

최지훈(실장) 양재석 (주)제이㱤䕨피⑼⽽ 제이㱤䕨피 도소と(䕨피,䕨피잡화) 2024.11..07

����������������
㸀 㥠� 2025년 2월 13일(목), 10시~17시(6시간)

䵌⺬ㄭ䫠�  체계화된 지역점포마케팅의 이론과 실전스䜭을 䠡대로 지역특성을 고려한 점포 맞䐥형 

마케팅 계䴎,   마케팅 활동을 수행할 수 있다.

䵌⺬✸㴭� 지역점포마케팅 전⸶수립 및 구䐖

���������
	����
㸀 㥠� 2025년 2월 20일(목), 10시~17시(6시간)

䵌⺬ㄭ䫠�  가맹사업의 유⸙부터 직영점의 수익구조까지, 프랜차이즈시스䟝의 전반적인 ䷑름을 이해하

여 가맹사업   업무를 수행하는데 필수적인 기초지식을 함양할 수 있다. 

䵌⺬✸㴭� 가맹사업의 유⸙, 발생과 사례, 분사의 수익구조 등

������������
㸀 㥠� 2025년 2월 26일(수), 10시~17시(6시간)

䵌⺬ㄭ䫠�  프랜차이즈 가맹점 출점을 위한 영업전⸶ 방향과 목표를 설정하고 고객 상⥵을 위해 경㹂

자를 분석할 수 있으며, 고객발⏵을 위한 상⥵ 및 내용정리 방법과 상⥵결과에 따른 요구

사䯮을 자사 기준으로 제안할 수 있다.

䵌⺬✸㴭� 가맹영업전⸶ 및 스䜭

�����������
㸀 㥠� 2025년 2월 27일(목), 10시~17시(6시간)

䵌⺬ㄭ䫠�  가맹계약 작성 및 해석방법과 계약서 필수 기재사䯮 및 핵심 내용 䯚습을 통한 가맹계약

의 䴩과적인   체결 및 관리할 수 있다. 

䵌⺬✸㴭� 가맹계약 및 가맹사업법, 가맹계약 조䯮별 ⌁䠡 및 작성 실무

���� �������������
㸀 㥠� 2025년 3월 6일(목), 10시~17시(6시간)

䵌⺬ㄭ䫠� 입지 및 상권의 현황을 분석할 수 있고, 목표상권 설정 및 상권을 평가하여 전⸶을 수립할 수 있다.

䵌⺬✸㴭�  상권 및 입지분석 개⟑ 및 프로세스, 상가건물임대차보호법, 상권유형 별 입지 전⸶,  상권분석데이

터수䁒 및 프로그⸩활용 기초

���� �������������
㸀 㥠� 2025년 3월 7일(금), 10시~17시(6시간)

䵌⺬ㄭ䫠�  가맹상권분석에 필요한 정부·공공·민간기관 상권분석프로그⸩ 및 사이트를 활용하여 실제 상권

분석데이터 수䁒 및 분석안을 도출 및 평가할 수 있다.

䵌⺬✸㴭� 㓆데이터 활용 상권 모⧹あ, 상권입지 분석, 삼권분석 보고서 작성

�������������
일시� 2025년 3월 13일(목), 10시~17시(6시간)

䵌⺬ㄭ䫠�  가맹사업 단계별 실제 분㹂사례 및 예방 방안과 가맹본부-가맹점 간의 ⊉등관리 및 상생 전⸶을 

䯚습을 통해 가맹사업 분㹂을 사전 대응할 수 있다. 

䵌⺬✸㴭� 가맹사업 분㹂예방 전⸶ 및 상생방안, 가맹점 ⊉등 예방 및 협의 전⸶

�������������������¡¢����
㸀 㥠� 2025년 3월 20일(목), 10시~17시(6시간)

䵌⺬ㄭ䫠�  가맹사업법 상의 예상매출산정서와 정보공개서를 이해하고 표준양식과 목차에 대하여 습득

하여 올바르게 작성할 수 있다. 

䵌⺬✸㴭� 정보공개서 및 예상매출산정서의 개⟑과 작성법

£������������¤¥
㸀 㥠� 2025년 3월 27일(목), 10시~17시(6시간)

䵌⺬ㄭ䫠�  가맹점의 내부, 외부 리스크 대응, 본사와 가맹점 간의 신⼱구䐖, 가맹점 고䐪상⥵, 가맹점 프로모

㟙 등을 통하여 가맹점이 최고의 성과를 이⽱ 수 있도록 체계적인 도움을 㾅 수 있다. 

䵌⺬✸㴭� 프랜차이즈 매장관리, 매장경영 등

?전과정A 장소: 미정    교육인원: 20명(선䊭순)   비용: 전㯥무료
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䯠⏱䮈⸠䊬㷸䀌㜴㱉䲕䴐 㶨〰⊙⺽

㺈        ㆼ
한국프랜차이즈산업협회 회원사는 윤리경영의 시대적 사명감을 안고 

합리적이며 투명한 경영활동과 공정한 거⸙질서를 확립함으로㧩 사회

적 䋆임을 다하는 건전한 프랜차이즈 산업문화를 지향한다.

또한 프랜차이즈산업을 국가 성장에 기여하고 부가가치가 높은 산업으

로 발전시키기 위해 역⹊을 䁒중시䖝 가맹본부와 가맹점, 소비자가 함께 

동반상생 할 수 있도록 올바른 행동과 가치판단의 기준으로 윤리⊖령을 

제정한다. 이에 세부행동 지침을 마련하여 신⼱를 높이고 프랜차이즈 

산업에 대한 인식제고를 통한 회원사의 권익증대에 이바지 하고자 한다.

⺽⊙기㍼ �ߎ

�� ⏱⊄ ⍁제 㞵㸩 ⩝⺩ ㊓ 䮈⸠䊬㷸䀌 㜴㱉㷜 ㊠㺈

  회원사는 국가 경제 성장에 기여하며, 나아가 프랜차이즈 산업의 지

속적인 발전을 위해 최선의 노력을 다한다.

�� 㥤⼴㳄 䲕⩝

  회원사는 가맹본부와 가맹점간의 상생의 중요성과 필요성을 인식하

고 다양한 상생협력 방안 도입 및 서비스 제공의 질적 향상과 프랜차

이즈 산업의 동반성장을 위하여 협력한다.

�� ⍹㺙䯠 ⍁㹅⎀ ⋴⸜

  회원사는 관련 법의 䌡저한 준수를 통하여 공정 경㹂질서 확립 및 

자율적 경㹂거⸙를 수행한다.

4� 기㱉㷜 㜰䴐㺅 䋉㸈 㷸䰍

  회원사는 사회공䱍 활동에 적극 䊹여하고 ㎊사하여 기업의 사회적 䋆

무를 다한다.

5� ⩝반상㝡㷈 䠹䯠 기반 が⺬

  회원사는 기업 및 가맹점, 고객의 상생을 통하나 협력을 도모하기 위

해 최선을 다한다.

䰍⩝䁄䓬 �ߏ

�� ⏱⊄ ⍁제 㞵㸩 ⩝⺩ ㊓ 䮈⸠䊬㷸䀌 㜴㱉㷜 ㊠㺈

 가.  회원사는 국가 경제 성장에 기여하고 프랜차이즈 산업의 발전을 

위하여 최선을 다한다.

 나.  회원사는 물적, 인적 시스䟝 구䐖 ⊖화해 경㹂력을 높이고 수익 개

선을 위한 다양한 제도 개선에 적극적으로 앞장선다.

 다.  회원사는 정확하고 과䯚적인 정보를 바䝖으로 프랜차이즈 산업의 

발전을 위하여 지속 노력한다.

�� 㥤⼴㳄 䲕⩝

 가. 회원사는 상호간의 건전한 영업활동을 존중한다.

 나.  회원사는 어떠한 표현방법에 있어서도 가맹점주가 되고자하는 고객

을 기만하거나 오인하지 않도록 준수한다.

 다.  회원사는 다른 기업의 상표, 상호, 회사명, 표어 또는 기업을 식별하

는 기타 표지를 모방하지 않는다.

 라.  회원사는 가맹점주 또는 㸡재고객에게 가맹계약과 관련된 모든 정

보를 서면으로 䐪분하고 정확하게 제공하여야 한다.

 마.  회원사는 가맹점주 또는 㸡재고객에게 사전공시에 관하여 䱍법 또

는 법률에 정되어 있는 사䯮을 䐪분히 준수하여야 한다.

�� ⍹㺙䯠 ⍁㹅⎀ ⋴⸜

 가.  회원사는 자유경㹂 원䓚에 따라 시장경제질서를 존중하고 제품과 

서비스의 품질을 통한 선의의 경㹂을 도모한다.

 나.  회원사는 제반 법를 䌡저히 준수하며 상도의에 따라 공정하게 경

㹂한다.

 다. 회원사는 비방⎒고 및 과장⎒고를 지양한다.

 라.  회원사는 프랜차이즈 관계에 있어 중요한 사䯮은 모두 계약서에 기

입하여야 하며 양 당사자의 권리와 의무를 지키기 위해 노력한다.

4� 기㱉㷜 㜰䴐㺅 䋉㸈 㷸䰍

 가.  회원사는 사회적 䋆임을 다하고 가격 및 상품의 동질성을 앞세워 지

역 간 소비자 후생의 격차를 해소하여 국민 후생 증대에 기여한다.

 나.  회원사는 국민들의 건전한 감시를 ⌹䱉히 수용하며, 사회적 신⼱구

䐖에 최선을 다한다.

 다.  회원사는 사회복지 䊹여 프로그⸩을 통한 기부, 모금, 지원, 나⢕행

사 등의 사회공䱍활동에 적극 동䊹한다.

5� ⩝반상㝡㷈 䠹䯠 기반 が⺬

 가.  회원사는 산업 구성원과의 상호 신⼱와 협력이 바䝖이 된 동방성장 

시스䟝을 구䐖함으로㧩 공존공영(స༌సᐋ)을 실현하고 조화로운 

발전을 추구한다.

 나.  회원사는 대기업과 중소기업 간의 상생발전을 위한 기반 마련에 적

극 협조한다.

 다.  회원사는 가맹점주의 영업 운영능력을 개선·향상시키도록 권장하고 

그 능력 향상에 필요한 ⏑㶢, 䵉련을 지속적으로 제공한다.

 라.  회원사는 공정하고 투명한 기업문화 환경 조성을 위해 가맹본부와 

가맹점주 간의 합리적인 의⌭소통을 이⛍고 불평, 고䐪 및 ⟽㹂의 해

결에 있어서 신⼱와 선의에 입각해 모든 노력을 기울인다.

㶨〰z㐈㹅㻴㺙㶈㵔䴐㷜 㞨䓜 �ߐ

 가.  본 윤리⊖령 및 행동지침의 목적을 䴩과적으로 달성하고, 회원사 및 

고객과의 분㹂을 조정하기 위하여 한국프랜차이즈산업협회 내에 

‘윤리 분㹂조정위원회’를 설치·운영한다.

 나.  윤리 분㹂조정위원회의 구성, 운영 및 심의 절차 등에 대한 세부 사

䯮은 별도의 운영기준으로 정한다.

 다.  회원사의 윤리⊖령 관련한 조정 요청이 있을 경우 윤리 분㹂조정위

원회는 위원회 정에 따라 필요한 조치를 취할 수 있다.

개정 2016. 06. 30
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상기 본인은 사단법인 한국프랜차이즈산업협회 정관 제7조에 의거 
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ढ'17 䐠⒌이䌸 㰁⎄ण
  1.  위의 본인(㲌금주)이 ✭부하여야 할 요금에 대하여 별도의 통지 없이 본인의 지정䐠금 ⍈㼐에서 수✭기관이 정한 지정 䐠금일(䶸일은 경우 다㷐 영업일)에 䐠금대체 ✭부하여 

주㥱시㲨.   

  2.  䐠금이체　 위하여 지정䐠금⍈㼐의 㲌금을 䐠금하는 경우에는 㲌금약관이✜ 약정서의 규정에 㐌구하고 㲌금청구서✜ 수표 없이 䐠금이체 䌜리 㺌차에 의하여 䐠금하여도 이

의가 없습니다.

  3.  䐠금이체 지정⍈㼐의 㲌금 㸘㯥(자동대䐠약정이 㸌는 경우 대䐠한도 포䯬)이 지정 䐠금일 현재 수✭기관의 청구금㯥보다 부㻵하거✜ 㲌금의 지⒍ 제한 Ⲕ는 약정대䐠의 연체 

등으로 대체✭부가 㐌가능한 경우의 손해는 본인의 책임으로 하⌤습니다.

  4. 지정 䐠금일에 동일한 수종의 䐠금이체청구가 㸌는 경우의 䐠금 우선순위는 ⑄행이 정하는 바에 ⮴⿸도록 하⌤습니다. 

  5. 䐠금이체 신규 신청에 의한 이체 개시일은 수✭기관의 사정에 의하여 결정⪜어지ヴ, 수✭기관으로부䞴 사전 통지㊟은 䐠금일을 최䎌 개시일로 하⌤습니다. 

  6. 䐠금이체 신청(신규, 해지)은 해당 ✭기일 30일 전까지 신청서　 제䐠하여야 합니다.

  7. 䐠금이체 신청에 의한 지정⍈㼐에서의 䐠금은 수✭기관의 청구대로 䐠금䜨로 하ヴ 䐠금㯥에 이의가 㸌는 경우에는 본인과 수✭기관이 협의하여 조정䜨로 합니다.

  8. 䐠금이체금㯥은 해당 지정 䐠금일 은행 영업시간 내에 입금⪠ 㲌금(지정䐠금일에 입금⪠ 타 점권은 제외)에 한하여 䐠금䌜리 ⪭니다.

  9. 연회비는 と년 1월에 한하여 징수하ヴ 1월 이외 중도 가입시에는 월회비로 ✭부합니다.

 10. 이 약관은 신청서　 수✭기관에 직㺕 제䐠하여 䐠금이체　 신청한 경우에도 적용합니다.

ढ⒌㶹⋴⸜㺙㍸의 㺠⍹ ⩝의서ण
본 신청과 관⺬하여 본인은 다㷐 금㶹거래정보(거래은행명, ⍈㼐번호)　 䐠금이체의 목적을 위하여 신규신청 하는 ✤로부䞴 해지신청하는 시점까지 상기 수✭기관에 제공하는 ⌇

에 대하여 ञ금㶹실명거래 ㊓ 비㊄보장에 관한 Ⓒ⒍제정경제명령ट의 규정에 ⮴⸀ 동의합니다. 

ढ⊠인㺙㍸의 㺠⍹ ⩝의서ण
위 ㍼인㷄 ⊠인㺙㍸㍸호㌙ ञ㺠��㻴�⊠인㺙㍸의 㢜䁕z이㴭ट의 ①㺙에 따라 ㍼인의 ⊠인㺙㍸를 䴐㵔가㸉의 ㄭ㺅㷈 위하㱰 신①신䌱하⤘ ✤⻠㐄䞴 䯸䁄 신䌱하⤘ 㥠㺔ⓐ䁄 㜰⥬㌙인 䯠⏱
프랜차이즈㜴업䲕䴐에 㺠⍹하⤘ ⌇에 ⦄하㱰 ⩝의䯭니다�  

ㄬ⭤ 㰁⎄⩝㷜 ( ࣝ  ⩝ 㷜  �  ࣝ  ㉼ ⩝ 㷜 )

?관⺬ㆼ의A 8eP)070-7919-4145    ?필수구비서A 사업자등록증사본, 회사소개서, 정보공개서, 대표이⺩서

  ?협회연⸁䌜A 8eP)3471-8135~8 Fa\)3471-8139  maMP)NMnpark@Mkfa.or.kr   주소)서울시 강서구 공䯱대로 61길 29 S&% 국제유통㟀䞴 %동 101, 102호  우)07563

프랜차이즈 㜴업인의 䛴 东이 ⪜㰸⭠ぁ니다!  

   프랜차이즈 산업ੌ Ӄ  ੋ߹
한국프랜차이즈산업협회에 가입⪠ 모⭤ 회원사는

가ぽ사업진䷩법과 가ぽ사업법으로부䞴 철㺄한 보호　 ㊟을 수 㸌습니다.

 㞵⍹ 창업의 요⸐!

국ճ 최 Ӑݾ 프랜차이즈박람회 ࠘ 스비 10� ഝӚ
⏱내 䏠⦄ ①ㄬ 䮈⸠䊬㷸䀌㊙⸐䴐 ⊠䏠�

㐄㤨 䊼⊄ 㥠 䰍㜰 䵈 㐄㤨㓈 ��	㷜 䳜⒍ 䲠䝡㷈 ⭠ぁ⥌⥨�

䯸㳼䁈䐠㷈 ♌☼⤘ 䴐㵔㜰에⌐!

೨ৼ 업지ਘ 지ਘ
프랜차이즈 가ぽ본부의 ⒄로㌐한 영업 확장을 위해

해외 진䐠 사업을 통한 다각적인 지원을 도와드ぁ니다.

프랜차이즈 㺈ㆼ가를 䰩䯠

프랜차이즈 ܑ࠘ޗүਮ ৼ
프랜차이즈 국가인적자원 무료교육

가ぽ사업법, 시행령 개정 법안 수시 교육,
프랜차이즈최고전ㆼ가, 프랜차이즈 5.0리⧘, 프랜차이즈사업 전략전ㆼ가,

㤌䨀바이㺄 전ㆼ가 등 각종 협회 교육 수강료　 할인해드ぁ니다.

가ぽ⍈㰁서� 㐈㹅 㻴㺙 㜰䯱 

    рચ ଽ ࠂ 제Җ
피해 ㊓ 㐈㹅 발㝡 시, 

Ⲕ는 법·세무 자ㆼ과 정책 정보가 필요한 회원사에게

변호사, 회⍈사, 세무사 등 자ㆼ위원과의 상⥸ 기회　 제공합니다.

䏠⍤⍁㲅자�')3⦄㝅

ਯ리ࣼүਮ 프۾ӓە
프랜차이즈 산업의 위상을 ⠖이고

최고경영자(CEO) 수준을 䰩상시䜨는 ⌇은 물⻤
⒄로㌐시대에 ぢ는 윤리경영의식을 䯬양시䖠 드ぁ니다.

䯝㜰 ㊓ 㞡㜰

학ਥ Ҙ 학ә గ
경희사이㌈대䯝교 전䯝과, 서울⮘지䞼대䯝교 전 䯝과, 세종사이㌈대䯝교 전 䯝과,

단국대䯝교 경영대䯝원 물유통, 가천대䯝교 경영대䯝원 ⒄로㌐프랜차이즈,
세종대䯝교 경영전ㆼ대䯝원 프랜차이즈 경영 등

기타 최고위 과정의 장䯝 䲠䝡이 㸌습니다.

')3䩰⺀� ㌙ 세㉼✜ 

포 ଶп բ ࣂۣ·
정기 프랜차이즈 전ち세미✜, 프랜차이즈 법 심포지㱈,
성공창업전략 세미✜, 프랜차이즈 해외진䐠 세미✜ 등

다양하고 㯐䊰 행사에 참가할 수 㸌습니다.

㝌⻠㴸 䳑㍸ 䮐ⸯ䪀

  ഖಖ이지·지·ऩ٤·ޚর ങࠂ
프랜차이즈의 미래　 위한 희ち의 전파�
각종 회원사 䳑보, 인䞴㑴 ㊓ 행사 정보　

협회 䳌페이지 ㊓ 각종 と체와 공유 할 수 㸌습니다.

���ㄉ 㢜㴭 가⤩䯠

ഉ회 үਮ ੑ  ೢ  ੌగ
사업㞨명회, 교육 ㊓ 䳑보장소로 䳠용할 수 㸌는

협회 교육장을 20% 할인⪠ 가⌭에 임대할 수 㸌습니다.
(4시간 이상 기준)

⊅㼉 ①㺠 ⊠선 ⋸의

  ࠘ଽ ѥ
가ぽ사업법, 프랜차이즈진䷩법 등

법안 제정 ㊓ 개정에 적⑽ 참여할 수 㸌습니다.

䴐㵔㜰 ⦄㝅 ㍹䁄 서비㤨

ഖध스۫ఏ, ࠂ비үѽ,ԣ٢ ״ߔ
렌䝌서비스 할인(쿠쿠䳌시스), 협회지정업체 보험료비교⌰적(한국단체보험연합), 

전국 ◇배달 회원사 할인(⺌이⮘䮐⸀㵐) 등 
다양한 복지䲠䝡을 이용하실 수 㸌습니다. 

프랜차이즈 㜴업인⭨⎀의 㺙⒴㺅 ⏔

ଶп ەӓ۾프 ݿ한 ஙׯ
협회 내 㐈과위원회 䳠동, 신입회원사간⥸회

㵐䛰㢑, ㎍사䳠동, 프랜차이즈산업인의 ✤, 송년회 등

다양한 교 프로⑼⸬에 참가할 수 㸌습니다.

ㆼ자 ヘ㥠䁄� 727 㷈 䠹䯠

업  ̓최ऩ א스·ࣘ न ঊճ
회원사 전용 ➨이㌈ ㊸드와 ㆼ자ヘ시지　 통해

と일 중요한 업⍈ ⣸스　 선별한 ⣸스䛸리䯕 서비스와

신속·정확한 주요 정책 소식 안내 서비스　 제공합니다..

䏠⍤ ␐위의 프랜차이즈 업⍈ޢ㺙䋉 㺈ㆼ䁄

�ਙс 프랜차이즈 ਙٙ!ܑޗҴت
프랜차이즈산업인⭨의 현장 ㊓ 䳠동상을 䝔사 기䴑하고 산업에 대한 정책 수ぁ에

대응하ヴ, 유기적인 소통의 장으로 회원사　 ➔리 㯐리고 㸌는 공식 협회지
월간 프랜차이즈월드 잡지 무료 구독 특별䲠䝡을 제공합니다.

신 䌱 인 㺙 ㍸  ࣝ  㺙䴐㵔             ࣝ    䲕⺩䴐㵔

¦§¨©§ª«

(㜰)䯠⏱䮈⸠䊬㷸䀌㜴㱉䲕䴐⤘ 䮈⸠䊬㷸䀌 㜴㱉㊠㺈⎀ 䴐㵔㷜 ␐㷹 䰩상㷈 㶈䯸

㞨ぁ⪜㱌㷀ヴ 㷸　 㶈䯠 ⊅㼉 㜰㱉㷈 䁈䰍䯜⍤ 㸌㤹⥌⥨�

WFC(세⍈프랜차이즈이사회) 정회원 · %PFC(아시아태䩍양프랜차이즈연ぽ) 정회원사입니다.
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⎕⍤⥬가 㯌✸        �연 5회 ⍈약시 1회 서비스(:%8 별도)

⏰㐈 㶤䲙 ⒌㯥 㢜⹍ 䛰기 (⊄⻠�㞼⻠QQ)

% 표 4(⬻표지) 600만원 1ヸ

전ヸ䕰

판䲙: 220�290mm

화일䛰기: 226�296mm

(300dpM 해상도의 aM, pWd 파일)

B 표 2 / 표 2 대ヸ 400만원 1ヸ

C 표 3 / 표 3 대ヸ 300만원 1ヸ

D 목차 대ヸ 250만원 1ヸ

E 내지 200만원 1ヸ

⏰⩉⽐ 㯌✸

⊖: 1권 15,000원 / (주)KFN애드콤/ 입금⍈㼐: 신한은행 140-013-361492

전화 (02)556-7889, 䦭스 (02)556-5281로 ㊟으실 주소　 㯐려주㥱시㲨.

⎕⍤� 䗜䟔䒤� ⏰⩉ 㺠㯌 �⎕고료 부가세별도

프랜차이즈㵘⭠

• ⎕고 1P 기본 200만원 (내지) :  연5회 ⍈약시 1회 서비스

• 䗜䟔䒤 2P � ⎕고 1p: 300만원 

• ⎕고진행시 포䞼 (➨이㌈, 다㷐)에 월1회 기사 게재

䯠⏱프랜차이즈㜴업신ㆼ 㲬라인 ⎕⍤

• 배➌ 월 100만원(연 1,000만원)

• 청약브랜드 기사 게재 (보도자료 제공시)

창업도 㲬라인 ⎕⍤

• ヘ인배➌ 월 200만원(연 2,000만원)

• 중간배➌ 월 100만원(연 1,000만원)

• 하단배➌ 월   70만원(연 700만원)

• ⢈적 조회수: 1,200만명

• 월간 조회수: 30만명

•  프랜차이즈 약 1만2천 브랜드 

순위 ⌄㝍 사이트

⑄㜰㷜 ㊠㺈⎀ が䖄䦉㷈 㶈䯜㱰 䏠㞤㷈 ⥨䯜⌤㤹⥌⥨� 

서울시 영등포구 여의대방로 67길 9, 706호(두일빌딩 여의도)

프랜차이즈월드는 150만 한국프랜차이즈산업인⭨의 현장 ㊓

䳠동상을 䝔사 기䴑하고 산업에 대한 정부 정책 수ぁ에 대응하ヴ,

프랜차이즈산업인⭨ 상호 간에 유기적인 소통의 장으로

회원사　 ➔리 㯐리는 협회 공식 ⌭월간지 입니다.


